
С истекшим 
местом 
годности
У аптек могут развиться 
осложнения от хранения 
феназепама

Как выяснил „Ъ“, фармритей‑
леры столкнулись с проблема‑
ми при реализации  снотворного 
средства феназепам.  Аптеки 
не могут обеспечить его хране‑
ние, как того требуют новые пра‑
вила правительства. Избавить‑
ся от нераспроданного объема 
сложно: производитель отка‑
зывается принимать остатки, 
а процесс утилизации и оборота 
до сих пор не согласован властя‑
ми. В итоге провизоры и владель‑
цы аптек оказались под угрозой 
 административной и уголовной 
ответственности.

Ряд аптечных сетей не может 
обеспечить оборот и хранение тран‑
квилизатора и снотворного — фе‑
назепама по новым правилам, вве‑
денным 22 марта постановлением 
правительства РФ за №1495. Об этом 
„Ъ“ рассказали два фармритейлера. 
К продажам лекарства стали приме‑
няться ужесточенные требования: 
помимо строгого отпуска по рецеп‑
ту формы 148/у‑88, который в обяза‑
тельном порядке остается в аптеке, 
проверяющие органы могут потре‑
бовать от аптек хранения всех остат‑
ков феназепама в отдельном «укре‑
пленном помещении» с сейфом, 
металлической дверью и сигнали‑
зацией. Но Минздрав до сих пор 
не принял подзаконные документы, 
регулирующие правила хранения 
феназепама.

Из‑за сложившейся коллизии 
контролирующие органы могут на‑
ложить административный штраф 
от 100 до 200 тыс. руб. или приоста‑
новить работу аптеки на 90 дней, что 
предусмотрено в статье 14.4.2 и ча‑
сти 4 статьи 14.1 КоАП РФ, обеспоко‑
ены фармритейлеры. Ситуация усу‑
губляется тем, что контролирующие 
органы могут классифицировать это 
нарушение и как незаконный обо‑
рот сильнодействующих или ядови‑
тых веществ в целях сбыта, что под‑
падает под 234‑ю статью Уголовного 
кодекса РФ. В этом случае минималь‑
ное наказание — штраф от 40 тыс. 
руб. до трехмесячного заработка осу‑
жденного, либо исправительные ра‑
боты на один год или лишение сво‑
боды сроком на три года.
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Отдых противотуречит карантину
На майские праздники лететь некуда

Решение властей об ог‑
раничении авиасообще‑
ния с Турцией на фоне 
роста заболеваемости 
в стране COVID‑19  стало 
ударом для туристиче‑
ской отрасли: отдохнуть 
там до 1 июня планирова‑
ли не менее 533 тыс. рос‑
сиян, забронировавшие 
туры на 32 млрд руб. Биз‑
нес должен попытаться 
предложить им альтер‑
нативные  направления, 
но сделать это будет не‑
просто, особенно с уче‑
том одновременной 
остановки полетов в Тан‑
занию. Предложение 
на внешних рынках су‑
щественно ограничено, 
а пляжный отдых внутри 
страны в мае организо‑
вать непросто. Со слож‑
ностями столкнутся 
и авиаперевозчики, кото‑
рым в условиях дефици‑
та средств после низкого 
зимнего сезона придется 
искать деньги для расче‑
тов с пассажирами.

Россия ограничит регу‑
лярное и чартерное авиа‑
сообщение с Турцией с 15 
апреля по 1 июня, сообщи‑
ла вице‑премьер Татьяна Го‑
ликова. Исключением ста‑
нут рейсы, необходимые для 
участия АО «Концерн „Ти‑
тан‑2“» в строительстве АЭС 
«Аккую», и вывоза россий‑
ских граждан из Турции. Кро‑
ме того, сохранятся на вза‑
имной основе по два рейса 
в неделю Москва—Стамбул 
и Стамбул—Москва. Туропе‑
раторам также рекомендо‑
вано приостановить прода‑

жу туров из РФ в Турцию с 15 
апреля по 1 июня. Аналогич‑
ные решения приняты в от‑
ношении Танзании.

По словам главы Роспо‑
требнадзора Анны Попо‑
вой, из 30 стран, с которыми 
у РФ открыто авиасообще‑
ние, самые высокие циф‑
ры заболеваемости COV‑
ID‑19 зарегистрированы 
именно в Турции — 455 слу‑
чаев на 100 тыс. населения 
по итогам 5–11 апреля это‑

го года (в России на порядок 
меньше). Почти 80% из обще‑
го количества инфицирован‑
ных граждан РФ, прибыв‑
ших из‑за рубежа, вернулись 
из Турции, добавила она. Не‑
стабильной госпожа Попова 
считает и обстановку в Танза‑
нии, где россиянам угрожает 
не только COVID‑19: за 2020 
год они завезли из страны 11 
случаев малярии.

Сейчас в Турции ожидает‑
ся на время рамадана новый 

локдаун, который может ог‑
раничить возможности для 
туризма. Однако, по оцен‑
кам Ассоциации туропера‑
торов России (АТОР), туры 
в страну на период с 15 апре‑
ля до 31 мая туры заброни‑
ровали 533,2 тыс. туристов. 
Общая стоимость реализо‑
ванных путевок — 32 млрд 
руб. В АТОР поясняют, что 
90% организованных путе‑
шественников планирова‑
ли отправиться в Турцию 

на чартерных рейсах — 
их отмена предполагает ан‑
нуляцию почти всех сде‑
ланных заявок. В Танзанию, 
по данным АТОР, продано 
на апрель‑май 6–7 тыс. ту‑
ров. В это время на направ‑
лении традиционно проис‑
ходит спад туристического 
спроса из‑за сезона дождей.

У российских авиаком‑
паний пока нет понимания, 
как именно будет органи‑
зован вывоз россиян. В «Аэ‑

рофлоте» от комментариев 
отказались. В «Победе» по‑
яснили, что ждут инструк‑
ций от Росавиации. В S7 со‑
общили, что пассажиры, 
чьи вылеты из Москвы в го‑
рода Турции запланирова‑
ны на 13 и 14 апреля, могут 
оформить вынужденный 
возврат авиабилетов без 
штрафа, в остальном — ком‑
пания ждет официальную 
информацию. В Росавиации 
от комментариев отказа‑
лись. Источник, знакомый 
с ситуацией, пояснил „Ъ“, 
что порядок организации 
вывозных рейсов будет по‑
нятен после того, как Роса‑
виации придет поручение 
из оперштаба.

В Ростуризме говорят, что 
организованные туристы 
смогут вернуться из Турции 
и Танзании в плановом по‑
рядке, в соответствии с дата‑
ми окончания отдыха либо 
раньше, по согласованию 
с туроператором. Аналогич‑
ным образом будет органи‑
зован и вывоз самостоятель‑
ных путешественников, 
но даты и время вылета 
их рейсов могут меняться, 
пояснили в ведомстве. Там 
рекомендуют путешествен‑
никам выбрать для поездок 
другие направления.

Но сделать это будет 
не так просто — открытых 
направлений, на которых 
можно подобрать бюджет‑
ный тур, почти нет: поездки 
в ОАЭ, на Мальдивы и Кубу 
стоят заметно дороже.
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Экспортеры ждут 
условного злака
Закупки пшеницы на вывоз  
приостановились до снижения пошлины

Ряд крупных экспортеров российской 
пшеницы приостановил закупки. Они 
не готовы работать с высокими экспорт‑
ными пошлинами, а некоторые компа‑
нии рассчитывают на резкое падение 
цен перед поступлением нового урожая. 
Эксперты отмечают, что со 2 июня пош‑
лина на пшеницу должна снизиться, что 
сделает бизнес экспортеров привлека‑
тельнее. Однако ситуация создаст и ри‑
ски, компании могут просто «не успеть 
с закупками».

О том, что несколько крупных экспорте‑
ров приостановили закупку пшеницы, рас‑
сказал источник „Ъ“ в отрасли. По его дан‑
ным, с рынка фактически ушли Louis Dreyfus, 
KZP, Bunge и Sierentz Global Merchants. Дру‑
гие собеседники „Ъ“ добавляют, что закупки 
приостановили Cargill и Gemcorp. По словам 
одного из источников „Ъ“, некоторые компа‑
нии не хотят принимать риски, связанные 
с пошлинами на экспорт зерна. Уход Bunge 
с рынка может быть связан с продажей Ро‑
стовского зернового терминала владельцам 
«Агро‑Лэнд Трейд» Марату Шайдаеву и Алек‑
сею Чемеричко (см. „Ъ“ от 2 февраля).

Собеседник „Ъ“ среди экспортеров от‑
мечает, что при действующей пошлине 
в $59 за тонну «закупать пшеницу не готов 
никто». По словам гендиректора Институ‑
та конъюнктуры аграрного рынка Дмит‑
рия Рылько, докупать партии продолжают 
Объединенная зерновая компания (ОЗК) 
и «пара других игроков» в рамках контрак‑
тов, заключенных по более высоким це‑
нам. В Louis Dreyfus, KZP, Bunge, Sierentz 
Global Merchants, Gemcorp и ОЗК на вопро‑
сы „Ъ“ не ответили. В Cargill в понедель‑
ник не смогли предоставить комментарий. 
В «Мирогрупп Ресурсы» (входит в «Деме‑
тра‑холдинг» группы ВТБ, Marathon Group 
Александра Винокурова и Сергея Захарова 
и «Агроновы» Таймураза Боллоева) отказа‑
лись от комментариев.

Глава Союза экспортеров зерна Эдуард 
Зернин говорит, что большинство экспор‑
теров «вообще не торопятся с закупками». 
По его словам, производители и перекуп‑
щики ждут, что пошлину отменят, и не гото‑
вы учитывать ее в цене.
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Голландцев  
берут на разрыв
Белый дом одобрил денонсацию  
налогового соглашения с Нидерландами

Правительство вчера внесло в  Госдуму 
законопроект о денонсации  соглашения 
об избежании двойного налогообложе‑
ния (СИДН) с Нидерландами. В этой 
юрисдикции структурированы крупные 
российские компании как с госучасти‑
ем — такие как «Газпром», так и без — X5 
Retail Group, «Яндекс», «Связной». Если 
разрыв соглашения не окажется угрозой 
(как это было в случае с Кипром) и  будет 
доведен до конца, многие компании 
столкнутся с ростом налоговой нагруз‑
ки. Пока бизнес ждет развития событий, 
но некоторые группы, в составе которых 
есть голландские субхолдинговые ком‑
пании, уже приняли решение об их лик‑
видации, а часть — уже даже завершили 
эту процедуру.

Правительство внесло в Госдуму проект 
закона о денонсации соглашения с Нидер‑
ландами об избежании двойного налого‑
обложения. Ранее в основном на россий‑
ских условиях были пересмотрены 
подобные соглашения с Мальтой, Люксем‑
бургом и Кипром — в них в соответствии 
с поручением Владимира Путина были 

вписаны нормы о повышении ставки на‑
лога на уходящие за рубеж дивиденды 
и проценты с 0–5% до 15%. С Кипром пере‑
говоры затянулись, и дело дошло по подго‑
товки проекта о денонсации соглашения 
(в Госдуму он, правда, не вносился), но сто‑
роны договорились.

В пояснительной записке к «голланд‑
скому» проекту сказано, что объем выплат 
дивидендов из РФ в Нидерланды за 2019 
год составил 182,8 млрд руб. (сумма удер‑
жанного налога — 9,4 млрд руб.), процен‑
тов — 157,1 млрд руб. (налог — 12,5 млрд 
руб.). Также поясняется, что Россия предло‑
жила голландской стороне условия, на ко‑
торые уже пошли Кипр, Мальта и Люк‑
сембург, но Нидерланды не согласились, 
настаивая на расширении перечня дохо‑
дов, облагаемых по пониженным ставкам. 
Это не устроило российскую сторону, по‑
скольку был бы размыт предполагаемый 
эффект от принимаемых мер по поддер‑
жке российской экономики, сказано в по‑
яснении к проекту.
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процента составила средневзвешенная банковская ставка по рублевым кредитам до года, 
предоставленным нефинансовым компаниям в феврале 2021 года, сообщил ЦБ. За месяц ставка сни-
зилась на 0,09 процентного пункта (п. п.) и на 0,21 п. п. с января 2021 года. Доля краткосрочных креди-
тов до года в общей сумме предоставленных в феврале рублевых кредитов незначительно увеличи-
лась — до 74% с 73,9% в январе. В то же время в феврале продолжила (с декабря 2020 года) расти 
ставка по долгосрочным кредитам компаниям — на 0,65 п. п. за три месяца, до 7,23%,— главным об-
разом по кредитам сроком от одного до трех лет на фоне повышения ключевой ставки ЦБ в марте.

ВНЕШНЯЯ ТОРГОВЛЯ

Низкий экспорт  
и высокий импорт  
сжимают профицит  
платежного баланса

По данным ЦБ, профицит платеж
ного баланса РФ в первом кварта
ле 2021 года составил $16,8 млрд, 
заметно меньше ожиданий рын
ка: традиционно показатель в пер
вом квартале в силу сезонности вы
глядит заметно лучше. Ключевые 
причины снижения — продолжаю
щийся опережающий рост импорта 
по сравнению с экспортом и усиле
ние спроса компаний, банков и на
селения на иностранные активы, 
что подтверждается чистым оттоком 
из РФ прямых иностранных инве
стиций (см. „Ъ“ от 12 апреля).

Наименее же предсказуемой 
оказалась динамика внешней тор
говли. Прежде всего низким ока
зался объем экспорта. По оцен
ке аналитиков ING, весь топлив
ный экспорт за первый квартал 
в $45 млрд равен результату треть

его квартала 2017 года, когда цена 
барреля Urals была на $8 меньше, 
а экспортные доходы нефтянки со
ставили 0,75 доллара на баррель 
добычи, что близко к историческо
му минимуму и связано со сниже
нием поставок. Причина — в необ
ходимости покрывать дефицит неф
ти на внутреннем рынке. По мне
нию экономистов банка, он будет 
длительным и угрожает даже про
гнозному восстановлению экспор
та нефти из РФ с 4,5 млн барре
лей в день в четвертом квартале 
2020 года до многолетнего средне
го показателя в 5 млн в 2021 году 
на фоне ослабления ограничений 
ОПЕК+. «В обычной ситуации сред
негодовой цене на нефть Brent око
ло $60 за баррель соответствова
ло бы положительное сальдо сче
та текущих операций в размере 
$60 млрд»,— соглашаются анали
тики Райффайзенбанка.

Вторая базовая причина (см. „Ъ“ 
от 9 апреля) — быстрое восстанов
ление импорта товаров (хотя им
порт услуг остается низким, вероят
нее всего, изза закрытия Турции).

Низкий топливный экспорт 
и рост товарного импорта переве
сили такие положительные для пла
тежного баланса факторы, как за
крытие популярных иностранных ту
ристических направлений и ускоре
ние нетопливного экспорта (см. гра
фик). Результаты первого кварта
ла заставили ING понизить прогноз 
профицита текущего счета на 2021 
год с $70 млрд до $55 млрд при не
изменной цене Urals в $63 за бар
рель. Об ослаблении платежного 
баланса в 2021 году говорят и эко
номисты Райффайзенбанка: «Мы 
попрежнему не видим факторов 
для значимого укрепления рубля 
в ближайшей перспективе при со
хранении текущих цен на нефть».

Алексей Шаповалов
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Кризис российского рынка тру-
да, вызванный противоэпиде-
мическими ограничениями, 
мало повлиял на уровень моло-
дежной безработицы в стране. 
В декабре 2020 года ее показа-
тель превысил значение янва-
ря только на 1 процентный пункт. 
В то же время уровень  общей 
безработицы, несмотря на то 
что молодежь является наибо-
лее уязвимой группой работни-
ков на рынке труда, в относи-
тельном выражении увеличился 
почти на четверть. 

Российская молодежь адаптиро-
валась к связанному с коронавиру-
сом кризису на рынке труда лучше 
других групп населения, в том время 

как обычно занятость именно в этой 
группе подвержена наибольшему 
риску. Такой вывод можно сделать из 
данных совместного мониторинга 
экономической ситуации в России 
«Тенденции и вызовы социально-э-
кономического развития» Институ-
та экономической политики имени 
Е. Т. Гайдара и РАНХиГС. 

В начале 2020 года показате-
ли молодежной безработицы до-
статочно быстро отреагировали 
на введение противоэпидемиче-
ских ограничений. Если в январе 
уровень безработицы среди росси-
ян в возрасте 15–24 лет составлял 
15,9%, то уже в апреле, первом ме-
сяце с момента введения противо-
эпидемических ограничений, он 

вырос до 19,7%. Это, как отмечают 
авторы мониторинга, было вызва-
но тем, что в первую очередь сокра-
щения сотрудников в организаци-
ях происходили в наиболее постра-
давших от кризиса отраслях, в чис-
ле которых общепит, туризм, не-
продовольственная торговля, ор-
ганизация досуга, спорт — а в них, 
в свою очередь, доля молодежи сре-
ди работников традиционно высо-
ка. Пика уровень молодежной без-
работицы достиг в июле 2020 года 
(21,3%), однако после этого на фоне 
восстановления экономики после 
частичного снятия ограничений на-
чал снижаться — и уже к сентябрю 
составлял 17,4%. К декабрю он упал 
еще, достигнув 16,9%, что, по мне-

нию авторов доклада, свидетель-
ствует о том, что вторая волна коро-
навируса не привела к ухудшению 
ситуации, и в перспективе он оста-
нется на прежнем уровне или будет 
снижаться далее.

Показатель общей безработи-
цы, с которым традиционно срав-
нивают молодежную, за этот год 
также успел вырасти и вернуться 
практически к докризисному зна-
чению — однако его пик (6,4%) при-
шелся на начало осени, а не на се-
редину лета, и относительный раз-
рыв оказался выше. Так, в январе 
2020 года уровень общей безрабо-
тицы в РФ составлял 4,7%, а в дека-
бре 2020 года — 5,9%, то есть был 
выше почти на четверть, в то время 

как молодежная безработица в ито-
ге изменилась только на одну деся-
тую часть. Это позволяет говорить 
о том, что ситуация на рынке труда 
для молодежи в 2020 году, несмотря 
на кризис, изменилась не так силь-
но, как для остальных категорий на-
селения. Например, после кризи-
са 2008 года уровень общей безра-
ботицы вырос с 6,2% до 7,3%, а уро-
вень безработицы среди 15 и19-лет-
них — с 25,9% до 31,8% и с 11,7% до 
14,9% соответственно. При этом 
в 2020 году меры поддержки занято-
сти молодых работников не отлича-
лись от предложенных всем осталь-
ным — в основном это было повы-
шенное пособие по безработице.

Анастасия Мануйлова

Молодежная безработица не заметила пандемии
По итогам 2020 года она почти не изменилась

Спустя месяц после  обсуждения 
у президента возможных мер 
стимулирования инвестиций 
в экономику Кремль опубликовал 
перечень поручений правитель-
ству по этой теме. В дополнение 
к уже развернутой инфраструк-
туре поддержки Белый дом дол-
жен совместно с бизнесом про-
работать новые меры налогово-
го стимулирования, а также об-
судить механизмы покрытия ри-
сков компаний при их выходе на 
внешние рынки.

Кремль опубликовал перечень по-
ручений президента по итогам состо-
явшегося 11 марта совещания по ин-
вестициям. Напомним, на нем биз-
нес говорил о неготовности к круп-
ным вложениям при действующей 
инфраструктуре поддержки — речь 
шла о потребности в новых мерах 
стимулирования со стороны госу-
дарства. Финансово-экономический 
блок правительства при этом настаи-

вал на достаточности существующих 
инструментов повышения инвестак-
тивности (см. „Ъ“ от 12 марта).

Из поручений следует, что в це-
лом запросы бизнеса могут быть 
учтены. Прежде всего потому, что 
в условиях бюджетной консолида-
ции власти считают частные инве-
стиции основным драйвером ро-
ста экономики к 2030 году — к это-
му сроку объем инвестиций дол-
жен вырасти на 70% по сравнению 
с 2020 годом (20,1 трлн руб.). Пока 
же по итогам 2021 года правитель-
ство прогнозирует рост инвести-
ций лишь на уровне 3,1%, в 2022 
году оно намерено добиться роста 
показателя до 5–6%.

К 1 июня правительство совмест-
но с бизнес-объединениями долж-
но разработать дополнительные 
меры налогового стимулирования 
инвестпроектов, а также механизм 
хеджирования рисков экспортно 
ориентированных проектов при 

неблагоприятной конъюнктуре по 
принципу контрциклического ре-
гулирования — считается, что этот 
механизм направлен на приватиза-
цию прибыли и национализацию 
убытков. К этому же сроку прави-
тельство должно рассмотреть воз-
можность донастройки ключево-
го механизма привлечения инве-
стиций — СЗПК, соглашений о за-
щите и поощрении капиталовло-
жений,— в части поддержки реги-
ональных инвестпроектов мало-
го и среднего бизнеса. Совместно 
с РФПИ чиновники также должны 
проработать вопросы финансиро-
вания инфраструктурных проектов 
в рамках СЗПК за счет выпуска ин-
фраструктурных облигаций.

Отметим, что после совещания 
у президента дискуссия о преде-
лах повышения инвестактивности 
за счет господдержки уже возобно-
вилась на площадке Белого дома. 
В частности, 19 марта у первого ви-

це-премьера Андрея Белоусова обсу-
ждалась возможность налогового ма-
невра. Это обернулось поручением 
обсудить снижение ставки налога на 
имущество в обмен на увеличение 
поступлений по налогу на прибыль. 
Также правительство и РСПП в срок 
до 1 мая должны изучить вопрос 
освобождения от налога 50% прибы-
ли компании, инвестируемой в про-
екты, связанные с созданием произ-
водственных мощностей или техни-
ческим перевооружением.

Напомним также, что ранее пра-
вительство представило бизнесу 
комплексный план поддержки ин-
вестпроектов за счет инструментов 
рыночного финансирования (см. 
„Ъ“ от 22 марта). Кроме того, в апре-
ле тему региональных инвестиций 
обсуждали на заседании Госсове-
та — речь шла об унификации ин-
вестдеятельности в регионах для 
участия в механизмах поддерж-
ки проектов (СЗПК, фабрики про-

ектного финансирования, инфра-
структурные облигации).

В целом же в Белом доме не на-
строены существенно менять инве-
стрежимы. При этом чиновники от-
мечали возможность «персональ-
ных» льгот для «интересных» для го-
сударства проектов. В связи с этим 
президент поручил правительству 
уже до конца апреля согласовать 
список проектов, которые оно гото-
во финансировать за счет Фонда на-
ционального благосостояния, объем 
такой поддержки в течение трех лет 
оценивается в 1 трлн руб. Комплекс-
ная же настройка инвестсреды, ве-
роятно, станет возможна после из-
учения всей инвестиционной сфе-
ры — ФНС поручено проводить мо-
ниторинг инвестактивности круп-
нейших компаний. Первый доклад 
служба должна представить к 15 сен-
тября этого года, после работа про-
должится в ежеквартальном режиме.

Диана Галиева

Инвестициям поручено быть
Правительство обсудит запросы бизнеса на новые стимулы для вложений

С середины 1990-х Нидерлан-
ды являются налоговым и финан-
совым хабом для крупных россий-
ских компаний (среди них Svy-
aznoy N.V., X5 Retail Group, Yandex), 
в том числе с госучастием (напри-
мер, Gazprom International). На на-
чало октября 2020 года накоплен-
ный объем прямых инвестиций из 
Нидерландов в Россию, по данным 
ЦБ, составлял $37 млрд (из них бо-
лее $30 млрд — в основной капи-
тал), что составляет 9,4% всех нако-
пленных инвестиций.

В Минфине королевства „Ъ“ со-
общили, что «Нидерланды рассма-
тривают недавние шаги, предпри-
нятые РФ в процессе прекращения 
действия договора, как нежелатель-
ные». Там пояснили, что для прекра-
щения действия договора РФ долж-
на направить официальное уведом-
ление. «Но на данный момент мы 
не получали такого уведомления. 
Договор утратит силу 1 января 2022 
года, если такое уведомление будет 
получено не позднее 30 июня 2021 
года»,— сказала представитель ми-
нистерства Хелен Хаверкорт. По ее 
словам, российское предложение 
об изменении соглашения име-
ет серьезные негативные послед-
ствия для голландской и россий-
ской деловой активности и для дву-
сторонних экономических отноше-
ний в целом.

По словам юристов, денонсация 
повлияет на все компании, которые 
структурировали свой бизнес че-
рез Нидерланды. «Многие будут пе-
ресматривать структуры и отноше-

ния внутри группы, с тем чтобы по 
возможности снизить возможный 
отрицательный эффект от денонса-
ции соглашения»,— ожидает пар-
тнер департамента налогов и права 
Deloitte, СНГ Наталья Кузнецова. По 
ее словам, нельзя исключать веро-
ятность кипрского сценария, когда 
сторонам удалось договориться, «од-
нако, в отличие от Кипра, Нидерлан-
ды более жестко отстаивают интере-
сы голландского бизнеса, который 
вложил значительные капиталы 
в российскую экономику». По сло-
вам эксперта, послабления, анало-
гичные кипрским, например в виде 
льготной ставки для публичных 

компаний или освобождения про-
центов по кредитам, «не в полной 
мере учитывают интересы широко-
го круга голландских инвесторов».

Вероятность редомициляции (пе-
ренос места регистрации) исклю-
чать нельзя, подчеркивают юри-
сты. Но если такой переезд будет об-
условлен исключительно налоговы-
ми соображениями, возможно, рос-
сийские налоговые органы попыта-
ются оспорить применение пони-
женных ставок, ожидают в Deloitte. 
Партнер по международному нало-
гообложению «Кроу Экспертизы» 
Рустам Вахитов также отмечает, что 
миграция в страны с сохраняющи-

мися налоговыми соглашениями 
вряд ли будет успешным «противоя-
дием». «Тест основной цели по мно-
госторонней конвенции БЕПС, при-
меняющийся в России с 2021 года 
к 34 налоговым соглашениям, как 
раз борется с реструктуризацией 
в налоговых целях»,— говорит он.

По словам партнера КПМГ в Рос-
сии и СНГ Александра Токарева, 
бизнес ждет развития событий, од-
нако некоторые группы, в соста-
ве которых есть голландские суб-
холдинговые компании, уже при-
няли решение об их ликвидации, 
а часть — даже завершили эту про-
цедуру. По словам юриста, бизнес 
может рассмотреть «переезд» из Гол-
ландии, например, в Люксембург. 
Дивиденды, выплачиваемые суб-
холдингом в Люксембурге в пользу 
российского холдинга, могут осво-
бождаться от налогообложения 
в Люксембурге, поскольку с этой 
страной СИДН остается. «Если же 
мы говорим о холдинге в Люксем-
бурге, который владеет акциями 
/ долями в российских компани-
ях, то в общем случае ставка нало-
га на доходы у источника выплаты 
по дивидендам в РФ со следующего 
года составит 15%, что будет анало-
гично ставке налога с Нидерланда-
ми в случае разрыва СИДН»,— гово-
рит эксперт.

Партнер налоговой и юридиче-
ской практики PwC Екатерина Ла-
зорина полагает, что вряд ли мо-
дель, по которой перезаключены 
соглашения с Мальтой, Кипром 
и Люксембургом, будет заметно пе-
ресмотрена в случае с Нидерлан-
дами, иначе у уже подписавших 

новое соглашение стран возник-
нут вопросы. «Окончательно дверь 
между переговорщиками не закры-
та,— сказала эксперт „Ъ“,— но оста-
ется мало времени для устранения 
разногласий». По мнению Рустама 
Вахитова, с точки зрения находяще-
гося в Нидерландах реального рос-
сийского бизнеса разрыв будет од-
ним из самых болезненных шагов, 
«шансы на расторжение повышают-
ся с каждым днем».

В «Газпроме» и X5 Retail Group не 
ответили на запрос „Ъ“ о предпола-
гаемых действиях. В «Яндексе» эту 
тему также отказались комменти-
ровать. «На работу ООО „Сеть «Связ-
ной»“ данные изменения не повли-
яют»,— заявили в «Связном». Реак-
ция зарубежных участников рынка 
вчера была довольно сдержанной. 
Одной из редких оценок стал ком-
ментарий для Bloomberg голланд-
ского партнера британской юри-
дической фирмы Norton Rose Ful-
bright Барта ле Блана, который от-
метил, что в случае отмены дого-
вора перед компаниями, ведущи-
ми бизнес между Россией и Нидер-
ландами, возникают перспективы 
двойного налогообложения. В об-
зоре ситуации от компании KPMG 
указано, что «деловое сообщество 
выражало озабоченность как рос-
сийским, так и голландским офи-
циальным лицам, но пока без ка-
ких-либо ощутимых результатов».

Татьяна Гришина,  
Вадим Вислогузов,  
Алексей Шаповалов,  
Яна Рождественская,  
Евгений Хвостик,  
Юлия Тишина

Голландцев берут на разрыв

Правительство во главе с Михаилом Мишустиным решило,  
что у переговоров по изменению налогового соглашения  
с Нидерландами перспектив больше не видно   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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В день 60-летия полета Юрия Гагарина 
в космос Владимир Путин в городе Эн-
гельсе Саратовской области, на месте 
приземления первого космонавта Зем-
ли на эту Землю, провел совещание, 
в ходе которого, считает специальный 
корреспондент „Ъ“ Андрей Колесников, 
дал понять, что готов участвовать в гонке 
космических амбиций и пытаться побе-
ждать, как раньше.

То, что Юрий Гагарин благополучно 
приземлился на землю, тем более на род-
ную,— огромное, как известно, чудо. Пря-
мо перед запуском открывали и закрыва-
ли посадочный люк, потому что никак не 
прижимался один контакт; система ради-
оуправления уже в полете не хотела вы-
ключать двигатели третьей ступени; тор-
мозная двигательная установка не выда-
ла полный импульс из-за потери части то-
плива, потому что не полностью оказался 
закрыт обратный клапан наддува бака го-
рючего; из-за этого нарушилась вся логика 
стабилизации корабля, и его раскрутило 
до огромной скорости; нештатно раздели-
лись спускаемый аппарат и приборно-дви-
гательный отсек…

Но ведь разделился же, черт возьми!
После входа капсулы в атмосферу заго-

релась обшивка корабля, по стеклам иллю-
минаторов потекли струи жидкого метал-
ла, и Юрий Гагарин однажды даже успел ска-
зать: «Я горю!»

Но на самом деле это обгорала обшивка, 
а когда обгорела, спускаемая капсула, сла-
ва Богу, отсоединилась, и началось штатное 
снижение.

Не открывался клапан дыхания… Рас-
крылся не только тормозной и основной па-
рашюты, но и запасной, а это тоже была ава-
рийная ситуация, полетом Юрий Гагарин 
управлять уже не мог и почти до самой зем-
ли спускался лицом к ветру. Но при этом на 
высоте 30 метров его все же развернуло ли-
цом по сносу, и приземлился он в скафан-
дре на парашюте уверенно и даже, можно 
сказать, мягко.

В результате именно в том месте под го-
родом Энгельсом, куда Юрий Гагарин при-
землился совершенно случайно (мог бы 
и в пяти-шести тысячах километров от это-
го места; или в восьми…), Владимир Путин 
12 апреля 2021 года возложил цветы к его 
памятнику.

Так и не поймешь, чего во всем этом было 
больше: героизма или чуда, и лучше не думать 
об этом… Главное, что надо же: свершилось.

Здесь, на месте приземления, теперь 
парк, стела и уместно небольшой памятник, 
и кедровая аллея (позывной первого космо-
навта был, как известно, «Кедр»). Владимир 
Путин шел вместе с Валентиной Терешко-
вой, с губернатором Саратовской области 
Валерием Радаевым и спикером Госдумы Вя-
чеславом Володиным (для него тут все было 
еще более свое, чем даже для всех, учитывая 
к тому же, что скоро ему здесь переизбирать-
ся в не такую уж вожделенную, а все-таки ин-
тересующую его Госдуму), все были налег-
ке, в пиджаках (в том числе и Валентина Те-
решкова) при плюс 16… И нет, никаких ма-
сок, их и раньше-то не было (последним в ма-
ске, а точнее даже в шлеме, здесь появился 
как раз Юрий Гагарин), а теперь все приви-

ты или переболели… Студиться и стыдиться 
было нечего… Можно было гордиться.

Через полчаса президент начал видео-
конференцию из Энгельса насчет перспек-
тив развития космической отрасли. Он ска-
зал, что должен быть подготовлен «документ, 
содержащий конкретные меры по достиже-
нию приоритетов, обозначенных в Осно-
вах госполитики в области космической де-
ятельности». И что это не меньше чем на де-
сять лет вперед должно быть прописано, 
и «само собой разумеется, все это должно 
быть привязано, все проекты должны быть 
привязаны к объемам и источникам финан-
сирования с разбивкой по годам».

И Владимир Путин даже дал понять, что 
и деньги могут быть выделены дополнитель-
ные, и задачи сформулированы новые, бо-
лее амбициозные.

— И если у участников сегодняшнего со-
вещания есть такие предложения, мы их, 
безусловно, обсудим в ходе сегодняшней 
встречи,— прямо сказал он.

После этого совещанию с облегчением 
придали закрытый характер. Ну и хорошо.

Есть только одна просьба, можно сказать, 
от себя. А можно, чтобы наши корабли хотя 
бы время от времени были многоразовыми? 
Чтобы мы как-то поувереннее выглядели на 
фоне симпатизирующего нам, между про-
чим, Илона Маска?

Чтобы многоразовым было не только пре-
зидентство Владимира Путина рука об руку 
с Валентиной Терешковой.

Посадка больше чем жизнь
Чтобы отдать дань Юрию Гагарину,  
Владимир Путин добрался до Энгельса

На исполнительного директора «Откры-
той России» (связана с Михаилом Ходор-
ковским) Андрея Пивоварова возбуждено 
второе подряд административное дело 
о деятельности нежелательной организа-
ции. Такой деятельностью прокуратура 
посчитала доставку врачам защитных ма-
сок в апреле 2020 года. Третье подобное 
нарушение в течение года может стать 
поводом для возбуждения уголовного 
дела. Хотя в «Открытой России» настаи-
вают, что являются чисто российской ор-
ганизацией, силовики по-прежнему 
идентифицируют ее с британской «тез-
кой», признанной нежелательной в 2017 
году. Андрей Пивоваров считает дейст-
вия властей ответом на «глобальный рост 
протестных настроений».

Инкриминируемые господину Пивоваро-
ву действия были совершены год назад. По 
его словам, врачи скорой помощи Петродвор-
цового района Санкт-Петербурга рассказали 
ему о нехватке средств индивидуальной за-
щиты и «Открытая Россия» решила передать 
на станцию необходимые комплекты. Однако 
заместитель главврача станции Сергей Жвар-
ницкий написал в полицию заявление за рас-
пространение фейковой информации, и Ан-
дрея Пивоварова вызвали на допрос. Сам он 
тогда предполагал, что руководство станции 
просто не хочет признавать наличие дефици-
та защитных средств для персонала.

На прошлой неделе господина Пивоваро-
ва вновь вызвали на допрос в прокуратуру Пе-
тродворцового района Санкт-Петербурга по 
тому же делу. А 12 апреля ему вручили поста-
новление о возбуждении дела об администра-
тивном правонарушении, но не за распростра-
нение фейков, а «за то, что помогал врачам», 
рассказал он „Ъ“: «Вот прямо так и расписано, 
когда привозил и что, показания и. о. главвра-
ча, который очень расстроился, что кто-то воз-
ил средства защиты врачам, пока он этого не 
делал». По мнению активиста, решение о воз-
буждении дела — это «пятно на репутации не 
только прокуратуры Петродворцового райо-
на, но и всей правоохранительной системы».

В постановлении районной прокурату-
ры (копия есть у „Ъ“) отмечается, что, достав-
ляя на станцию скорой помощи средства 
индивидуальной защиты, Андрей Пивова-
ров «действовал от имени иностранной не-
правительственной организации „Откры-
тая Россия“», деятельность которой призна-
на в РФ нежелательной, и, таким образом, со-
вершил правонарушение, предусмотренное 
ст. 20.33 КоАП (осуществление деятельности 
иностранной или международной органи-
зации, в отношении которой принято реше-
ние о признании ее нежелательной на тер-
ритории РФ). Там же даются отсылки к реше-
нию Генпрокуратуры, касающемуся зареги-
стрированной в Великобритании организа-
ции Open Russia Civic Movement.

Напомним, в апреле 2017 года Генпроку-
ратура внесла в реестр нежелательных заре-
гистрированные в Великобритании органи-
зации Open Russia Civic Movement, Open Rus-
sia и OR (Otkrytaya Rossia). Представители про-
куратуры тогда поясняли, что это решение ка-

сается только зарубежных организаций и не 
отразится на работе отечественного общест-
венно-сетевого движения «Открытая Россия». 
В 2019 году Михаил Ходорковский заявил 
о ликвидации движения «Открытая Россия», 
зарегистрированного в Британии как Open 
Russia Civic Movement. В России тогда же была 
создана новая одноименная организация, но 
Минюст отказал ей в госрегистрации, сослав-
шись на нарушения в оформлении докумен-
тов. Сейчас «Открытая Россия» существует как 
незарегистрированная российская организа-
ция и продолжает бороться за официальную 
регистрацию, регулярно подавая документы 
в Минюст.

Первый протокол по ст. 20.33 КоАП на Ан-
дрея Пивоварова был составлен после разо-
гнанного полицией в марте 2021 года москов-
ского съезда муниципальных депутатов, кото-
рый, по версии полиции, организовали коор-
динаторы британского движения Open Russia 
Civic Movement, деятельность которого в Рос-
сии признана нежелательной. Третье подоб-
ное нарушение в течение года может стать по-
водом для возбуждения уголовного дела по 
ст. 284.1 УК, предусматривающей наказание 
до шести лет лишения свободы.

«Дела по ст. 20.33 КоАП возбуждались 
и раньше. Тенденцией я бы это не назвал: про-
сто кто-то решил проявить инициативу и со-
рвать пару „палок“. У полиции есть множество 
инструментов для привлечения людей, име-
ющих гражданскую позицию, к ответствен-
ности,— прокомментировал „Ъ“ повторное 
привлечение к ответственности сам госпо-
дин Пивоваров.— Это видно и по „санитар-
ному делу“, штрафам за „перекрытие дорог“ 
на митингах, наказаниям по ст. 20.2 КоАП, пе-
реходящим в ст. 212.1 УК. Все эти протоколы 
и дела фабрикуются и не имеют к законности 
никакого отношения». По мнению оппозици-
онера, в целом это «закручивание гаек» в от-
вет на «глобальный рост протестных настро-
ений», а форма протоколов при этом неважна.

Политолог Александр Пожалов считает, 
что таким образом идет «выбивание» из гря-
дущих избирательных кампаний кандидатов 
несистемной оппозиции, а статья о нежела-
тельных организациях наряду с «вольно при-
меняемой» «дадинской» ст. 212.1 УК становит-
ся для этого универсальным инструментом. 
«Если „дадинская“ статья ставит долгосроч-
ный криминальный фильтр для выдвиже-
ния (баллотироваться можно не ранее пяти 
лет с момента погашения судимости), то при-
говор за нежелательную НПО может лишить 
избирательного права только на время самой 
судимости. Но и этого может быть достаточ-
но, чтобы помешать тому же Андрею Пивова-
рову участвовать в выборах в Петербурге, где, 
судя по результатам муниципальных выборов 
2020 года, у лидеров „Открытой России“ как 
минимум были шансы побороться за попада-
ние в заксобрание»,— поясняет эксперт. По 
его мнению, происходящее может свидетель-
ствовать и о желании закрыть путь на выбо-
ры активистам несистемной оппозиции, хотя 
ранее власть стремилась вовлечь их в электо-
ральное поле и победить на выборах.

Елена Рожкова

Средства  
нежелательной защиты
Директора «Открытой России» привлекли 
к ответственности за поставку масок врачам

Владимир Путин и Валентина 
Терешкова даже кедры сажают 
рука об руку

Партия «Справедливая Россия — 
За правду» (СРЗП) приступила 
к разработке предвыборной эко-
номической программы. В поне-
дельник в Госдуме прошли пу-
бличные слушания на эту тему. 
Свои предложения партийцы на-
мерены отправить в правительст-
во и считают, что их реализация 
поможет улучшить благосостоя-
ние россиян в течение уже бли-
жайших пяти лет. Эксперт счита-
ет, что партия предлагает полуме-
ры, которые не помогут привлечь 
протестного избирателя.

12 апреля представители СРЗП 
и сочувствующие им экономисты, 
политологи и общественные дея-
тели провели заседание экспертно-
го совета фракции эсеров в Госдуме 
под названием «Левый поворот: со-
циалистическая альтернатива для 
российской экономики». Наиболее 
ценные предложения должны лечь 
в основу предвыборной экономиче-
ской программы партии. Партий-
цы также намерены направить их 
в правительство. 

«Мы давно говорим об открытии 
счета для каждого гражданина, куда 
бы поступал доход от продажи на-
ших национальных богатств: углево-
дородов и прочего»,— напомнил со-
бравшимся председатель СРЗП Сер-
гей Миронов и пообещал добиваться 
отмены пенсионной реформы и ито-
гов приватизации, принятия про-
грессивной шкалы налогообложения 
(с этим предложением партия «Спра-
ведливая Россия» безуспешно высту-
пает с 2006 года). «Нужно не бояться 
трясти жирных котов»,— смело зая-
вил господин Миронов собравшимся.

Заместитель руководителя фрак-
ции «Справедливая Россия» в Госдуме 

Олег Нилов заявил, что зарплаты учи-
телей и врачей должны быть не ниже, 
чем у губернаторов и министров, и тут 
же предложил ликвидировать микро-
финансовые и коллекторские органи-
зации «как класс», а долги граждан ре-
структуризировать. «И пусть банки 
занимаются проблемами наших гра-
ждан, а не тем, чем занимался Сбер-
банк, который возглавляет известно 
кто»,— подытожил он, так, впрочем, 
не уточнив, чем же таким особенным 
занимается Сбербанк под руководст-
вом Германа Грефа.

«Я хотел ознакомиться с програм-
мой, но мне ее не дали»,— посето-
вал экономист Михаил Хазин. Вы-
яснилось, что программы пока нет. 
«Не вижу у вас ни одного документа, 
где бы описывалась текущая реаль-
ность,— забеспокоился экономист.—
Для того чтобы говорить о програм-
ме, надо понять, где мы находимся, 
и с экономической, и с политической 
точки зрения». Сам господин Хазин 
известен своими оценками текущей 
реальности: в 2009 году он, напри-
мер, спрогнозировал голод в Восточ-
ной Европе в 2012 году. Прогноз, к сча-
стью, не сбылся.

Тележурналист Глеб Пьяных, ко-
торый, как выяснилось, тоже всту-
пил в СРЗП и даже намерен выдви-
нуться в Госдуму по одному из одно-
мандатных округов в Москве, во вре-
мя пресс-подхода показал журнали-
стам со смартфона фото яхты Рома-
на Абрамовича со словами: «Суровая 
правда заключается в том, что в Рос-
сии слишком много бедных. И вы 
все постоянно думаете: кто виноват? 
И вы знаете, кто виноват, но боитесь 
об этом сказать. Да вы не бойтесь, вы 
прямо так выходите и говорите: во 
всем виноват Абрамович». Почему 

виноват именно Роман Абрамович, 
господин Пьяных не объяснял.

Сопредседатель СРЗП, литера-
тор Захар Прилепин заявил „Ъ“, что 
в экономическую программу партии 
должны войти три требования: «Спра-
ведливый базовый доход на уров-
не 10 тыс. руб. в месяц, государствен-
ное планирование экономики, как 
в СССР, и требование закрыть Пен-
сионный фонд». Эта организация, по 
мнению господина Прилепина, «по-
жирает огромное количество денег, 
но никто не может объяснить ее не-
обходимость». Похоже, о том, что пен-
сии выплачивает именно Пенсион-
ный фонд, господину Прилепину ни-
кто не говорил.

По итогам заседания была приня-
та резолюция из 20 пунктов, реали-
зация которых, по мнению участни-
ков совета, «позволит РФ достигнуть 
высоких темпов экономического ро-
ста, кардинально снизить показатели 
бедности и социального расслоения, 
существенно улучшив уровень жизни 
граждан уже в ближайшие пять лет».

Политолог Константин Калачев 
сомневается, что социальные пред-
ложения принесут СРЗП много до-
полнительных голосов на предстоя-
щих выборах в Госдуму: «Избирате-
ли уже поумнели, никому и ничему 
не верят. Тем более в возможности 
партии, которая балансирует на гра-
ни прохождения в Госдуму, что-то из-
менить. Не надо недооценивать изби-
рателей. Технологии 1990-х уже не ра-
ботают. Все понимают, что мы точно 
не парламентская республика. И ис-
кренность высказывания тут не глав-
ное. Ну сказали бы, что с „Единой Рос-
сией“ это обсудят. Уже хлеб. И хоть ка-
кая-то правдоподобность».

Ксения Веретенникова

Справедливороссы  
вспомнили Госплан
Партийные эксперты обсудили, как им переделать экономику Старший сын бывшего губерна-

тора Хабаровского края Сергея 
Фургала Антон планирует участ-
вовать в сентябрьских выборах 
в Госдуму. Он заявил о выходе из 
ЛДПР, где состоит его аресто-
ванный отец, и о намерении бал-
лотироваться от другой партии. 
В ЛДПР уже подобрали кандида-
тов для Хабаровского края и сло-
ва Фургала-младшего не ком-
ментируют. За сына экс-губерна-
тора может проголосовать про-
тестный избиратель, однако едва 
ли ему удастся зарегистриро-
ваться, полагает эксперт.

О намерении выдвигаться в Гос-
думу Антон Фургал заявил изданию 
Sota.Vision, подчеркнув, что ему «по-
ступает очень много предложений 
от партий, хотят забрать к себе». Сей-
час господин Фургал состоит в ЛДПР, 
но «в ближайшее время» собирается 
из нее выходить. Причины размолв-
ки с партией он не пояснил, сказав 
лишь, что «было очень много всего»: 
«Это решение пришло не сегодня, не 
вчера, обдумывалось не один месяц. 
Смотрел, отслеживал ситуацию». Ан-
тон Фургал не стал раскрывать, от ка-
кой партии и в каком округе он на-
мерен баллотироваться, добавив, 
что заявит об этом позднее.

Антону Фургалу 29 лет, он ин-
дивидуальный предприниматель. 
В 2014 году, будучи студентом, бал-
лотировался в хабаровское краевое 
законодательное собрание по спи-
ску ЛДПР и в гордуму Хабаровска по 
одному из городских округов, но не-
удачно. После ареста отца стал доби-
ваться его освобождения и помогать 
протестующим, которые «подвер-
гаются репрессиям». Господин Фур-
гал заявил Sota.Vision, что сейчас на 
него оказывается давление путем 
слежки и взлома мессенджеров. Свя-
заться с Антоном Фургалом вечером 

в понедельник „Ъ“ не удалось из-за 
разницы в часовых поясах.

Напомним, избранный губерна-
тором в 2018 году Сергей Фургал был 
задержан 9 июля 2020 года по подо-
зрению в организации заказных 
убийств и покушения. Это спровоци-
ровало в крае массовые протестные 
акции в его поддержку, которые про-
должались до конца года. 20 июля 
Владимир Путин отправил господи-
на Фургала в отставку, назначив на 
пост врио губернатора депутата Гос-
думы от ЛДПР Михаила Дегтярева. 
Но это не снизило протестной актив-
ности, а окружение Сергея Фургала 
продолжило кампанию в его защиту.

В конце 2020 года в хабаровской 
ячейке ЛДПР произошел раскол. 17 
депутатов городской думы во главе 
со спикером Михаилом Сидоровым 
заявили о несогласии с политикой 
господина Дегтярева, который яв-
ляется и координатором отделения 
ЛДПР, и о выходе из партии. В числе 
причин для демарша они называли 
поддержку ими Сергея Фургала, что 
якобы не устраивает нового главу 
края. Тогда Михаилу Дегтяреву уда-
лось договориться с мятежными де-
путатами, и они остались в партии, 
но в марте врио губернатора добился 
отставки Михаила Сидорова с поста 
спикера. В ответ тот вместе с семью 
депутатами вышел из фракции ЛДПР 
в городском парламенте. Михаил Си-
доров тогда говорил „Ъ“, что с ним ве-
дут переговоры другие партии, но не 
уточнял, какие именно. Позже хаба-
ровские СМИ писали, что интерес 
к мятежным либерал-демократам 
проявляет «Родина». Ее лидер Алек-
сей Журавлев подтвердил „Ъ“, что 
партия ведет переговоры с предста-
вителями ЛДПР в Хабаровском крае, 
но Антона Фургала в их числе нет.

Сейчас Хабаровский край в Госду-
ме представляют два одномандатни-

ка: единоросс Борис Гладких и либе-
рал-демократ Иван Пиляев. Послед-
ний избрался по Комсомольскому 
округу №70, который стал вакант-
ным после победы Сергея Фургала 
на губернаторских выборах в 2018 
году. Тогда СМИ писали, что госпо-
дин Пиляев может быть дальним 
родственником господина Фургала, 
хотя официально эта информация 
не подтверждалась. Господин Пиля-
ев не стал комментировать „Ъ“ заяв-
ление Антона Фургала.

Вице-спикер Госдумы от ЛДПР 
Игорь Лебедев заявил „Ъ“, что не мо-
жет комментировать выход сына 
Сергея Фургала из партии, посколь-
ку не видел соответствующего заяв-
ления. По его словам, высший со-
вет ЛДПР уже подобрал кандидатов 
для выдвижения во всех одноман-
датных округах, в том числе и в Хаба-
ровском крае, но оглашать их фами-
лии депутат считает преждевремен-
ным. Арестованный экс-губернатор 
Сергей Фургал из партии не выхо-
дил, добавил господин Лебедев.

Михаил Дегтярев не заинтересо-
ван в том, чтобы Антон Фургал уча-
ствовал в думских выборах, поэтому 
ему едва ли дадут пройти регистра-
цию, считает политолог Ростислав Ту-
ровский: «Он может обратиться к пар-
тиям, имеющим парламентскую кво-
ту, но под административным давле-
нием вряд ли кто-то согласится». Сын 
экс-губернатора может рассчитывать 
на поддержку избирателей ЛДПР, ко-
торые «остались верны Фургалу», и на 
часть несистемной оппозиции, но это 
не гарантирует ему успеха, рассужда-
ет эксперт: «Фамилия известная, но 
сам он только сын отца». В то же время 
его выдвижение приведет к активиза-
ции уличных протестов и усилению 
конкуренции на думских выборах, 
предполагает господин Туровский.

Андрей Прах

На выборы в Думу пойдет фамилия
Антон Фургал намерен выйти из ЛДПР и баллотироваться
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В деле о гибели восьми пожарных при 
тушении склада в Москве в 2016 году 
13 апреля должна быть поставлена точка. 
Ожидается, что Преображенский суд на-
конец вынесет приговор обвиняемым в ха-
латности бывшим сотрудникам столично-
го главка МЧС Дмитрию Ширлину и Сергею 
Барсукову. Родные погибших требуют при-
говорить их к реальным срокам. В пожар-
ном сообществе тем временем отмечают 
тенденцию: пожар в России все чаще осно-
вание для суда над его ликвидаторами, 
чем повод для работы над ошибками.

Приговор по делу о пожаре на Амурской 
улице в Москве 22 сентября 2016 года, когда 
в результате обрушения кровли над складом 
с пластиковой продукцией погибли восемь по-
жарных, судья Преображенского райсуда Веро-
ника Сиратегян планировала вынести еще 8 
апреля, но перенесла оглашение на 13 апреля.

Прения сторон в суде прошли еще 2 апреля. 
Тогда же обвиняемые в халатности бывший на-
чальник управления пожарно-спасательных сил 
столичного главка ГУ МЧС по Москве полковник 
внутренней службы Дмитрий Ширлин и экс-со-
трудник того же главка подполковник Сергей 
Барсуков выступили с последним словом. Пер-
вый был руководителем тушения того пожара 
(РТП), а второй возглавлял штаб пожаротушения.

Обвинение запросило шесть лет для Дмит-
рия Ширлина и пять для Сергея Барсукова. 
Прокурор Ольга Евдокимова уверена: исходя 
из установленных в суде обстоятельств, они 
«выполняли свои обязанности халатно».

В СКР считают, что восемь пожарных, ра-
ботавших на кровле и в какой-то момент упав-
ших вместе с ней в пекло, погибли из-за того, 
что Дмитрий Ширлин и Сергей Барсуков непра-
вильно оценили обстановку и направили людей 
на опасный участок без особой необходимости. 
Спасать там, по версии СКР, было некого, а разви-
тие пожара не представляло серьезной угрозы.

«У них было достаточно информации о том, 
что дело идет к обрушению крыши от терми-
ческого воздействия. Они знали о пределе ог-
нестойкости конструкций и о том, что крыша 
была „сэндвичем“ из горючих материалов и пу-
стот. Но не приняли решения отзывать людей 
оттуда, а, наоборот, направили дополнитель-
ные силы»,— сказал „Ъ“ источник в СКР.

Родственники погибших пожарных во вре-
мя прений полностью поддержали прокурора. 
«Причина гибели моего сына и всех ребят — 
это некомпетентность и недальновидность ру-
ководителей тушения этого пожара»,— отме-
тила мать погибшего пожарного Александра 
Коренцова Светлана.

По ее словам, «Ширлин и Барсуков соверши-
ли вопиющее преступление — лишили жизни 
восемь человек». «У меня было четыре с поло-
виной года, я в полной мере выяснила все со-
бытия, ознакомилась с материалами дела, об-
винительное заключение считаю верным. 
Прошу Ширлину и Барсукову назначить мак-
симальный срок лишения свободы»,— обрати-
лась она к суду.

Саид Сулейманов, один из адвокатов потер-
певших, также считает, что пожарные погибли 
по вине РТП и начштаба. «В ходе судебного след-
ствия были исследованы доказательства, под-
тверждающие виновность подсудимых. До-
воды защиты (подсудимых.— „Ъ“) являются 
несостоятельными и опровергаются материа-
лами дела»,— убежден он. 

Защита подсудимых Ширлина и Барсукова 
рассчитывает на оправдательный приговор. По 
словам адвоката Руслана Голенкова, его подза-
щитный Ширлин принимал решения из-за уг-
розы взрыва аммиака. Адвокат напомнил, что 
его клиент стал пятым по счету РТП на этом по-
жаре и увеличил число людей на кровле с од-
ной целью — не допустить продвижение огня 
в сторону холодильно-компрессорной стан-
ции, где была установка с аммиаком.

Совокупность доказательств, отметил он, 
позволяет защите прийти к выводу, что дейст-
вия Ширлина были обусловлены крайней не-
обходимостью — предотвратить взрыв аммиа-
ка и газовых баллонов. «Данное обстоятельство 
исключает наличие в его действиях состава 
преступления и, следовательно, возможность 
постановления обвинительного приговора»,— 
отметил господин Голенков, потребовав оправ-
дать подзащитного.

Руслан Голенков также исходит из того, что 
обрушение крыши могло быть результатом 
взрыва. Он ссылается на показания свидетелей 
из числа пожарных, которые слышали «хлопок 
с сильной детонацией по стенам и полу, после 
чего раздался звук падающих конструкций». 
И на эксперта, указавшего, что на строитель-
ные конструкции мог воздействовать взрыв, 
«который невозможно предвидеть». Суду, по 
мнению адвоката, нужно учитывать еще и то, 
что «пожар — неконтролируемое горение».

Во время пожара на Амурской улице Влади-
мир Шашин чудом остался в живых: в момент 
крушения кровли его успел удержать колле-
га, а он, в свою очередь, подхватил стоявше-
го рядом оперативного дежурного Константи-
на Вожжина.

Господин Шашин считает, что создавшуюся 
ситуацию предвидеть было невозможно. «У меня 
был с собой тепловизор, и он не показывал про-
грев крыши до критической температуры. Об-
становка также не предвещала опасности».

Бывший пожарный Шашин уверен, что 
в плане тактики тушения «все было сделано 
нормально»: «Случившееся — результат стече-
ния обстоятельств. Люди обжигаются, когда 
сигарету прикуривают от спички, а тут пожар. 
Дима (Дмитрий Ширлин.— „Ъ“) правильно 
определил решающее направление тушения. 
То, что погибли ребята,— трагедия. Это были 
высококлассные пожарные».

Отметим, что за процессом над Дмитрием 
Ширлиным и Сергеем Барсуковым в пожарном 
сообществе следят внимательно с самого нача-
ла. Эксперт по пожарной безопасности Михаил 
Сафроненко уверен, что в случае обвинитель-
ного приговора можно прогнозировать «исход 
пожарных из профессии».

По его словам, судить пожарных за тушение 
пожара — странная практика. В связи с этим 
он напомнил о другом громком процессе — по 
делу о пожаре в кемеровском торгово-развлека-
тельном центре «Зимняя вишня». Там, напом-
ним, на скамье подсудимых тоже оказались по-
жарные — Сергей Генин и Андрей Бурсин. «Но 
по „Зимней вишне“, хотя это так себе утеше-
ние, судят также работников ТЦ и представите-
лей собственника, а тут только пожарные»,— 
отметил он.

Инженер пожарной безопасности Алек-
сандр Подгрушный напоминает, что до 2018 
года дело по Амурской расследовалось как на-
рушение правил пожарной безопасности, но 
потом возникла «халатность» и следователи 
сосредоточились на пожарных. «Приравняли 
пожарно-управленческую работу к убийству. Об-
винительный приговор будет нехорошим пре-
цедентом: на очереди Кемерово, Красноярск 
(3 февраля при тушении склада автозапчастей 
в Красноярске погибли трое пожарных.— “Ъ“)».

Опытный пожарный Дмитрий Большаков, 
участвовавший в извлечении тел погибших на 
Амурской улице коллег, обращает внимание 
на разницу в подходах к последствиям круп-
ных пожаров на Западе и в России. «Изучение 
причин гибели на пожарах — нужный и важ-
ный инструмент, который у нас отсутствует. 
В странах вероятного противника ситуация 
лучше. Там рассказывают, что произошло, де-
лают выводы и потом натаскивают, тренируют 
личный состав»,— отмечает пожарный. В при-
мер он приводит США, где пожарные выведе-
ны из-под удара — материалы разбора пожа-
ров, на которых погибли люди, не могут быть 
использованы против них. «У нас же боятся, что 
разбор станет уголовным делом и полетят го-
ловы или погоны и все, что ты скажешь, может 
быть использовано против тебя»,— отметил го-
сподин Большаков.

Нью-йоркский пожарный Ник Кабелев под-
тверждает это в разговоре с „Ъ“: «В Америке есть 
механизм разбора — каждый случай гибели по-
жарного на пожаре разбирается государствен-
ным институтом, который не является частью 
карательной системы. Это анонимный разбор: 
мы не знаем, в каком городе это произошло, но 
знаем все технические подробности. Люди не 
боятся говорить об этом, потому что знают — 
им за это ничего не будет. К сожалению, в Рос-
сии такой системы нет».

Владимир Соловьев

Пожарных  
вызвали на приговор
Суд вынесет решение по делу о пожаре на Амурской улице
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Как стало известно „Ъ“, в Замоскворецком 
райсуде Москвы начались прения сторон 
по делу о хищениях у подведомственного 
«Ростеху» ОАО «Московское конструктор-
ское бюро „Компас“» (МКБ «Компас»). Для 
его бывшего гендиректора Мурада Сафи-
на гособвинение запросило 20 лет строго-
го режима, а для остальных фигурантов — 
от 4 до 18 лет. Подсудимые обвиняются 
в хищении 1,4   млрд руб. у конструкторско-
го бюро, занимавшегося поставками под 
контролем «Рособоронэкспорта» комплек-
тующих для ПВО, ВМФ и ВВС ряду ино-
странных государств. Фигуранты свою 
вину не признают. Их адвокаты говорят, 
что все контракты были выполнены в срок, 
нареканий от заказчиков по ним не возни-
кало, а оплата осуществлялась согласно 
заключенным договорам.

Выступление в прениях представителя сто-
личной прокуратуры Сергея Белова заняло не 
более двадцати минут. Заявив, что вина под-
судимых в совершении преступлений, пред-
усмотренных ст. 210 и ст. 159 (организация 
преступного сообщества или участие в нем; 
мошенничество в особо крупном размере) УК, 
была доказана в ходе судебного следствия, про-
курор попросил приговорить бывшего генди-
ректора МКБ «Компас» Мурада Сафина к 20 го-
дам колонии строгого режима. Для экс-главы 
ОАО «Промпоставка» Руслана Сулейманова 
и бывшего замгендиректора «Компаса» и «Пром-
поставки» Дмитрия Мануйлова гособвинение 
запросило по 18 лет, а бывшему гендиректору 

ОАО «Синай» Олегу Чернову и аудитору Софье 
Макеевой — по 17 лет. Для остальных подсуди-
мых — обнальщиков, считает обвинение, за не-
законную банковскую деятельность (ст. 172 УК 
РФ) достаточно от четырех до пяти лет общего 
режима со штрафами от 300 тыс. до 500 тыс. руб.

Уголовное дело, фигурантами которого ста-
ли 14 человек, главное следственное управле-
ние ГУ МВД по Москве возбудило еще в апреле 
2016 года. При этом ОПС, считает следствие, фи-
гуранты дела создали в 2009 году для хищения 
средств МКБ «Компас». По версии обвинения, 
бывшее руководство «Компаса» через компанию 
«Промпоставка» и другие при выполнении ком-
мерческих контрактов по поставкам запчастей 
и комплектующих для нужд ПВО, ВМФ и ВВС во-
оруженных сил Кипра, Алжира, Греции, Индии 
и других государств по линии «Рособоронэкс-
порта» перечислило часть денежных средств на 
счета фирм, являющихся фиктивными, где они 
были обналичены и похищены.

Фигуранты как на стадии следствия, так 
и в ходе судебного разбирательства по 400-том-
ному уголовному делу вину не признают. 
Исключением, впрочем, стала главбух «Компа-
са» Зинаида Шмакова, согласившаяся сотрудни-
чать со следствием, став тем самым свидетелем 
обвинения. Правда, в суде, несмотря на много-
численные повестки, она так и не появилась. Ве-
роятно, из-за того, что в отношении нее также 
возбуждено уголовное дело, связанное с хище-
нием в МКБ «Компас».

По словам адвоката экс-главы «Промпостав-
ки» Руслана Сулейманова Юлии Бондаренко, 

для установления ущерба по делу были прове-
дены две бухгалтерские экспертизы, в том числе 
по инициативе суда в ЭКЦ ГУ МВД по Москве. Го-
спожа Бондаренко отметила, что, хотя в соответ-
ствии с последней экспертизой указанная в об-
винительном заключении сумма 1,4 млрд руб. 
сократилась на 200 млн, защита не согласна как 
с поставленными перед экспертами вопросами, 
так и ответами на них. Защита добивалась в суде 
проведения новых финансово-экономических 
экспертиз, но ей было отказано.

Госпожа Бондаренко также пояснила, что 
вызванный в суд полицейский эксперт при-
знал, что в своем исследовании он не устанав-
ливал размер убытков, причиненных «Ком-
пасу». То же самое заявил в суде кандидат 
экономических наук, преподаватель Акаде-
мии правосудия Дмитрий Воронцов, вызван-
ный в качестве специалиста стороной защиты.

По данным защиты, «Промпоставка» вела 
исключительно предпринимательскую дея-
тельность и исполнила свои обязательства пе-
ред МКБ «Компас» на всю вменяемую господи-
ну Сулейманову в качестве похищенной сумму 
в 238 млн руб., а к другим перечислениям от 
МКБ «Компас» на счета иных организаций он 
отношения не имел. В суде исполнение кон-
трактов подтвердили представители «Рособо-
ронэкспорта» и Минобороны. Защита господи-
на Сулейманова собирается в прениях сторон 
требовать его полного оправдания, а другие ад-
вокаты — хотя бы исключения из дела самого 
тяжкого обвинения: в организации ОПС.

Юрий Сюн

Двадцать лет минут за двадцать
Запрошены сроки для обвиняемых в хищениях из оборонного КБ

Как стало известно „Ъ“, бывший гендиректор завода «Амурсталь» в Хабаров-
ском крае Сергей Кузнецов, обвиняемый СКР в попытке хищения полумил-
лиарда рублей своего предприятия, согласился на сотрудничество со след-
ствием и вышел из СИЗО. В рамках заключенного соглашения он, очевидно, 
может сообщить, что махинация замышлялась в интересах и по поручению 
экс-губернатора края Сергея Фургала, а обвинение по «экономической» ста-
тье УК РФ станет резервным для бывшего чиновника, которому и так инкри-
минируются два убийства и покушение.

По данным близких к расследованию источников „Ъ“, Сергей Кузнецов, обви-
няемый управлением СКР по Хабаровскому краю и Еврейской автономной обла-
сти в покушении на особо крупное хищение организованной группой (ст. 30 и ч. 4 
ст. 159 УК РФ), вышел из СИЗО по ходатайству следствия. 67-летний коммерсант, 
отсидевший под стражей восемь месяцев, признал вину, раскаялся и дал показа-
ния, обличающие «неизвестных ранее соучастников преступления». В обмен на них 
он получил право ждать окончания расследования своего дела не в СИЗО, а под до-
машним арестом в своей хабаровской квартире.

Двумя месяцами раньше, как уже сообщал „Ъ“, этим же путем пошел другой фи-
гурант уголовного дела о мошенничестве, юрист Николай Шухов, представлявший 
интересы двух акционеров завода — приятеля Сергея Фургала Николая Мистрюко-
ва и бывшей жены экс-губернатора Ларисы Стародубовой. 45-летний господин Шу-
хов, по данным его друзей, тоже не выдержал испытания арестом. В изоляторе он пе-
ренес два инфаркта, да еще и сломал ногу, после чего попросил о заключении с ним 
досудебного соглашения о сотрудничестве. Юристу Шухову, правда, попасть домой 
не удалось — его просто перевезли из СИЗО Хабаровска в столичный изолятор «Ле-
фортово». В связи с этим юрист, по данным источников „Ъ“, «пока воздерживается 
от исполнения взятых на себя обязательств перед следствием». Таким образом, про-
куратура, заключившая с ним сделку, может ее расторгнуть.

Уголовное дело, о котором идет речь, было возбуждено 9 июля 2019 года, однов-
ременно с задержанием действующего на тот момент губернатора Сергея Фургала 
в рамках другого дела — об убийствах. Инициировал его сменивший господина 
Кузнецова на посту гендиректора «Амурстали» Григорий Фрейдин. Коммерсант на-
писал заявление о попытке хищения средств завода, а санкционировал расследо-
вание лично руководитель краевого управления СКР генерал-лейтенант юстиции 
Евгений Долгалев. Поскольку двое предполагаемых расхитителей, Сергей Кузнецов 
и его заместитель по безопасности Дмитрий Козлов, были тогда депутатами Хаба-
ровской краевой думы, на их привлечение к уголовной ответственности потребо-
валось «генеральское» разрешение.

В этот же день двое топ-менеджеров «Амурстали» и юрист Шухов были взяты 
под стражу по обвинению в попытке мошенничества. Одновременно с ними взяли 
их предполагаемого соучастника Евгения Аверьянова — единственного учредителя 
и гендиректора ООО «Дальневосточный монолит», крупного строительного предпри-
ятия. В конце 2020 года группа обвиняемых пополнилась пятым фигурантом. Им ста-
ла Галина Алейникова — бывший главный бухгалтер входящего в одну промышлен-
ную группу с «Амурсталью» предприятия по сбору металлолома ООО «Торэкс».

По версии следствия, переданного в дальнейшем в центральный аппарат СКР, 
финансовую аферу организовал представитель «команды Фургала» Шухов. Не зани-
мавший высоких официальных должностей в промышленной группе юрист, как 
полагает СКР, фактически выполнял все управленческие функции на заводе «Амур-
сталь» и на центральном пункте сбора металлолома «Торэкс», в который свозили сы-
рье для переплавки 19 аффилированных с группой фирм-поставщиков, скупавших 
металлолом в разных регионах Дальнего Востока. Господин Шухов «распоряжался 
деньгами и имуществом обеих компаний, представлял их интересы во взаимоотно-
шениях с госструктурами и партнерами, а его распоряжения были обязательны для 
всех без исключения наемных работников предприятий».

При этом управленец Шухов, по версии следствия, «не был заинтересован в раз-
витии» доверенного ему бизнеса и в конце 2019 года решил использовать свои слу-
жебные полномочия в корыстных целях. Для этого он объединил в преступную 
группировку остальных обвиняемых и распределил роли между ними. В рамках 
разработанного плана «Монолит» под руководством Аверьянова взял в АО «МСП 
банк» целевой кредит в 500 млн руб. для оптовой покупки металлопроката у «Амур-
стали». Часть продукции господин Аверьянов планировал использовать при возве-
дении строительных объектов, порученных его фирме в рамках госзаказа, а другую 
часть — перепродать конкурентам. 9 января прошлого года «Монолит» перечислил 
всю сумму «Амурстали» в качестве авансового платежа за поставки. С завода день-
ги сразу же ушли в «Торэкс», а тот, в свою очередь, быстро распределил полученные 
средства между своими контрагентами-поставщиками.

Махинация, по версии следствия, заключалась в том, что все участники сделок 
при этом «не имели реальных намерений» собирать, переплавлять, поставлять и по-
купать металл. Реализуя единый преступный замысел, господин Аверьянов вскоре 
после предоплаты расторг заключенный договор, мотивируя это тем, что поставля-
емый заводом металлопрокат не соответствовал оговоренным в контракте требова-
ниям, и потребовал возврата платежа. Сообщники вернули ему 195 млн руб., но сде-
лали это, по версии следствия, лишь для того, чтобы «придать законность своим 
действиям». Оставшуюся часть аванса Евгений Аверьянов стал взыскивать с «Амур-
стали» через Арбитражный суд Хабаровска, а руководители завода, ставшие, по вер-
сии СКР, одновременно ответчиками по арбитражному делу и сообщниками истца 
по запланированной махинации, тайно поддержали его требования.

Совместными усилиями обвиняемые, как полагает следствие, постарались 
обеспечить «Монолиту» выигрыш в суде. Они оформили подложные специфика-
ции об отгрузке металла со складов «Амурстали», подготовили опять же фальши-
вый универсальный передаточный акт, накладные, счета-фактуры и проч. Создав та-
ким образом «искусственную задолженность» завода перед строительной фирмой, 
подельники, по версии следствия, планировали с помощью вынесенного судебно-
го решения добиться возврата средств «Монолиту», а после получения фирмой де-
нег — распределить доход от махинации между всеми ее участниками.

Обращение в арбитражный суд, как полагает СКР, им понадобилось еще и для 
того, чтобы снять возможные финансовые претензии АО «МСП банк» к своему заем-
щику «Монолиту». По мнению следствия, довести задуманное до конца предполага-
емые мошенники не смогли «по независящим от них причинам» — благодаря сво-
евременному вмешательству правоохранителей.

Стоит отметить, что «экономическое» дело «Амурстали» сегодня никак не связа-
но с Сергеем Фургалом, его близкими и дальними родственниками. Даже бывшая 
супруга экс-губернатора Лариса Стародубова, владевшая тогда 25% всех фигуриру-
ющих в уголовном деле компаний, проходит по делу только в качестве свидетеля. 
Однако с двумя раскаявшимися обвиняемыми, по данным источников „Ъ“, сейчас 
ведутся активные переговоры о даче показаний, которые могли бы прояснить роль 
самого Сергея Фургала в инкриминируемом им преступлении. Если господин Куз-
нецов или господин Шухов заявят, что махинация была организована по указанию 
экс-губернатора и совершалась в интересах его родственников, господин Фургал по-
падет в число фигурантов «экономического» дела. Возможное обвинение в попыт-
ке мошенничества станет для экс-губернатора резервным на случай, если присяж-
ные оправдают его по основному делу — о двух заказных убийствах и покушении, 
совершенных 16 лет назад.

Правоохранителям, впрочем, сначала нужно будет доказать сам факт совершенного 
мошенничества. Дело в том, что Арбитражный суд Хабаровска, в который еще в февра-
ле прошлого года обратился с иском Евгений Аверьянов, счел эту же историю хозяйст-
венным конфликтом двух юрлиц и до сих пор разбирается в сложных финансовых вза-
имоотношениях истца и ответчика. Арбитраж, например, уже признал настоящими 
все предоставленные участниками документы, поэтому фигурантам уголовного дела 
о мошенничестве удалось избежать обвинений по еще одной статье УК РФ — 303-й, 
предусматривающей ответственность за фальсификацию доказательств.

Как пояснили „Ъ“ представители истца в арбитражном процессе, господин Аве-
рьянов по-прежнему требует от «Амурстали» возврата 305 млн руб., а следствие сочло 
его попытку «реализовать свое право на судебную защиту» преступной. Сегодняш-
ние руководители завода, по мнению истца, рассчитываться с ним не собираются 
и обратились с заявлением в правоохранительные органы о якобы совершенном 
мошенничестве, чтобы «уйти от гражданско-правовой ответственности». Знакомые 
с ситуацией источники „Ъ“ отмечают, что «Дальневосточный монолит», потерявший 
приличную сумму, да еще и лишившийся своего взятого под стражу гендиректора, 
продолжает работать и даже «исполняет свои обязательства перед банком, погашая 
кредит согласно установленному графику».

Сергей Машкин

Пути менеджеров 
Сергея Фургала 
вполне исповедимы
Второй обвиняемый по делу 
о мошенничестве заключил досудебное 
соглашение о сотрудничестве и вышел

Дмитрий Ширлин (слева)  
и Сергей Барсуков считают, что по-
жар на Амурской улице они тушили 
по всем правилам пожарного дела  
ФОТО  ЭМИНА ДЖАФАРОВА
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Данные о том, чем и в каких ко-
личествах российские предпри-
ятия загрязняют воздух и воду, 
впервые появятся в открытом до-
ступе. Это следует из разрабо-
танного Минприроды проекта 
правительственного постанов-
ления, регламентирующего пра-
вила размещения и содержания 
экологической информации чи-
новниками всех уровней. Дан-
ные компании ежегодно предо-
ставляют в Росприроднадзор, 
однако сейчас это информация 
предназначена для служебно-
го пользования. Экологи инициа-
тиву поддерживают — обнародо-
вать эти сведения они призывали 
несколько лет.

Минприроды опубликовало для 
общественного обсуждения новый 
проект постановления правительст-
ва, регламентирующий правила раз-
мещения экологической информа-
ции чиновниками всех уровней. Это 
один из подзаконных актов к приня-
тому ранее закону об экологической 
информации, который предписы-
вает необходимость публиковать 
на официальных сайтах открытые 
данные о состоянии и загрязнении 
окружающей среды, о радиацион-
ной обстановке, об уровне и объеме 
выбросов и сбросов загрязняющих 
веществ со стационарных источни-
ков, об обращении с отходами про-
изводства и потребления, а также 
о мероприятиях по снижению не-
гативного воздействия на окружа-
ющую среду (см. „Ъ“ от 10 февраля 
2021 года). Экологи критиковали за-
кон, называя «формальным испол-
нением поручения» президента РФ 
от 2016 года.

В ответ на критику в Госдуме за-
являли, что детальная информация 
будет сформулирована в правитель-
ственном постановлении. Однако 
первая версия этого документа так-
же была раскритикована экологиче-

скими организациями. Дело в том, 
что документ содержал список еже-
годных докладов, реестров и када-
стров, большинство из которых уже 
и так можно найти в интернете.

Новый перечень содержит вдвое 
больше документов, которые долж-
ны попасть в открытый доступ. Одна-
ко большая часть из них — по-преж-
нему ежегодные доклады или 
перечни существующих загрязни-
телей. Впрочем, появилось уточне-
ние, которого много лет добивались 
экологи: станут общедоступными 
данные об объеме выбросов загряз-
няющих веществ в атмосферу от 
стационарных источников во всех 
субъектах РФ. Также будет публико-
ваться информация об объектах юр-
лиц и ИП, разрешенный выброс за-
грязняющих веществ по которым 
превышает 10 тонн в год (или от 5 
до 10 тонн в год, если в этих выбро-
сах есть вещества высоких классов 
опасности). Прозрачными для об-
щественности станут сведения про-
изводственного экологического 
контроля наиболее опасных объек-
тов, а также информация об образо-
вании, обработке, утилизации, обез-
вреживании, размещении отходов 
производства и потребления, пред-
ставляемая региональными опе-
раторами. Чиновники поделятся 
данными о характеристике сброса 
загрязняющих веществ в водные ре-
сурсы по всей России.

Эту информацию компании еже-
годно предоставляют в Росприрод-
надзор (по форме № 2-ТП), однако 
она остается служебной, говорит экс-
перт «Гринписа России» Иван Блоков. 
Сводки будут публиковаться в еди-
ной межведомственной информаци-
онно-статистической системе, а так-
же на сайтах региональных властей.

Несмотря на то что знакомить пу-
блику со статистикой решено раз 
в год, экологи называют это «сущест-
венным сдвигом». Показатели мож-

но будет отслеживать вплоть до кон-
кретного источника выброса, а также 
группировать, например, по городу, 
району или области, говорит сопред-
седатель комитета «Деловой России» 
по строительству Николай Алексе-
енко. «Все это позволит гражданам 
восполнить ужасающий дефицит 
информированности о том месте, 
где они живут,— отмечает он.— Ко-
нечно, о крупных предприятиях-за-
грязнителях, расположившихся по 
соседству, знает каждый местный 
житель. Однако многие совершенно 
не догадываются о компаниях, кото-
рые оказываются в тени нефтезаво-
дов, металлургических комбинатов 
и других промышленных гигантов. 
А вред, который они могут наносить 
конкретной территории в опреде-
ленных случаях, может оказаться 
ничуть не меньше». По мнению го-
сподина Алексеенко, информация 
о наличии источников загрязнения 
окружающей среды позволит людям 
совершать более осознанный выбор 
при планировании переезда на по-
стоянное место жительства.

С ним соглашается директор 
«WWF России» по экономическим 
и правовым вопросам охраны при-
роды Екатерина Хмелева: «Если бу-
дет разбивка по каждому предприя-
тию, это даст возможность оценить 
кумулятивный эффект от их дея-
тельности». «Теперь как жителям, 
общественным организациям, так 
и надзорным органам будет проще 
предъявить претензии компани-
ям,— говорит эксперт Московского 
отделения „Опоры России“ Сергей 
Маликов.— Компаниям будет слож-
нее ввести граждан в заблуждение».

Директор Института экологии 
ВШЭ Борис Моргунов настроен бо-
лее скептически: он указывает, что 
отчеты о выбросах и сбросах ком-
пании заполняют самостоятельно. 
По его мнению, в таких отчетах биз-
нес при желании легко может ута-

ить настоящие объемы загрязняю-
щих воздух выбросов: «Документ 
регламентирует размещение ин-
формации госорганами, соответст-
венно, ни о какой первичной инфор-
мации речи снова не идет, это будет 
рафинированные экологические 
данные, которые непригодны для 
использования в построении опе-
ративно-прогностических моделей. 
А независимый мониторинг загряз-
нения окружающей среды невоз-
можно осуществлять на информа-
ции о данных, а не самих данных».

Анна Васильева
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Загрязнения сделают прозрачнее
Сведения компаний о выбросах и сбросах станут публичными

Мошенники научились обходить 
нововведения процедуры техос-
мотра транспортных средств, ко-
торые, как планировали власти, 
положат конец практике торгов-
ли диагностическими картами. 
Фотографии и координаты при-
бывающих на техосмотр автомо-
билей, которые с 1 марта переда-
ются в полицейскую базу данных, 
не защищены и могут быть «мо-
дифицированы», следует из пе-
реписки ГИБДД с Минтрансом. 
Компании, предлагающие «те-
хосмотр онлайн», повысили рас-
ценки примерно втрое. В полиции 
заявили, что завели более сот-
ни дел в отношении нарушающих 
правила пунктов ТО и экспертов.

«Установленные требования 
к изображению транспортных 
средств не предусматривают защи-
ту загружаемых фотоматериалов 
какими-либо техническими или 
программными средствами,— го-
ворится в письме заместителя на-
чальника ГИБДД Николая Шеюхина 
в Минтранс, с которым ознакомил-
ся „Ъ“.— Отсутствие защиты позво-
ляет загружать модифицированные 
файлы с фотографическими изобра-
жениями, которые проходят фор-
матно-логический контроль и пол-
ностью соответствуют требованиям 
приказа Минтранса №97».

Фотографирование авто на пун-
кте ТО — одно из ключевых новов-
ведений реформы процедуры те-
хосмотра, вступившей в силу с 1 
марта. Таким образом ГИБДД пла-
нировала искоренить мошенни-
ческие схемы, когда машина на 
проверку не приезжает, а диагно-
стическая карта (нужна для офор-
мления ОСАГО) все равно оформля-
ется. По оценкам Минэкономики, 
85% автовладельцев в РФ не прохо-
дили техосмотр. Снимок, согласно 
приказу Минтранса №97, должен со-
держать координаты, совпадающие 
с расположением пункта ТО. Дан-
ные проверяются в тот момент, ког-
да эксперт-техник с помощью своей 
электронной подписи формирует 
карту в информационной системе 
техосмотра ЕАИСТО МВД.

После 1 марта цены на «техосмотр 
онлайн» с оформлением диагности-
ческой карты в сети выросли с 0,65–
1 тыс. руб. до 1,5–2 тыс. руб., показал 
проведенный „Ъ“ мониторинг. При 
этом если раньше нужно было при-
слать данные о пробеге машины, 
марке шин и копию СТС, то теперь 
требуются еще две фотографии авто. 
Одна из фирм, например, просит, 
чтобы на снимках не было «отраже-
ний людей, зданий и поменьше зад-
него фона».

Есть масса возможностей для за-
грузки фейков в систему, начиная 
от редактирования фотографий и за-
канчивая заменой номеров на фото 
похожих машин, поясняет „Ъ“ руко-
водитель блока специальных серви-
сов Infosecurity a Softline company 
Сергей Трухачев. «Прописать коор-
динаты на снимке не представляет 
сложности,— говорит он.— Суще-
ствуют десятки программ для ре-
дактирования EXIF-данных (мета-
данных к файлу, включающих дату, 
модель фотоаппарата, разрешение 
и т. д.— „Ъ“)». Мошенники использу-
ют и другие схемы, утверждает коор-
динатор движения «Синие ведерки» 
Петр Шкуматов: например, автомо-
биль за деньги отгоняют на нужный 
пункт ТО, там фотографируют и воз-
вращают владельцу, не проводя ин-
струментальной проверки.

Напомним, постановлением пра-
вительства №275 диагностические 
карты, действие которых закончи-
лось до 1 февраля 2021 года, продле-
ны на полгода (как минимум до 1 ок-
тября): мораторий коснулся 14,5 млн 
транспортных средств. Многие ав-
товладельцы на пункты ТО все равно 
приезжают, в некоторых регионах 
в марте даже наблюдались очереди. 
Сейчас, по данным МВД, в системе 
сформировано более 890 тыс. карт. 
Владельцы машин 2017 года выпу-
ска в 2021 году должны пройти пер-
вую проверку (это заложено в законе 
о ТО для четырехлетних машин), эту 
обязанность никто не отменял.

В Минтрансе вчера на запрос „Ъ“ 
не ответили.

Ситуация ожидаемая, так как из 
5 тыс. зарегистрированных опера-
торов ТО «реальных» (имеющих 
оборудование, помещение и т. д.) 
только 1–1,5 тыс., остальные — «жу-
лье, брокеры и агенты, торгующие 
картами», считает гендиректор ас-
социации «Техэксперт» Сергей Зай-
цев. «Они нащупали слабые места 
и быстро адаптировались к новой 
системе»,— говорит он. Операто-
ры могут самостоятельно бороться 
с мошенниками, считает замести-
тель исполнительного директора 
Российского союза автостраховщи-
ков (РСА) Сергей Ефремов, отслежи-
вая в ЕАИСТО подозрительные фо-
тографии с признаками подделки 
либо пункты, где оформлено слиш-
ком много карт за день. «Случаи 
фиксируются, направляются жало-
бы в МВД, практику мы уже видим 
в регионах,— поясняет господин 
Ефремов.— Главное, чтобы право-
охранительные органы вовремя 
реагировали. Также можно доби-
ваться через прокуратуру закрытия 
сайтов, где торгуют техосмотром».

По «признакам нарушений пра-
вил проведения ТО, допущенных 
операторами» с 1 марта уже возбу-
ждено более сотни дел по ст. 14.4.1 
КоАП, рассказали „Ъ“ в пресс-цен-
тре МВД. Наказание по этой статье 
ужесточено: за оформление диагно-
стической карты на машину, не при-
езжавшую на проверку, эксперт-тех-
ник с марта может быть оштрафован 
на 50 тыс. руб., минимальный штраф 
для юрлица увеличен со 100 тыс. до 
200 тыс. руб. (максимальный сохра-
нен на уровне 300 тыс. руб.). Судеб-
ных решений пока нет.

Росстандарт еще в 2020 году гово-
рил, что фотоаппараты на пунктах 
ТО должны быть отнесены к «сред-
ствам изменения» и проходить ре-
гулярную поверку (по аналогии 
с дорожными камерами). На этом 
настаивал эксперт по системам фик-
сации нарушений Григорий Шух-
ман. В этом случае результаты не-
возможно будет подделать, уверен 
господин Шухман. Но сейчас та-
ких приборов на рынке нет, следует 
из ответа Минтранса эксперту. Для 
снимков можно применять отдель-
ную усиленную электронную под-
пись, говорит знакомый с устройст-
вом ЕАИСТО источник „Ъ“.

Ситуация с техосмотром, по дан-
ным „Ъ“, будет обсуждаться сегод-
ня на совещании в Минэкономики. 
В 2017 году, когда ведомство готови-
ло первую редакцию нового закона 
о ТО, предполагалось обязать опера-
торов снимать проверку на видео, но 
от этой идеи отказались. Создание 
системы, способной хранить нуж-
ный объем информации, в РСА тог-
да оценили в 370–400 млн. руб.

Иван Буранов

Хакеры взялись  
за техосмотр
Реформу процедуры ТО поставили  
под сомнение кибермошенники

Минздрав намерен включить  
вакцинацию против коронави-
руса в национальный календарь 
профилактических прививок. 
Это приравняет COVID-19 к кори, 
столбняку и гепатиту и официаль-
но сделает прививку обязатель-
ной для людей социально значи-
мых профессий — прежде всего 
для медиков и педагогов. В про-
фсоюзе учителей считают меру 
правильной, в объединении ме-
дработников предпочли бы, что-
бы до окончания всех испытаний 
прививка против коронавируса 
оставалась добровольной. В Ас-
социации юристов России об-
ращают внимание, что соответ-
ствующие поправки к закону 
«Об иммунопрофилактике инфек-
ционных болезней» позволит ре-
гионам закупать вакцины за счет 
федерального бюджета.

Правительственная комиссия по 
законопроектной деятельности одо-
брила для дальнейшего рассмотре-
ния на заседании кабмина законопро-
ект о внесении прививки от COVID-19 
в национальный календарь профи-
лактических прививок, сообщил зам-
пред Госдумы Александр Жуков. По-
правки предлагается внести в закон 
«Об иммунопрофилактике инфек-
ционных болезней». Ранее о том, что 
документ «в ближайшее время» пла-
нируют внести в Думу, заявлял глава 
Минздрава Михаил Мурашко.

Прививка против коронавируса 
уже включена в национальный ка-
лендарь по эпидемиологическим 
показаниям. Минздрав издал соот-
ветствующий приказ в конце дека-
бря прошлого года. Вакцинацию по 
эпидпоказаниям проводят «при уг-
розе возникновения эпидемии или 
вспышки (стихийные бедствия, круп-
ные аварии на водопроводной и кана-
лизационной сети), а также в период 
эпидемии». После вступления доку-
мента в силу у граждан, отнесенных 
ведомством к приоритетным получа-
телям вакцины, возникли опасения 
по поводу добровольности процеду-
ры. Более того, как рассказывал „Ъ“, 
представители социально значимых 
профессий — медики, учителя, соцра-
ботники — стали сообщать о прину-
ждении делать прививку под угрозой 
увольнения. Министерство просве-
щения России и Общероссийский 
профсоюз образования в марте 2021 
года обратились в Минтруд с прось-
бой дать «дополнительные разъяс-
нения» по вопросам обязательности 
вакцинации против коронавируса 
для учителей. Трудовое ведомство со-
слалось на комментарий Роспотреб-
надзора. Там уточнили, что при угро-
зе возникновения и распространения 
инфекционных заболеваний, пред-

ставляющих опасность для окружаю-
щих, главные государственные сани-
тарные врачи субъектов России и их 
заместители наделены полномочия-
ми «выносить мотивированные по-
становления о проведении профи-
лактических прививок гражданам 
или отдельным группам граждан по 
эпидемическим показаниям». «Толь-
ко при наличии таких постановле-
ний отказ от вакцинации по эпидеми-
ческим показаниям может повлечь 
отстранение от работы»,— заявили 
„Ъ“ в Роспотребнадзоре. В настоящее 
время ни в одном субъекте такие по-
становления не принимались, а зна-
чит, вакцинация добровольна для 
всех категорий граждан.

Ситуация изменится, если профи-
лактику коронавируса включат в на-
циональный календарь профилак-
тических прививок. Сейчас в него 
внесены прививки от гепатита В, по-
лиомиелита, дифтерии, столбняка, 
коклюша, кори, краснухи, гриппа. 
Инъекции добровольны для всех гра-
ждан и обязательны для тех, чьи про-
фессии входят в правительственный 
перечень работ, связанных с высоким 
риском заразиться инфекционной бо-
лезнью. Он в том числе включает ме-
дработников, занятых в определен-
ных сферах здравоохранения (работы 

с больными инфекционными заболе-
ваниями, работы с кровью и биоло-
гическими жидкостями человека) 
и сотрудников образовательных орга-
низаций. Источник в правительстве 
подтвердил „Ъ“, что Минздрав делает 
таким образом прививку против ко-
ронавируса обязательной для меди-
ков и учителей. «Когда прививка бу-
дет включена в общий календарь, для 
ряда профессий она станет обязатель-
ной, соответственно работодатель 
будет иметь право применять такие 
административные санкции, как от-
странение от работы или отказ в при-
еме на работу нового сотрудника»,— 
заявил источник.

Адвокат, представитель Европей-
ской ассоциации медицинского пра-
ва в России Алексей Горяинов под-
твердил „Ъ“, что если инициатива 
Минздрава вступит в силу, «несом-
ненно» категории граждан вроде пе-
дагогов и учителей попадают под 
обязательную вакцинацию. Это, по 
словам господина Горяинова, будет 
основанием для всех предусмотрен-
ных законом мер, которые может 
принять работодатель в случае отка-
за. Управляющий партнер юридиче-
ского «Легес-Бюро» Мария Спиридо-
нова напомнила, что в соответствии 
со ст. 11 ФЗ «О санитарно-эпидеми-
ологическом благополучии насе-
ления» работодатели должны вы-
полнять требования санитарного 

законодательства и проводить про-
филактические мероприятия.

Председатель правления Ассоциа-
ции юристов России Владимир Груз-
дев сообщил „Ъ“, что согласно закону, 
закупка вакцин в рамках календа-
ря профилактических прививок по 
эпидпоказаниям осуществляется за 
счет региональных бюджетов. Внесе-
ние предлагаемых изменений в за-
конопроект, по его словам, позволит 
закупать вакцины за счет федераль-
ного бюджета. «Предполагается, что 
в 2021 году на закупку вакцин будет 
выделено более 31,3 млрд руб. В 2022–
2024 годах планируется выделять по 
22,2 млрд ежегодно»,— сказал госпо-
дин Груздев. Это, по мнению юри-
ста, поможет достичь поставленных 
государством целей: для уверенного 
контроля и стабилизации эпидситу-
ации охват вакцинацией, по оценке 
Минздрава, должен составить не ме-
нее 60% взрослого населения страны.

Большинство врачей и медсестер 
понимают необходимость вакцина-
ции, утверждает председатель про-
фсоюза медработников «Действие» 
Андрей Коновал. «В то же время, по на-
шим оценкам, часть из них морально 
и психологически не готовы к привив-
ке»,— заявил он „Ъ“. По словам госпо-
дина Коновала, в течение последних 
недель профсоюз получает жалобы 
медиков о том, что руководство «в уст-
ной форме» угрожает отстранением 
в случае отказа от вакцинации. Одна-
ко «до реальных мер», добавляет он, 
пока не доходило. Андрей Коновал по-
лагает, что сама необходимость вакци-
нации от ряда инфекционных болез-
ней и возможность для работодателя 
отстранить сотрудника не противо-
речат «норме о добровольности ме-
дицинского вмешательства»: «У нас 
и труд свободный, и выбор медицин-
ской профессии является доброволь-
ным. Тем не менее мы как профсоюз 
полагаем, что до окончательного за-
вершения третьей фазы испытаний 
имело бы смысл не обязывать всех ме-
дработников делать прививку».

Председатель профсоюза «Альянс 
учителей» Даниил Кен считает вклю-
чение прививки против коронави-
руса в нацкалендарь правильной 
мерой, но обращает внимание, что 
педагоги часто недостаточно инфор-
мированы как о вирусе, так и о вак-
цине. Из-за этого, полагает он, «много 
отказов по иррациональным осно-
ваниям». Господин Кен отмечает, что 
в последнее время отношение педаго-
гов к вакцинации изменилось: «Люди 
в целом перестали бояться. Общий на-
строй такой: раз требуют сделать, пой-
ду и сделаю».

В Минздраве „Ъ“ не прокомменти-
ровали готовящийся законопроект.

Наталья Костарнова

Прививку поставят ребром
Минздрав изменит правила  
вакцинации от коронавируса для медиков и учителей

Минздрав впишет 
прививку от коронавируса 
в новый календарь
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Министр обороны США Ллойд 
Остин начинает большое евро-
пейское турне, ключевым пун-
ктом которого в среду станет 
его встреча в Брюсселе с генсе-
ком НАТО Йенсом Столтенбер-
гом. Главная тема — «борьба 
альянса с дестабилизирую-
щим поведением России». Од-
новременно с Ллойдом Ости-
ном в штаб-квартиру НАТО 
летит госсекретарь США Энто-
ни Блинкен, который накануне 
поездки дал понять: если в слу-
чае эскалации в Донбассе Рос-
сия поведет себя «агрессивно 
и безответственно», ей при-
дется столкнуться с обещан-
ными президентом Джо Байде-
ном «последствиями». На этом 
фоне в ближайшие недели 
НАТО начнет у западных гра-
ниц России крупнейшие со вре-
мен холодной войны учения 
 Defender Europe-2021 c участи-
ем 40-тысячной группировки.

Европейское турне министра 
обороны США Ллойда Остина нач-
нется во вторник в Берлине, где 
он встретится со своей германской 
коллегой Аннегрет Крамп-Кар-
ренбауэр и советником канцлера 
по внешней политике и полити-
ке безопасности Яном Хеккером. 
Заявленная Пентагоном тема пе-
реговоров — «пагубное воздейст-
вие стратегических соперников 
и продолжение диалога о положе-
нии американских сил в Герма-
нии и других странах». Из Берлина 
Ллойд Остин полетит в Брюссель 
на запланированную на среду 
встречу с генсеком НАТО Йенсом 
Столтенбергом, в ходе которой сто-
роны обсудят, «как альянс борется 
с дестабилизирующим поведени-
ем России». Завершит же европей-
скую поездку господина Остина ви-
зит в Лондон, где глава Пентагона 
проведет переговоры со своим бри-
танским коллегой Беном Уоллесом, 
чтобы «подтвердить сохраняющую-
ся важность оборонного сотрудни-
чества США и Великобритании для 
решения глобальных проблем без-
опасности».

Встречи и переговоры Ллойда 
Остина в европейских столицах 
пройдут после его первого обще-
ния с коллегами по НАТО, прошед-
шего в феврале в формате видео-
конференции. Тогда новый глава 
Пентагона впервые принял учас-
тие во встрече министров оборо-
ны стран НАТО, на которой одной 
из главных тем стала будущая мо-
дель сдерживания России.

В связи с обострением ситуа-
ции на востоке Украины долго-
играющая тема противостояния 
с Москвой еще более актуализи-
ровалась. Особое внимание на За-
паде обратили на передвижение 
войск РФ в Крыму и на восточной 
границе Украины, расценив его 
как очередное проявление «рос-
сийской агрессии». В связи с этим 
перед переговорами с Ллойдом 
Остином генсек НАТО намерен 
во вторник встретиться в Брюсселе 
с главой МИД Украины Дмитрием 
Кулебой, чтобы услышать послед-
нюю версию Киева о том, что про-
исходит в Донбассе.

Комментируя публикации о пе-
ремещении российских воен-

ных по Ростовской области «с за-
клеенными номерами» и отвечая 
на вопрос, не могут ли военные 
«заблудиться, как в 2014 году», 
пресс-секретарь президента РФ 
Владимира Путина Дмитрий Пе-
сков сообщил: «Никто не блуждал 
и не блуждает. Российская армия 
передвигается на российской тер-
ритории в тех направлениях, в ко-
торых считает нужным, в том виде, 
в котором считает нужным. Для 
обеспечения надежной безопасно-
сти нашей страны. Это не должно 
ни у кого вызывать ни малейшей 
обеспокоенности».

«Вы знаете, что по периметру ру-
бежей России наблюдается повы-
шенная активность вооруженных 
сил стран НАТО, других объедине-
ний, отдельных стран и так далее 
и тому подобное. Это все обязыва-
ет быть начеку»,— добавил госпо-
дин Песков.

Однако это разъяснение не успо-
коило, а еще больше накалило стра-
сти. «Игра мускулами в формате 
военных учений и возможные про-
вокации вдоль границы — это тра-
диционное дело России»,— под-
хватил тему президент Украины 
Владимир Зеленский. В этой ситу-
ации замглавы МИД РФ Сергей Ряб-
ков был вынужден признать, что 
«в тональности и перспективе», 
предложенной США, Россия боль-
ше вести диалог не будет и адми-
нистрации Байдена придется удов-
летвориться полученными ранее 
разъяснениями Москвы.

Однако уже после разъясне-
ния господина Рябкова Вашинг-
тон снова указал на то, что счита-

ет неприемлемой максимальную 
с 2014 года концентрацию россий-
ских войск на границе с Украиной 
и будет активно работать над моби-
лизацией союзников по НАТО для 
противодействия Москве. В минув-
шее воскресенье госсекретарь США 
Энтони Блинкен в интервью теле-
каналу NBC сделал новые громкие 
заявления с угрозами в адрес Мо-
сквы. «Вопрос в том, продолжит 
ли Россия действовать агрессивно 
и безответственно. Если да, то пре-
зидент дал понять: за это придется 
платить, будут последствия. Вы мо-
жете рассчитывать, что он сдержит 
свое слово»,— пообещал он.

В течение всей прошлой недели 
глава американской дипломатии 
проводил активные консультации, 
обсудив «наращивание военной 
мощи» России в регионе с главами 
МИД Франции, ФРГ и Великобрита-
нии. После этого агентство Bloom-
berg сообщило, что на этой неде-
ле госсекретарь Блинкен, который 
23–24 марта уже принял участие 
во встрече министров иностран-
ных дел стран НАТО, снова срочно 
летит в Брюссель «для дополнитель-
ных встреч с должностными лица-
ми НАТО». По данным источников 
Bloomberg, переговоры госсекрета-
ря США в Брюсселе продлятся по-
чти всю неделю и, таким образом, 
совпадут с визитом в штаб-квар-
тиру НАТО министра обороны 
Ллойда Остина. «В Брюсселе госсе-
кретарь Блинкен присоединится 
к министру обороны США Ллой-
ду Остину для консультаций с на-
шими союзниками и партнерами 
НАТО по целому ряду совместных 

приоритетов»,— подтвердили в по-
недельник в Госдепартаменте США.

Отправка на переговоры с со-
юзниками двух ключевых членов 
команды Джо Байдена свидетель-
ствует, что администрация США 
считает сложившуюся ситуацию 
в отношениях с Россией в связи 
с эскалацией конфликта в Донбас-
се критической. Еще одним под-
тверждением этого станет идущая 
полным ходом подготовка к старту-
ющим в ближайшие недели учени-
ям НАТО Defender Europe-2021, ко-
торые пройдут у западных границ 
России и, как ожидается, станут 
самыми масштабными со времен 
холодной войны. Основная фаза 
маневров запланирована на май—
июнь. Предполагается, что в них 
примут участие около 40 тыс. во-
еннослужащих из стран—членов 
НАТО и партнеров альянса (вклю-
чая Украину), половину из них со-
ставит 20-тысячный контингент 
США. География маневров Defend-
er Europe-2021, в которых будет за-
действовано 15 тыс. единиц во-
оружения и военной техники, 
охватывает 16 государств и значи-
тельную территорию — от Балтий-
ского до Черного морей.

По оценкам военных экспертов, 
участники маневров будут отраба-
тывать сценарии вооруженного 
конфликта с РФ, включая ракетные 
удары по российским военным 
объектам, наносимые стратегиче-
скими бомбардировщиками ВВС 
США, взлетающими с британской 
военно-воздушной базы Фэрфорд, 
а также корабельными и артилле-
рийскими ударными группами 
альянса в Черном море.

«НАТО ведет подготовку к вой-
не с Россией, в частности, на это 
направлены учения Defender Eu-
rope-2021»,— не скрывал сво-
его удовлетворения в эфире 
YouTube-канала UKRLife.TV пред-
ставитель Украины в Трехсторон-
ней контактной группе по Донбас-
су Алексей Арестович. При этом 
он пригрозил россиянам «боль-
шими потерями в случае нападе-
ния на Украину», пообещав, что 
Киев «прольет столько крови, что 
им не понравится».

В свою очередь, как сообщило 
Минобороны Украины, на 2021 год 
запланировано проведение как ми-
нимум семи совместных учений 
на украинской территории с раз-
личными странами НАТО. Как зая-
вил по этому поводу министр обо-
роны Андрей Таран, привлечение 
Киева к учениям говорит о расту-
щем доверии к нему членов альян-
са. «Мы много лет во время сов-
местных учений и тренировок, 
участия в органах военного управ-
ления приобретали взаимную сов-
местимость с НАТО. Украинские 
военные приобрели хорошую ре-
путацию профессиональных, на-
ходчивых и смелых среди коллег 
из альянса»,— заявил господин Та-
ран. И сделал главный вывод: «Это 
признание трансформировалось 
в доверие и готовность привлекать 
украинцев к отработке коллектив-
ной обороны, которая для НАТО 
заключается в том, что нападение 
на любую из стран-членов рассма-
тривается как нападение на всех».

Сергей Строкань

Вокруг России сжимается турне врагов
США готовят союзников к войне с Москвой

Москва предостерегла Анкару 
от «подпитки милитаристских на-
строений Киева». Резкое высказы-
вание главы МИД РФ Сергея Лавро-
ва касательно поездки президента 
Украины Владимира Зеленского 
в Стамбул прозвучало из Каира, ко-
торый российский министр посетил 
с рабочим визитом. Претензии к Тур-
ции были высказаны на фоне полного 
взаимопонимания по международ-
ной повестке, демонстрируемого РФ 
и Египтом. При этом о Турции в Каире 
говорили много и не особенно одо-
брительно.

«Мы всем ответственным странам, 
с которыми мы общаемся — Турция одна 
из них,— настоятельно рекомендуем 
проанализировать ситуацию, проанали-
зировать вечные воинствующие заявле-
ния киевского режима. И предостерега-
ем их от того, чтобы они подпитывали 
вот эти вот милитаристские настрое-
ния»,— заявил в понедельник глава 
МИД РФ Сергей Лавров в ходе пресс-кон-
ференции со своим египетским колле-
гой Самехом Шукри в Каире. Так он отве-
тил на вопрос журналистов, беспокоит 
ли Россию военно-техническое сотруд-
ничество между Турцией и Украиной. 
Тема была поднята после субботнего 
визита Владимира Зеленского в Стам-
бул, а также сообщений о первом вы-
лете турецкого беспилотника Bayraktar 
TB2 в зоне операции объединенных сил 
(ООС, раньше называлась АТО) в Донбас-
се. Резкие слова Сергея Лаврова были ад-
ресованы в основном украинским вла-
стям, но недовольство Анкарой трудно 
было скрыть. И не только по поводу ВТС 
с Украиной, но и в связи с позицией Ан-
кары по Крыму. По итогам турецко-укра-
инских переговоров президент Турции 
Реджеп Тайип Эрдоган в очередной раз 
заявил о поддержке «Крымской плат-
формы», цель которой — вернуть полу-
остров Киеву. 

Заявление Сергея Лаврова по Турции, 
прозвучавшее всего за несколько часов 
до обнародования решения российских 
властей об ограничении авиасообщения 
с республикой из-за ситуации с корона-
вирусом (см. материал на стр. 1), стало са-
мой яркой частью пресс-конференции 
российского и египетского министров. 
Тональность высказывания явно контра-
стировала с атмосферой взаимопонима-
ния по внешнеполитическим вопросам 
в отношениях между Москвой и Каиром. 
Особый смысл словам российского ми-
нистра придавал тот факт, что критика 
Турции прозвучала в Египте, который, 
по сути, является региональным сопер-
ником Анкары: там крайне болезненно 
воспринимают ее внешнеполитические 
амбиции в Африке и арабских странах. 
Наиболее ярко их соперничество проя-
вилось в Ливии, где Египет активно под-
держивал Ливийскую национальную ар-
мию под командованием фельдмаршала 
Халифы Хафтара и власти на востоке 
страны, в то время как Турция оказывала 
помощь Правительству национального 
согласия (ПНС) в Триполи. Угроза ввода 
Египтом своих войск в Ливию в прош-
лом году остановила наступление сил 
ПНС на восток. А договоренности Мо-
сквы и Анкары помогли установлению 
длительного перемирия, которое в ито-
ге дало возможность начать межливий-
ский диалог под эгидой ООН. Процесс 
ливийского национального примире-
ния совпал и с восстановлением контак-
тов между Египтом и Турцией. Однако 
до полного доверия пока далеко. 

На прошлой неделе саудовский теле-
канал «Аль-Арабия» и ряд других араб-
ских СМИ со ссылкой на свои источни-
ки сообщили о замедлении процесса 
нормализации отношений между Ка-
иром и Анкарой: Египет сомневается 
в серьезности турецких намерений вы-
вести своих наемников из Ливии, а так-
же экстрадировать лидеров движения 
«Братья-мусульмане» (запрещено в РФ), 
разыскиваемых египетскими судебны-
ми органами. Министры иностранных 
дел Турции и Египта Мевлют Чавушо-

глу и Самех Шукри поспешили развеять 
эти слухи, поздравив друг друга с насту-
плением священного для всех мусуль-
ман месяца Рамадан. Однако публичная 
демонстрация дружеских намерений 
не означает, что у упомянутых арабски-
ми СМИ проблем нет. Неслучайно еги-
петский министр на пресс-конферен-
ции с Сергеем Лавровым так ратовал 
за возвращение Сирии в «арабскую се-
мью», то есть в Лигу арабских государств, 
чтобы положить конец вмешательству 
в дела этой страны сил, которые нахо-
дятся там без одобрения официальных 
властей. Одна из этих сил как раз Турция, 
хотя Самех Шукри публично об этом 
не сказал.

В ходе переговоров Сергея Лаврова 
в Каире особое внимание было уделе-
но теме строительства в Эфиопии ГЭС 
«Хыдасе», по завершении которого Еги-
пет опасается остаться без необходимых 
водных ресурсов. Очередной раунд пе-
реговоров по этой теме между Египтом, 
Суданом и Эфиопией на прошлой не-
деле провалился. Господин Шукри вы-
разил надежду, что Россия на базе сво-
их двусторонних отношений со всеми 
заинтересованными странами «сможет 
найти какой-то компромисс между тре-
мя государствами» и не допустит одно-
сторонних шагов с чьей-либо стороны. 
В свою очередь, Сергей Лавров напом-
нил, что Россия ранее предлагала вовле-
ченным в спор странам техническую 
экспертизу, прежде всего снимки из кос-
моса и анализ экспертов в водно-энерге-
тической сфере. Ответа не последовало. 
«Мы ни на какие другие роли не претен-
дуем, нас не приглашали в посредни-
ки»,— сказал господин Лавров. 

Что касается вопросов двусторонних 
отношений, то для Москвы и Каира при-
оритетны два инфраструктурных проек-
та — строительство АЭС «Эд-Дабаа» и Рос-
сийской промышленной зоны в районе 
Суэцкого канала. По данным „Ъ“, планы 
по строительству обоих объектов при-
шлось корректировать, но в целом пока 
России и Египту удается решать возника-
ющие вопросы. В то же время нет ника-
кого прогресса в вопросе возобновления 
прямого авиасообщения между Россией 
и египетскими курортами, прерванного 
в 2015 году после крушения российско-
го самолета над Синаем. «Рассчитываю, 
что полеты чартерных рейсов из России 
в Шарм-эш-Шейх и Хургаду будут возоб-
новлены уже в ближайшее время»,— ска-
зал накануне визита в Каир в интервью 
египетской газете «Аль-Ахрам» Сергей 
Лавров. Такие слова звучат уже несколь-
ко лет, но ситуация не меняется. По ин-
формации дипломатических источни-
ков „Ъ“ в Москве, объективных причин 
для отказа вернуть рейсы нет, тем более 
что российские туристы все равно про-
должают летать в Египет, хотя не так мас-
сово, как раньше.

При этом российские эксперты 
считают: наибольшие риски для рос-
сийско-египетского сотрудничества 
представляет именно «нестабильная си-
туация с безопасностью» внутри Егип-
та, особенно в контексте строительства 
промышленной зоны и АЭС. «Проекты 
подобного масштаба и сложности тре-
буют от принимающей стороны гаран-
тий безопасности: урон, который может 
быть нанесен двусторонним отношени-
ям и отдельным сферам взаимодействия 
успешным терактом, ясно демонстриру-
ют последствия катастрофы борта A321 
над Синайским полуостровом в 2015 
году»,— отмечается в докладе «Поли-
тические риски российско-египетско-
го сотрудничества в Северной Африке», 
подготовленном российским и египет-
ским Советами по международным де-
лам (текст имеется у „Ъ“). Эксперты ука-
зывают, что от диалога двух стран стоит 
ожидать повышения плотности связей 
по борьбе с терроризмом, а также сов-
местной работы в смежных областях, 
оказывающих стабилизирующий эф-
фект на социально-экономическую си-
туацию в Египте.

Марианна Беленькая

«Украинский 
милитаризм»  
помянули в Каире
Сергей Лавров из Египта  
послал сигнал в Турцию

За пять месяцев до парламентских выбо-
ров в Германии Христианско-демократи-
ческий союз (ХДС), представленный в ФРГ 
повсюду, кроме Баварии, и его баварский 
партнер — Христианско-социальный союз 
(ХСС) — вступили в предвыборную гонку. 
Пока они состязаются друг с другом. В по-
недельник президиум каждой из этих пар-
тий официально поддержал своего ли-
дера — Армина Лашета от ХДС и Маркуса 
Зёдера от ХСС — в качестве возможных 
кандидатов в канцлеры. Теперь политикам 
придется договориться, кому из них идти 
на выборы в качестве кандидата от консер-
вативного альянса и в случае победы сме-
нить Ангелу Меркель в кресле канцлера.

«Если ХДС готов меня поддержать, то и я буду 
готов. Если ХДС этого не хочет, сохранится до-
брое сотрудничество без какой-либо неприяз-
ни»,— объявил в воскресенье баварский пре-
мьер и лидер ХСС Маркус Зёдер. Эти слова 
фактически стали стартовым выстрелом для 
предвыборной кампании в рядах консервато-
ров. Для начала Христианско-демократическому 
союзу (ХДС) и его баварскому партнеру, Христи-
анско-социальному союзу (ХСС), предстоит ре-
шить, чей лидер сообща поведет консерваторов 
на выборы — Маркус Зёдер или однопартиец Ан-
гелы Меркель Армин Лашет. К вечеру понедель-
ника у обоих политиков на руках были манда-
ты от своих партий на дальнейшие переговоры.

Последние четыре десятилетия блок ХДС/
ХСС на выборах представлял кандидат от ХДС. 
Член ХСС же никогда не занимал кресло кан-
цлера. Но теперь, когда Ангела Меркель не идет 

на свой пятый срок, ответ на вопрос, кто дол-
жен представлять блок, не столь очевиден. Мар-
кус Зёдер какое-то время оттягивал финальную 
дуэль с кандидатом от ХДС, уходя от заявлений 
о своем будущем и утверждая, что его место 
в Баварии. А в воскресенье господин Зёдер на-
конец изменил позицию, высказав претензии 
на лидерство. Но и Армин Лашет не намерен 
сдаваться. Он отметил, что с баварским премь-
ером он сходится в том, что консерваторам нуж-
но какое-то решение. Но на то, в чью пользу это 
решение должно быть принято, взгляды, оче-
видно, расходятся. «Мы продолжим обсуждать 
этот вопрос»,— пообещал господин Лашет.

«Это хороший день для ХДС — перед нами 
стоял выбор между двумя хорошими канди-
датами, двумя очень опытными премьер-ми-
нистрами федеральных земель и успешными 
председателями своих партий»,— заявил гене-
ральный секретарь ХДС Пауль Цимиак в поне-
дельник. Он явно был настроен оптимистично 
и пытался делать вид, что две консервативные 
партии не конкурируют, а выступают с единой 
позиции. С его слов, выбор Армина Лашета как 
кандидата от ХДС был сделан по итогам много-
численных дискуссий, однако он однозначен. 
Пометавшись между «своим» и «чужим» предсе-
дателями, ХДС в итоге отдал предпочтение сво-
ему — Армину Лашету. А ХСС поддержал свое-
го — Маркуса Зёдера.

Говоря о сложившейся ситуации в интер-
вью журналу Spiegel, господин Зёдер поясня-
ет: «Речь идет не о личных амбициях, а о луч-
шем решении для Германии и союза (ХДС 
и ХСС.— „Ъ“)». Чтобы обойти конкурентов — 

не столько социал-демократов, сколько «Зе-
леных»,— союзу ХДС и ХСС предстоит, с од-
ной стороны, убедить костяк избирателей 
в сохранении консервативной линии, а с дру-
гой — продемонстрировать молодежи и сом-
невающимся, что партия обращена в будущее 
и способна отвечать на вызовы сегодняшнего 
дня. По словам Маркуса Зёдера, блок ХДС/ХСС 
должен быть «одновременно секси и солид-
ным». Армин Лашет также уже пообещал, что 
консервативный альянс ждет «десятилетие мо-
дернизации». А падение рейтинга, по его сло-
вам, спровоцировали «управленческие ошиб-
ки во время пандемии, некоторые неверные 
поступки, эгоизм в рядах консерваторов». «Вера 
в надежность и эффективность нашего блока 
в целом снизилась. Мы это изменим, мы улуч-
шим ситуацию»,— пообещал он.

Напомним, к концу марта проголосовать 
за консерваторов готовы были порядка 25% из-
бирателей. Это почти на 8% меньше, чем на пар-
ламентских выборах 2017 года, после кото-
рых позиции ХДС и ХСС оказались не самыми 
устойчивыми, а переговоры о формировании 
правящей коалиции (сначала с либералами, 
а затем с социал-демократами) затянулись 
на полгода. А значит, даже если господам Зё-
деру и Лашету удастся договориться между со-
бой, это не означает, что победа на голосовании 
26 сентября и кресло, которое освобождает Ан-
гела Меркель, им гарантированы. Несмотря 
на это, консерваторы демонстрируют опти-
мизм. «Опросы могут меняться за очень корот-
кое время»,— говорит Армин Лашет.

Галина Дудина

В ХДС/ХСС начался развал союза
Немецкие консерваторы решают,  
кто поведет их на выборы вместо Ангелы Меркель

Критика в адрес Анкары, прозвучавшая из уст главы МИД РФ  
Сергея Лаврова, вряд ли могла вызвать неодобрение Самеха Шукри — 
министра иностранных дел Египта, находящегося в непростых 
 отношениях с Турцией

В среду госсекретарь США Энтони Блинкен и глава Пента-
гона Ллойд Остин посетят штаб-квартиру НАТО в Брюсселе, 
чтобы вместе с руководством альянса решить,  
как дать  отпор «российской агрессии»  ФОТО AP
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 деловые новости
+ индикаторы
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Nikkei 225 29538,73 (–229,33)
РТС 1432,48 (+14,71)
FTSE 100 6889,12 (–26,63)

DAX 30 15215 (–19,16)
DJIA* 33689,93 (–110,67)
NASDAQ Composite* 13851,431 (–48,754)

*На 20:33.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 12.04.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 13.04.21
Австралийский доллар 59,0087
Английский фунт 106,4915
Белорусский рубль 13,639
Датская крона* 12,3793

Доллар США 77,5104
Евро 92,0669
Индийская рупия** 10,3436
Казахский тенге** 17,8737

Канадский доллар 61,6875
Китайский юань* 11,8308
Норвежская крона* 90,9064
СДР 110,3314

Сингапурский доллар 57,7574
Новая турецкая лира 94,5087
Украинская гривна* 27,7368
Шведская крона* 90,446

Швейцарский франк 83,7588
Японская иена** 70,8375
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Автопрому перепаивают схемы
Переход на российскую электронику поддержат субсидиями

Как выяснил „Ъ“, Минпромторг разработал програм
му поддержки спроса на российскую электронику 
в автопроме. Министерство готово давать автокон
цернам по 4 млрд руб. в год субсидий за внедрение 
каждого электронного компонента в их машину. 
Производители электроники могут получить ана
логичные субсидии в размере до 1,5 млрд руб. Пока 
министерство нашло на эти цели только 3 млрд руб., 
но рассчитало, что концернам и так выгодно  будет 
внедрять российские компоненты за счет роста 
 компенсаций утильсбора.

„Ъ“ ознакомился с моделью господдержки развития ав-
тоэлектроники РФ, разработанной Минпромторгом и на-
правленной участникам отрасли. Речь идет об электронных 
блоках активной и пассивной безопасности, управления 
двигателем, коробкой передач, приводом, тормозной сис-
темой, системами ADAS и помощи водителю, а также дру-
гой телематике, включая модули ГЛОНАСС. Собеседники 
„Ъ“ в автопроме указывают, что процесс замены, например, 
блока управления двигателей длительный и сложный: ос-
новные затраты приходятся на валидацию, внутренние ис-
пытания, калибровку. Затем необходимо заново пройти сер-
тификацию машины, так как меняется ключевой элемент.

Предполагается, что поддержка внедрения российской 
электроники в серийно выпускаемые машины будет обес-
печена за счет компенсации различных издержек, связан-
ных с этим. Речь идет о двух новых субсидиях: компенсации 
до 50% затрат на закупку и внедрение российской электро-
ники, а также до 90% затрат на НИОКР при создании модулей 
и электронной компонентной базы.

Минпромторг ожидает, что в случае автопрома концерны 
получат основную выгоду от роста локализации, что приве-
дет к увеличению компенсаций утильсбора — они выплачи-
ваются держателям специнвестконтрактов. Так, сейчас при 
среднем объеме субсидии на одну машину в 100 тыс. руб. 
(в реальности больше — размер напрямую зависит от утиль-
сбора, который привязан к объему двигателя для легково-
го сегмента) за счет локализации блока управления двигате-
лем получится «заработать» 2,2 тыс. руб.

Кроме того, по расчетам Минпромторга, еще 300 руб. эко-
номии концерны получат за счет субсидии на компенсацию 

затрат на внедрение. Но, чтобы получить субсидию, компа-
нии обязуются за пять лет достичь использования не менее 
70% российской электроники в конечной продукции (90% 
при оказании услуг потребителям). Общий размер поддер-
жки ограничен 4 млрд руб. ежегодно на один проект вне-
дрения. Бюджет программы пока не сформирован, отмети-
ли в Минпромторге.

Другая субсидия — уже для разработчиков электрони-
ки — снизит цену на российские изделия на 5–10%, позво-
лив концернам сэкономить еще 300 руб. на блоке. Тогда об-
щий размер экономии при переходе составит 3 тыс. руб. на 
блок, говорится в материалах Минпромторга. Производи-
тели электроники, чтобы получить субсидию, должны дать 
обязательства по числу вновь создаваемых или модерни-
зируемых высокотехнологичных рабочих мест, результа-
там интеллектуальной деятельности и экспорта. Размер суб-
сидии ограничен 1,5 млрд руб. на проект. В Минпромторге 
„Ъ“ пояснили, что на эти цели запланировано 3 млрд руб. 
в 2021 году.

Доля российских производителей электроники для авто-
прома на рынке РФ в 2020 году составила 7,2%, говорит ис-
полнительный директор «Консорциума предприятий в сфе-
ре автомобильных электронных приборов и телематики» 
Дмитрий Корначев. Без принятия предлагаемых мер раз-
витие российской автоэлектроники будет практически не-
возможным, считает он, так как для увеличения объемов 
поставок необходимо получение заказов от крупнейших ав-
топроизводителей: российское решение должно быть ощу-
тимо дешевле или выгоднее в перспективе за счет получе-
ния доступа к дополнительным преференциям.

«Вектор развития модельного ряда ГАЗа — переход на 
цифровую платформу с большим набором автоматизиро-
ванных систем, повышающих безопасность и эффектив-
ность транспорта»,— говорят в ГАЗе. Это очень инвести-
ционноемкий этап развития и его поддержка актуальна, 
считают там: «Благодаря инициативе департамента ради-
оэлектронной промышленности Минпромторга она опе-
режает другие сферы автокомпонентной отрасли, которые 
пока остались не затронутыми такой поддержкой». В Nissan 
поддерживают идею, называя ее нужной. Другие автокон-
церны не ответили „Ъ“.

Главные препятствия замещения электронных систем 
в автопроме, перечисляет Владимир Беспалов из «ВТБ Ка-
питала» — это дополнительные издержки изменений под 
отдельный рынок при устоявшихся цепочках поставок, 
а также репутационные риски из-за качества продукции 
и интеграции.

Ольга Никитина, Никита Королев
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За последний год отраслевая дис-
куссия в РФ вокруг места водоро-
да в будущей энергосистеме сдела-
ла такой резкий скачок, что сложно 
даже подобрать этому правильное 
сравнение. Из технического газа, 
о тонкостях использования которо-
го в промышленности широкая пу-
блика не знала вообще ничего, во-
дород неожиданно был признан 
одной из главных точек роста рос-
сийского ТЭКа в уже весьма обо-
зримом будущем. Вот и замглавы 
Минэнерго Павел Сорокин заявил 
12 апреля на коллегии ведомства, 
что Россия должна занять 20–25% 
рынка торговли водородом к 2030 
году. Правда, рынка этого пока нет, 
а оценки его будущих объемов весь-
ма различны, что признает и сам го-
сподин Сорокин. Неясна экономика 
крупномасштабного производства 
водорода, приемлемый для глобаль-
ного сообщества способ его тран-
спортировки и хранения — напом-

ню, этот газ более взрывоопасен, 
чем метан,— а также сколько потре-
бители на практике готовы платить 
за «зеленый» газ.

Тем не менее ажиотаж вокруг во-
дорода поддерживает политика пра-
вительств развитых стран, обделен-
ных запасами ископаемого топлива. 
По оценке IHS Markit, Франция, Гер-
мания, Италия, Испания и Порту-
галия собираются инвестировать 
$44 млрд государственных средств 
в производство водорода и инфра-
структуру для него до конца деся-
тилетия. А крупнейшие компании 
Южной Кореи, по оценке местно-
го Министерства экономики и тор-
говли, намерены вложить $38 млрд 
в тот же срок.

На мой взгляд, российские чи-
новники и в целом российские неф-
тегазовые компании легко под-
держивают планы «водородной 
экспансии» потому, что для нефте-
газового сектора водород — это по-
тенциальный спасательный круг на 
фоне ускоряющегося процесса энер-
гоперехода. Компании, которые сей-
час производят нефть и газ, техноло-
гически могут перейти на выпуск 
водорода из углеводородов (даже 
с учетом захоронения СО2) относи-
тельно безболезненно, сохранив 
свою привычную структуру и спо-
соб ведения бизнеса.

Но если российским компаниям 
не удастся полноценно встроиться 
в этот бизнес или же водород в прин-
ципе проиграет в борьбе с другими 
способами построения «зеленой» 
экономики — например, повальной 
электрификацией,— то масштаб не-
обходимых изменений окажется со-
вершенно другим. Речь может зайти 
в итоге о закрытии ключевых отра-
слей экономики так же, как в Запад-
ной Европе в 1980-х годах умерла 
угледобыча. Однако сейчас ставить 
вопрос таким образом никто не го-
тов, ведь проблема обострится явно 
не при жизни нынешнего поколе-
ния чиновников и топ-менедже-
ров. Это совершенно понятно — но 
все-таки хотелось бы иметь какой-то 
запасной план на случай, если «во-
дородная панацея» не сработает.

Для нефтегазового 
сектора водород — 
это потенциальный 
спасательный круг  
на фоне  
ускоряющегося  
процесса  
энергоперехода
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Токены пойдут на российский майнинг
Но разместят их за пределами России

На волне роста криптовалют
ного рынка российские ком
пании начинают выпускать 
токены для привлечения 
средств в свой бизнес. Но ис
пользуют для этого иностран
ные юрисдикции, несмотря 
на принятие в России зако
на о цифровых активах. Экс
перты говорят о второй вол
не интереса к таким проектам, 
подчеркивая, что и в  других 
странах пока не сформиро
вались ясные концепции 
 регулирования  рынка.

Один из крупнейших в России 
операторов дата-центров по май-
нингу криптовалюты BitRiver сооб-
щил о начале закрытого размеще-
ния токенов в Корее. Как пояснил 
„Ъ“ основатель компании Игорь Ру-
нец, в РФ создано законодательст-
во под подобные выпуски, но пока 
нет инфраструктуры и, соответст-
венно, практики размещений. Ли-
стинг получен на корейской крип-
тобирже Bithumb Global, торги 

начнутся 19 апреля, эмитентом вы-
ступает гибралтарская компания.

Стоимость нового токена 
(BitRiver token, BTR) привязана 
к среднегодовой стоимости 1 Вт на 
майнинговом рынке ($0,3504), ми-
нимальный лот для участия в раз-
мещении — 100 тыс. токенов. Всего 
размещается 100 млн токенов, еще 
65 млн токенов резервируется под 
программу лояльности. Владель-
цам токенов гарантируется разме-
щение оборудования в дата-цент-
рах BitRiver. «На сегодняшний день 
найти площадки для размещения 
оборудования почти невозможно, 
поэтому мы считаем, что интерес 
к нашим токенам будет существен-
ным»,— поясняет Игорь Рунец.

Компания рассчитывает при-
влечь как минимум $35 млн, кото-
рые будут потрачены на строитель-
ство дополнительных мощностей: 
их планируется довести до 1 ГВт 
к концу 2022 года (сейчас 150 МВт). 
«Скорее всего, новые площадки бу-
дут созданы в России, но не исклю-

чены и другие страны»,— уточнил 
господин Рунец. В конце 2020 года 
дата-центр BitRiver осуществил 
поставку самой крупной разовой 
партии майнингового оборудова-
ния в России на 70 МВт стоимостью 
$40–60 млн (см. „Ъ“ от 10 февраля).

Как отмечает глава Comino Евге-
ний Власов, для токена важны две 
вещи: гарант обеспечения и доступ-
ность для покупки. С доступностью 
покупки сложностей быть не долж-
но: Bithumb Global входит в десят-
ку наиболее крупных площадок. Бо-
лее сложный вопрос — это гарант 
обеспечения, поскольку майнинг 
в России как был, так и остается 
в подпольной зоне, и климат для ин-
дустрии майнинга не слишком хо-
роший, отмечает господин Власов.

Прежний бум проведения ICO 
(первичное размещение токенов) 
совпал с ростом курса биткой-
на и эфира больше трех лет назад. 
В 2017 году объем размещений, 
по данным icobench.com, достиг 
$5,7 млрд, согласно отчету Diar, за 

2018 год были размещены токены 
на $4,96 млрд. Но во второй поло-
вине 2018 года лихорадка сошла 
на нет. Предыдущая волна эмис-
сии токенов закончилась исками 
от SEС, которая признала большин-
ство из них ценными бумагами, 
напомнил основатель платформы 
стабильных криптовалют STASIS 
Григорий Клумов. Это значит, что 
их размещение должно регулиро-
ваться законом от 1933 года, а цен-
ная бумага должна обращаться на 
классических биржах, как NYSE 
или NASDAQ. В настоящее время 
поднимается новая волна разме-
щений, поскольку регуляторы сде-
лали паузу в подаче исков (про иск 
к компании Ripple см. „Ъ“ от 25 де-
кабря 2020 года), однако остаются 
вопросы к легальности таких раз-
мещений, отмечает эксперт.

В России с нового года вступил 
в силу федеральный закон о циф-
ровых финансовых активах (ЦФА), 
который легализует при опреде-
ленных условиях токены. Однако, 

хотя «многие известные проекты 
родом из России», в стране никто 
не токенизирует активы, отмеча-
ет управляющий партнер юриди-
ческой компании ЭБР Александр 
Журавлев. Он называет это «следст-
вием политики жесткого регулиро-
вания отрасли».

По новому закону о ЦФА, кото-
рый разрешает работу платформ по 
обращению токенов, пока не выда-
но ни одного разрешения и нет рее-
стра платформ. Самыми известны-
ми претендентами на выпуск ЦФА 
остаются ГМК «Норильский никель» 
и Сбербанк, которые ждут решения 
ЦБ. Представитель Банка России со-
общил „Ъ“, что на рассмотрении на-
ходится несколько ходатайств на 
внесение как в реестр операторов 
информационных систем, в кото-
рых осуществляется выпуск циф-
ровых финансовых активов, так 
и в реестр операторов обмена циф-
ровых финансовых активов.

Полина Смородская, 
Дмитрий Ладыгин

Волшебники страны ОС
У разработчиков операционных систем просят скидку для школьников

Академия Минпросвещения 
просит у разработчиков про
граммного обеспечения льгот
ных условий при его поставке 
в школы. В рамках нацпроек
та « Образование» власти хотят 
в 2021–2022 годах поставить 
360 тыс. новых компьютеров 
в 4,8 тыс. школ, и для них нуж
но ПО. Несмотря на деклари
руемый курс на импортозаме
щение, предложение получила 
и американская Microsoft. 
Именно на нее ориентируются 
сами школы, утверждают экс
перты, в том чис ле изза усло
вий проведения ЕГЭ.

„Ъ“ ознакомился с письмом 
ФГАОУ ДПО «Академия Минпрос-
вещения России» от 5 марта в адрес 
IT-компаний. В нем идет речь о том, 
что в 2021–2022 годах министерст-
во обеспечит закупку 360 тыс. но-
вых компьютеров для школ и дру-
гих образовательных организаций 

в рамках нацпроекта «Образо-
вание». Согласно приложенно-
му к письму реестру, речь идет об 
оснащении новыми компьюте-
рами и ПО 4,8 тыс. школ, лицеев 
и гимназий. Это около 12% от всех 
таких образовательных учрежде-
ний в стране.

Новые ПК нужно будет осна-
стить современными операцион-
ными системами (ОС) и офисными 
приложениями, поэтому мини-
стерство просит компании «предо-
ставить льготные условия постав-
ки продуктов». Размер инвестиций 
на обновление парка ПК и ПО в нац-
проекте не уточняется, но отмечает-
ся, что деньги будут выделены в том 
числе из бюджетов регионов.

Получение письма подтверди-
ли в ГК Astra Linux (разрабатыва-
ет ОС Astra Linux), «Мой Офис», «Ба-
зальт-СПО» и компании «R7-офис». 
По словам источников „Ъ“, обра-
щение направлено также в Mi-

crosoft. Представитель Академии 
Минпросвещения России уточнил 
лишь, что предложение сделано 
«крупнейшим поставщикам ПО». 
В Минпросвещения добавили, что 
«сбор информации о льготных це-
нах носит исключительно инфор-
мационный характер».

В «Р7-Офис» говорят, что готовы 
предоставить школам скидки до 
90%. В ГК Astra Linux могут постав-
лять ПО для школ за 7% от цены для 
коммерческих организаций. Ана-
логичную скидку обещает и «Мой 
Офис». В Microsoft сообщили, что 
уже предоставляют школам бес-
платный доступ к пакету офисных 
программ.

В правительстве пока нет еди-
ной позиции по переводу россий-
ских школ на отечественный софт, 
но в «дорожной карте» поддержки 
IT-отрасли (есть у „Ъ“) упоминается 
«стимулирование перехода обра-
зовательных организаций общего 

образования» на российские мес-
сенджеры, офисное ПО и опера-
ционные системы. В аппарате про-
фильного вице-премьера Дмитрия 
Чернышенко отметили, что доку-
мент находится на утверждении 
правительства.

Сейчас региональные и феде-
ральные органы власти обязаны 
закупать преимущественно отече-
ственное ПО, занесенное в специ-
альный реестр. Они же отвечают 
за закупки софта для образователь-
ных учреждений. В случае прио-
бретения иностранного софта чи-
новники должны обосновать это 
решение отсутствием аналогов 
в реестре, подчеркивает глава ас-
социации «Отечественный Софт» 
 Ренат Лашин.

Но собеседники „Ъ“ на россий-
ском софтверном рынке отмечают, 
что образовательные учреждения 
обходят требование закупать софт 
из реестра. В тендерах они обо-

сновывают необходимость офис-
ных пакетов Microsoft тем, что рос-
сийский софт будет несовместим 
с «текущей операционной систе-
мой» — в большинстве случаев 
это продукт американской компа-
нии. «При анализе закупок софта 
для образовательных учреждений 
мы обнаружили в разных регио-
нах очень похожие обоснования 
необходимости закупить ПО от Mi-
crosoft»,— подтверждает дирек-
тор АНО «Центр компетенций по 
импортозамещению в сфере ИКТ» 
Илья Массух.

Часть процессов в образовании 
все еще заточена исключительно 
под иностранные решения, пояс-
няет гендиректор «Базальт СПО» 
Алексей Смирнов. Например, по 
его словам, электронные учебни-
ки совместимы со всеми ОС кроме 
Linux, а ЕГЭ может проходить толь-
ко под софтом Microsoft.

Никита Королев
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за торговый день 
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Дефицитные пенсии
В трех НПФ не досчитались активов

У трех негосударственных пен-
сионных фондов (НПФ) по ре-
зультатам 2020 года выявлен 
актуарный дефицит. Но если 
«Телеком-союз» его снизил, то 
у «АПК-фонда» дефицит значи-
тельно вырос за счет пересмо-
тра методики оценки обяза-
тельств. Тем НПФ, у которых ак-
туарный дефицит составляет 
значительную величину, потре-
буется помощь бенефициаров.

Российские НПФ (кроме «Газфон-
да») опубликовали актуарные за-
ключения по итогам 2020 года. Как 
показал анализ „Ъ“, дефицит выяв-
лен только у трех фондов. Актуар-
ный аудит НПФ проводится с тем, 
чтобы определить способность фон-
да отвечать по своим обязательст-
вам перед его клиентами на основе 
актуарных предположений (допу-
щений, гипотез). Например, о буду-
щей норме доходности инвестиций 
или о смертности в различных воз-
растах. Актуарный дефицит устанав-
ливается, если на основании такой 
оценки обязательства фонда превы-
шают его активы.

Самый крупный дефицит по ито-
гам 2020 года, в размере 12,5% от обя-
зательств (47,9 млн руб. в случае сцена-
рия поступления в НПФ пенсионных 
взносов) и 13% (50,2 млн руб. в случае 
их отсутствия), выявлен у «АПК-фон-
да». Он работает только по добро-
вольным пенсионным программам 
(128 млн руб. пенсионных резервов). 
Как отмечает актуарий фонда Андрей 
Мансуров, «может быть сделан вывод 
о том, что НПФ не в состоянии выпол-
нить финансовые обязательства». По 
сравнению с 2019 годом, когда акту-
арный дефицит по фонду не был уста-
новлен, на 137 млн руб. выросли его 
обязательства за счет изменения ме-
тодики расчета. Как пояснил „Ъ“ один 
из актуариев, это могло быть связано 
с вопросами ЦБ к предыдущему за-
ключению по фонду и требованием 
использования более консерватив-
ных оценок. Господин Мансуров отка-
зался комментировать „Ъ“ свой отчет.

Более крупный по абсолютному 
объему актуарный дефицит выяв-
лен у НПФ «Телеком-союз» (15,2 млрд 
руб. пенсионных резервов; 1,5 млрд 
руб. пенсионных накоплений) — 
2,7 млрд руб., но от обязательств это 
только 10,7%. По обязательному пен-
сионному страхованию (ОПС), пояс-
няет актуарий Иннокентий Кудрин, 
фонд в состоянии выполнить обя-
зательства, в отличие от НПО. При 
этом динамика у фонда положитель-
ная, в 2019 году его актуарный дефи-
цит составлял 15,2%. «На выявление 
актуарного дефицита повлияли ак-
тивы, приобретенные в состав ин-
вестиционных портфелей фонда 
до середины 2018 года»,— объясни-
ли в НПФ. Также небольшой актуар-

ный дефицит в размере 0,8% от обяза-
тельств (16,3–16,6 млн руб.) выявлен 
у НПФ «Аквилон» (687 млн руб. пен-
сионных резервов, 1,1 млрд руб. пен-
сионных накоплений). В этом фонде 
обязательства не покрываются акти-
вами только по НПО. Что также, как 
отмечает его актуарий Андрей Ман-
суров, свидетельствует о «потенци-
альной невозможности выполнить 
обязательства по НПО».

Согласно законопроекту «О сана-
ции НПФ», выявление актуарного де-
фицита «в размере более 5% от обяза-
тельств» станет одним из критериев 
санации (см. справку). Впрочем, уве-
ряют в ЦБ, санация НПФ с участием 
регулятора «будет проводиться толь-
ко если потеря НПФ финансовой 
устойчивости может привести к нега-
тивным социально-экономическим 
последствиям или снижению устой-
чивости финансового рынка». Там от-
мечают, что выявление актуарного 
дефицита является основанием «для 
применения НПФ собственных мер 
по предупреждению банкротства», 
прежде всего это «составление и реа-
лизация НПФ плана восстановления 
платежеспособности».

По словам одного из ответствен-
ных актуариев, появление дефици-
та в фонде должно вызвать вопро-
сы у надзорного блока ЦБ, и если 
он будет подтвержден, то будут вы-
работаны меры по восстановлению 
платежеспособности, в том числе 
докапитализации. «Если невозмож-
но изменить актуарные предполо-
жения для оценки, то, по-видимому, 
собственникам тех фондов, у кото-
рых был выявлен серьезный актуар-
ный дефицит, придется оказывать 
им финансовую поддержку»,— по-
лагает управляющий директор «Экс-
перт РА» Павел Митрофанов. В «Ак-
вилоне» и «АПК-фонде» не ответили 
„Ъ“, но в «Телеком-союзе» действи-
тельно рассчитывают на поддержку 
акционера. Фонд принадлежит бе-
нефициару ГК «Регион» Сергею Су-
дарикову.

Илья Усов

Граждане доверились управляющим
К частным инвесторам нашли мобильный подход

По итогам 2020 года крупней-
шие российские управляю-
щие компании показали бы-
стрый рост выручки от услуг 
 доверительного управления — 
почти на 16%, до 53,6 млрд руб. 
Высокие темпы  расширения 
бизнеса и его цифровизация 
вынуждают компании наби-
рать персонал, в первую оче-
редь IT-специалистов. В 2021 
году это может привести 
к обост рению конкуренции 
за новых  сотрудников и росту 
их зарплат.

„Ъ“ подвел финансовые итоги 
работы крупнейших управляющих 
компаний и групп за 2020 год. Была 
проанализирована отчетность по 
ОСБУ 40 участников рынка. Сум-
марная выручка от услуг довери-
тельного управления (ДУ) соста-
вила за год 53,6 млрд руб., что на 
15,8% выше показателя 2019 года. 
Чистая прибыль выросла на 7%, до 
19,2 млрд руб.

Основной прирост выручки 
обеспечили управляющие компа-
нии, значительную долю бизне-
са которых составляют розничные 
фонды и индивидуальные клиен-
ты. За год их выручка выросла на 
20–40% благодаря притоку средств 
со стороны граждан и быстрому 
восстановлению на фондовом рын-
ке. По оценке „Ъ“, активы рознич-
ных ПИФов за год выросли в 1,7 
раза, почти до 800 млрд руб., акти-
вы частных лиц в индивидуальном 
ДУ (с учетом индивидуальных инве-
стиционных счетов) выросли в 1,5 
раза, превысив 1 трлн руб. «В связи 
с низкими депозитными ставками, 
изменениями в налоговом законо-
дательстве ПИФы становятся наи-
более эффективным инструментом 
размещения денежных средств»,— 
отмечает главный исполнитель-
ный директор «ВТБ Капитал Инвес-
тиции» Владимир Потапов.

На фоне роста розничного биз-
неса компании увеличивают персо-
нал. По оценкам „Ъ“, общее число 
сотрудников крупнейших УК выро-
сло за год на 13%, до 3,17 тыс. чело-
век. Больше четверти всего приро-
ста пришлось на «Альфа-Капитал», 

штат которого составил 439 чело-
век. По словам гендиректора ком-
пании Ирины Кривошеевой, пер-
сонал нанимался по большинству 
направлений бизнеса, но наибо-
лее сильный прирост пришелся на 
IT-специалистов, а также направле-
ние по продвижению инвестици-
онных продуктов в онлайне. «Если 
раньше на таких специалистов при-
ходилось 10% персонала, то в 2020 
году — уже около 25%»,— отмеча-
ет госпожа Кривошеева. «В первую 
очередь росла команда разработки 
мобильных приложений и менед-
жеров по организации продаж»,— 
рассказала гендиректор «Райффай-
зен Капитала» Ольга Сумина.

Растет персонал и у ряда УК, ра-
ботающих в основном с институци-
ональными инвесторами. В част-
ности, «ТКБ Инвестмент Партнерс» 
увеличила штат на 16 человек, до 
114 человек, ТФГ — на 20 человек, 
до 81 человека. По словам генди-
ректора «ТКБ Инвестмент Парт-
нерс» Владимира Кириллова, за 
последние годы серьезно возро-
сли требования ЦБ по контролю 

инвестиций институциональ-
ных клиентов к риск-ориентиро-
ванному управлению, защите ин-
формации, это привело к росту 
спроса на IT-специалистов: «Прихо-
дится обслуживать не только свои, 
но и агентские мобильные прило-
жения». К тому же в 2020 году ком-
пания запустила новое направле-
ние по работе с состоятельными 
частными инвесторами, что потре-
бовало привлечения дополнитель-
ного персонала.

В 2021 году представители УК 
ожидают дальнейшего роста рын-
ка и усиления конкуренции не 
только за клиентов, но и за персо-
нал. По оценкам Владимира Пота-
пова, потенциально объем привле-
чения может быть выше показателя 
2020 года в 1,5 раза. Гендиректор 
«Сбер Управление активами» Евге-
ний Зайцев ожидает двузначного 
прироста количества клиентов за 
счет физических лиц как в массо-
вом сегменте, так и в сегменте со-
стоятельных клиентов. «Запуск но-
вого направления или увеличение 
масштабов существующих направ-

лений требуют масштабирования 
всей технологической цепочки»,— 
отмечает господин Зайцев. По оцен-
кам Ирины Кривошеевой, в 2021 
году компания намерена увеличить 
численность персонала на 20%.

В связи с тем, что все крупные 
банки, работающие с физлица-
ми, сейчас активно развивают на-
правление по управлению актива-
ми, в ближайшие годы стоит ждать 
усиления конкуренции за кадры, 
считает директор по рейтингам 
страховых и инвестиционных ком-
паний «Эксперт РА» Диана Ковален-
ко. По словам гендиректора «Ин-
госстрах-Инвестиций» Владимира 
Крекотеня, за IT-специалистов кон-
куренция наиболее жесткая (см. 
также текст на стр. 10). Для удержа-
ния персонала на фоне серьезного 
усиления конкуренции, отмечает 
госпожа Кривошеева, лидерам рын-
ка придется увеличить расходы по 
наиболее динамичным и востребо-
ванным направлениям, возможно 
повышение зарплат на 10–15%.

Виталий Гайдаев,  
Дмитрий Ладыгин

Инвестбанки сливают команды
Небольшие игроки подстраивают структуру под рынок

На фоне изменения потребно-
стей и навыков корпоратив-
ных клиентов и конкуренции 
с госбанками небольшие иг-
роки сегмента IB трансформи-
руют инвестиционно-банков-
ские подразделения. Они объ-
единяют отдельные команды 
в единые центры экспертизы 
и сопровождения сделок, что-
бы предоставлять более маржи-
нальные и персонализирован-
ные услуги. Это позволяет кон-
курировать с крупными банка-
ми, сохраняющими жесткую 
риск-политику.

Опрошенные „Ъ“ небольшие ин-
вестбанки реорганизуют структуру 
своих IB-подразделений. Так, в Рай-
ффайзенбанке (14-е место с долей 
в 1,1% рынка, по оценке Cbonds) 
до последнего времени такие услу-
ги предоставляло четыре коман-
ды, имевшие узкую специализа-
цию. Теперь останутся две: одна 
будет отвечать за размещение ак-
ций, рублевых и еврооблигаций, 
получение рейтингов, сделки се-
кьюритизации, вторая займется 
консультированием клиентов по 
вопросам привлечения финансиро-
вания, оптимизации долгового пор-
тфеля и реструктуризации бизнеса, 
сделками M&A, синдицированным 
кредитованием. Как пояснил кури-
рующий в Райффайзенбанке работу 
с крупными корпоративными кли-
ентами Дмитрий Середин, реор-
ганизация потребовалась, так как 
возможности корпоративных кли-
ентов самостоятельно структуриро-
вать сложные сделки значительно 
выросла за счет in-house-юристов, 
специалистов по M&A и рынкам 
 капитала.

BCS Global Markets (13-е место, 
1,15% рынка) во второй половине 
2020 года также провела трансфор-
мацию инвестбизнеса. Как пояснил 
соруководитель компании Алексей 
Гонус, она консолидировала в рам-
ках одного подразделения отноше-
ния с корпоративными российски-

ми клиентами по всем продуктам 
корпоративного и инвестиционно-
го банка. Это позволяет более тща-
тельно изучать клиента, оценивать 
риски и, соответственно, формиро-
вать оптимальное предложение.

В банке «ФК Открытие» (9-е ме-
сто, 2,43% рынка) подчеркнули, что 
структура подразделения у них по-
хожа на принятую в Райффайзен-
банке. «Это вопрос оптимизации 
и структуры и большего продукто-
вого мандата,— поясняет директор 
департамента инвестиционного 
бизнеса банка Константин Цера-
зов.— Банк получает и экономию, 
и удовлетворенного клиента». 

• Согласно рейтингу Cbonds круп-
нейших организаторов размещений 
на внутреннем долговом рынке, 
 последние пять лет три первых 
 места удерживают «ВТБ Капитал», 
Газпромбанк и Sber CIB, занимая 
 более половины рынка. В 2020 
 году госбанки провели сделки на 
1,45  трлн руб. Остальные сделки 
на 1,39 трлн руб. пришлись на че-
тыре десятка банков и инвестком-
паний. На рынке внешнего долга, 
по данным Dealogic, российские 
 госбанки конкурируют с междуна-
родными инвестиционными груп-
пами и на них приходится 30–50% 
всех размещений.
Госбанкам проще работать 

с несколькими крупными сделками 
с компаниями—«голубыми фишка-
ми», замечает господин Гонус. Ра-

бота с другим эшелоном клиентов 
предполагает принятие на себя до-
полнительных рисков и способ-
ность быстро принимать решения. 
Жесткая риск-политика большинст-
ва крупных банков накладывает ог-
раничения на целый ряд операций, 
что не позволяет им успешно конку-
рировать на этом рынке с более гиб-
кими игроками, заключает он.

Госбанки о трансформации соб-
ственных IB-подразделений не го-
ворят. Руководитель департамен-
та инвестиционно-банковской 
деятельности на глобальных рынках 
ВТБ Александр Пухаев подчеркнул, 
что клиентам, которые давно стали 
публичными, тем не менее необхо-
дима помощь традиционного инве-
стиционного банка: они заинтере-
сованы и в ESG-финансировании, 
конвертируемых облигациях или 
SPAC. В Сбербанке подчеркну-
ли, что инвестиционно-банков-
ский бизнес предлагает полный 
спектр классических услуг, включая 
M&A-консультирование и услуги на 
рынках акционерного и долгового 
капитала.

Логика развития рынка требует 
более комплексного и клиентоори-
ентированного подхода, отмечает 
партнер и руководитель направле-
ния по оказанию услуг финансо-
вым институтам России и СНГ De-
loitte Екатерина Трофимова. Одни 
банки стремятся предложить свои 
флагманские продукты максималь-

ному числу клиентов, другие пред-
лагают одному клиенту максималь-
ное количество услуг. Игрокам, не 
занимающим лидирующие пози-
ции в сегменте IB, приходится ак-
тивнее и быстрее осуществлять этот 
переход, чтобы сохранить клиен-
тов и свою позицию на рынке, уве-
рена она. Это позволяет банкам оп-
тимизировать затраты и оставлять 
в своем портфеле те компетенции, 
в которых они имеют значительное 
преимущество на рынке, уверен 
управляющий партнер BMS Group 
Алексей Матюхов.

Полина Трифонова,  
Виталий Гайдаев,  
Полина Смородская
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В нашей стране такая 
система не очень работает

— Владимир Чистюхин,
зампред ЦБ, о докладах актуария  

регулятору о выявленных нарушениях  
в поднадзорных институтах,  

29 июня 2017 года
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 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

П Р А В И Л А  И Г Р Ы
Д Л Я  С А Н А Ц И И  Н П Ф  
Д О Б А В И Л О С Ь  О С Н О В А Н И Й

Госдума приняла в третьем чтении проект закона «О санации НПФ». В частности, формаль-
ным основанием для применения мер по предупреждению банкротства фонда вводится вме-
сто увеличения актуарного дефицита по сравнению с прошлым годом его точный размер — 
5% от общей величины обязательств НПФ (см. „Ъ“ от 9 декабря 2019 года). Также вводится 
новый пункт — непрохождение фондом обязательного стресс-тестирования по методологии 
ЦБ. «Выявление актуарного дефицита как основание для применения мер по предупрежде-
нию банкротства по общему правилу не будет применяться к отчетным периодам до вступле-
ния в силу принятого закона»,— заявили в ЦБ. Илья Усов

Крупнейшие управляющие компании по выручке от услуг доверительного управления за 2020 год
Название Выручка 

от услуг  
доверительного 

управления 

Изм.  
за год 

(%)

Чистая  
прибыль  

(млрд руб.)

Изм.  
за год 

(%)

Количество 
сотрудников 

(чел.)

Средняя  
зарплата  

(тыс. руб./
мес.)

Активы 
под управлением  

(млрд руб.)

Изм. 
за год 

(%)

Компании бизнеса «Сбербанк Управление активами» 8620,7 36,4 2556,5 45,9 218 334 1301,1 26,1

Группа компаний «Альфа-Капитал» 7528,1 35,0 1439,6 522,4 439 442 668,3 50,7

Компании бизнеса «ВТБ Капитал управление инвестициями» 6154,2 28,0 1465,5 12,6 171 592 1373,2 50,0

«Лидер» 3043,8 –25,3 2120,8 –29,3 156 448 509,9 3,1

«ТКБ Инвестмент Партнерс» 2931,3 –10,0 1753,2 –14,0 114 336 471,8 –14,5

«Прогрессивные инвестиционные идеи» 2699,6 9,9 1742,0 3,2 31 1082 358,0 10,7

Группа УК «Регион» 2575,9 –18,8 1464,8 –42,0 154 297 870,6 4,5

«Газпромбанк — управление активами» 2325,2 38,6 1376,2 57,5 192 225 614,7 –4,6

«Райффайзен Капитал» 2186,8 44,4 858,8 58,7 72 236 121,8 36,1

«РСХБ управление активами» 2021,9 17,8 258,6 254,4 82 242 140,1 37,3

«Меркури Кэпитал Траст» 1824,0 98,5 1230,4 201,7 22 868 Н. д. —

Группа компаний «Открытие» 1688,2 28,7 579,5 121,7 147 203 779,2 12,0

«Частные активы» 1488,6 21,5 –270,3 — 83 1261 Н. д. —

Группа УК БКС 1173,0 11,6 504,4 1,1 154 170 57,6 30,2

«Ингосстрах-Инвестиции» 776,6 –19,2 464,4 –20,1 75 223 106,3 3,5

«Трансфингруп» 698,2 –10,5 217,5 –21,7 81 299 354,8 7,8

«Система Капитал» 672,5 85,9 121,8 10,5 61 487 Н. д. —

«Атон-Менеджмент» 617,1 24,6 19,8 –73,8 40 616 24,7 25,3

«Промсвязь» 391,4 36,1 72,8 100,8 78 233 29,8 57,6

«РВМ Капитал» 389,3 7,0 111,1 81,0 64 Н. д. 42,8 –8,4

Компании и группы ранжированы по выручке от оказания услуг доверительного управления.  Прочерк — показатель отсутствует или корректный расчет невозможен.
Н. д.— нет данных.  По данным управляющих компаний.
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 ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ)

АФК «Система» проводит первое 
IPO в российской лесной отрас
ли, намереваясь продать акции 
своей дочерней Segezha Group 
на Мосбирже не менее чем на 
30 млрд руб. По оценке „Ъ“, в ре
зультате может быть размеще
но около 19,5% компании. При 
этом Segezha Group обе щает 
своим акционерам не менее 
3 млрд руб. ежегодных дивиден
дов, а с 2024 года готова отда
вать до 100% скорректированно
го свободного денежного пото
ка. Хотя эксперты называют мо
мент для IPO удачным, другие 
российские лесопромышленни
ки на биржу пока не спешат.

Лесопромышленный холдинг 
Segezha Group (98,3% — у АФК «Систе-
ма», 1,45% — у CEO компании Михаи-
ла Шамолина, еще 0,22% — у управля-
ющего партнера АФК Али Узденова) 
официально объявил о намерении 
привлечь в рамках своего IPO на Мо-
сковской бирже не менее 30 млрд 
руб. Дата размещения пока не назва-
на. Совместными глобальными коор-
динаторами выбраны JP Morgan Secu-
rities, UBS и VTB Capital. Средства от 
размещения пойдут на финансиро-
вание инвестпрограммы и оптимиза-
цию долговой нагрузки. Предлагаться 
будут бумаги нового выпуска.

Компания взяла на себя обязатель-
ство не продавать акции в течение 
полугода после размещения, а ди-
ректора и топ-менеджмент Segezha 
Group — в течение года. Компания уже 
увеличила уставный капитал вдвое — 
ЦБ 1 марта зарегистрировал дополни-
тельный выпуск на 11,94 млрд акций. 
В начале марта EY оценивала стои-
мость акции компании (до увеличе-
ния уставного капитала) в 10,38 руб. 
за бумагу, то есть вся компания оце-
нивалась в 124 млрд руб. Исходя из 
этой оценки, Segezha Group для того, 
чтобы привлечь 30 млрд руб., понадо-
бится разместить около 19,5% своего 
акционерного капитала. Кроме того, 
у АФК «Система» есть опцион, по кото-
рому она может продать организато-
рам 15% от объема размещения — это 
еще примерно 2,9%.

 АФК купила «Инвестлеспром», 
на базе которого началось форми-
рование Segezha Group, в 2014 году 
у ВТБ за $600 млн (на тот момент око-
ло 19,2 млрд руб.). Затем бизнес был 
существенно расширен. Последней 
крупной покупкой стал Новоенисей-
ский ЛХК за 2,3 млрд руб. Как заявил 
президент АФК «Система» Владимир 
Чирахов, с момента покупки «Инвес-
тлеспрома» компания вложила в лес-
ной бизнес 49 млрд руб. За это время 
выручка и OIBDA компании выросли 
более чем в два раза, отметил топ-ме-
неджер.

Вместе с объявлением об IPO 
Segezha Group сообщила об утвер-
ждении новой дивидендной полити-
ки. В ее рамках компания намерена 
в 2021–2023 годах ежегодно платить 
от 3 млрд до 5,5 млрд руб. дивиден-
дов. С 2024 года Segezha Group рас-
считывает перейти к выплатам на 
базе скорректированного свободно-

го денежного потока и отдавать ак-
ционерам 75–100% от него. В компа-
нии даже допускают, что выплаты 
могут быть выше 100% при условии 
устойчивого рынка и «наличия запа-
са прочности по долговой нагрузке». 
За 2019 год акционеры Segezha Group 
получили 4,5 млрд руб. дивидендов, 
годом ранее — в целом 3,8 млрд руб. 
При этом если в 2019 году компания 
получила 4,8 млрд руб. чистой прибы-
ли по МСФО, то в 2020 году — чистый 
убыток в размере 1,3 млрд руб. Вы-
ручка при этом увеличилась на 17,9%, 
до 69 млрд руб., операционная при-
быль — на 39,7%, до 11,2 млрд руб. Чи-
стый долг вырос на 26,1% и на конец 
года составил 49,6 млрд руб.

IPO Segezha — первое в российской 
лесной отрасли, которая традицион-
но считается довольно непрозрач-
ным бизнесом. В других крупных ле-
сопромышленных холдингах РФ не 
стали комментировать „Ъ“ наличие 
планов по IPO. Неофициально собе-
седники „Ъ“ в компаниях уверяют, 
что пока никто из них не задумывает-
ся о размещении акций на бирже. По 
их словам, у них достаточно или сво-
его, или привлеченного капитала для 
финансирования инвестпрограмм. 
По их мнению, Segezha Group тоже 
могла бы получить заемные средства 
на будущие проекты, но АФК «Систе-
ма» была заинтересована в монетиза-
ции своих вложений.

Эксперты называют выбранный 
для IPO Segezha Group момент са-
мым удачным временем для выхода 
на биржу. «Цены почти на всю продук-
цию взлетели на мировых рынках, 
и еще неясно, будет ли откат и когда. 
Поэтому фондовый рынок может вы-
соко оценить компанию при IPO»,— 
считает консультант WhatWood Ма-
рина Зотова. Она напоминает, что 
компания модернизирует Сегежский 
ЦБК, строит новый фанерный завод 
в Костромской области, увеличивает 
мощности, а также проводит сделки 
M&A. Очевидно, говорит эксперт, что 
выручка компании будет расти. Она 
считает, что чем больше компаний из 
российского ЛПК-сектора будет вы-
ходить на IPO, тем более прозрачной 
станет отрасль. Но сложно сказать, кто 
еще пойдет по такому же пути, суще-
ствует и много других способов при-
влечь деньги для развития компании, 
отмечает госпожа Зотова.

Ольга Мордюшенко

Лесной холдинг 
срубит денег
АФК «Система» выводит Segezha Group на IPO

«Такое упорство спровоцирует 
резкую коррекцию цен вместо плав-
ного снижения, когда возникнет не-
обходимость освобождать мощности 
по хранению под новый урожай. Ры-
нок это понимает и уже ждет коррек-
цию»,— поясняет господин Зернин. 
По данным «Совэкона», на прошлой 
неделе средние цены на российскую 
пшеницу с 12,5% протеином снизи-
лись на $4, до $244 за тонну (FOB). 
Внутри страны пшеница третьего 
класса в среднем подешевела на 75 
руб., до 13,55 тыс. руб. за тонну, чет-
вертого — на 50 руб., до 13,52 тыс. 
руб. за тонну. Динамика при этом не-
сколько замедлилась. За неделю 22–
29 марта цены снижались на 225–
250 руб. за тонну.

Директор «Совэкона» Андрей Си-
зов говорит, что прекращение заку-
пок — вопрос цены. Но, по его сло-
вам, спред между ценой спроса 
и предложения на российском рын-
ке пшеницы довольно большой, 
особенно для экспортеров. Перера-

ботчики также покупают зерно не-
большими партиями, поэтому чи-
сло сделок на рынке минимальное, 
поясняет эксперт. Он согласен, что 
покупатели ждут дальнейшего сни-
жения цен на внутреннем рынке, но 
«надежды на обвал вряд ли оправда-
ются». Как уточняет господин Сизов, 
со 2 июня заработает новый меха-
низм расчета пошлины и ее факти-
ческий размер снизится до $21 при 
цене в $230 за тонну. Это сделает тор-
говлю привлекательнее для экспор-
теров. Кроме того, запасы пшеницы 
в России далеко не рекордные, до-
бавляет он.

Источник „Ъ“ среди экспортеров 
ждет, что с новым порядком расче-
та пошлины со 2 июня присутству-
ющие на российском рынке компа-
нии возобновят закупки. Но другой 
собеседник „Ъ“ на рынке считает, что 
механизм «плавающей» пошлины 
также вызывает вопросы и заставля-
ет осторожнее подходить к сделкам. 
«Контракты будут заключаться за не-
сколько месяцев до того, как станет 
известен размер пошлины. На повы-

шающемся рынке это серьезные ри-
ски»,— отмечает он. По словам Анд-
рея Сизова, ждущие нового порядка 
расчета пошлины экспортеры с кон-
трактами в июне могут «не успеть 
с закупками». На юге, подчеркивает 
он, нет сверхвысоких запасов пше-
ницы, а закупки и вывоз из центра 
займут недели.

В Минсельхозе полагают, что 
основная причина приостановок за-
купок — ожидание коррекции вну-
тренних цен в преддверии нового 
урожая, а фактор пошлин уже оты-
гран в цене зерновых. Это подтвер-
ждается и выигрышем российскими 
экспортерами пяти из шести лотов 
на последних торгах египетской го-
скомпании GASC, поясняют в ми-
нистерстве. Там считают, что Россия 
сохранит ведущие позиции по экс-
порту пшеницы. По таможенным 
данным, с начала сезона по 8 апре-
ля Россия экспортировала 39,1 млн 
тонн, включая 32,4 млн тонн пшени-
цы, что на 22% и 17% больше, чем го-
дом ранее, соответственно. 

Анатолий Костырев

Экспортеры ждут условного злака
с1

«Газпром» утвердил технико 
экономический анализ проек
та строительства транзитного 
газо провода «Союз Восток», иду
щего через Монголию в Китай. 
Тем временем пока нет ясно
сти относительно того, как бу
дет выглядеть российская часть 
проекта — газопровод «Сила Си
бири2». Из материалов «Газпро
ма» следует, что трубу плани
руется вести с запада Ямала до 
Красноярска, причем основная 
часть маршрута придется на 
безлюдную тайгу. По оценкам 
аналитиков, при такой трасси
ровке протяженность трубы со
ставит более 2 тыс. км, а стои
мость и сложность работ будут 
сравнимы со строительством 
«Силы Сибири».

«Газпром» отчитался об очеред-
ном этапе проекта экспортного га-
зопровода «Союз Восток», идущего 
из России в Китай через Монголию. 
Как сообщила монополия 12 апреля, 
завершен технико-экономический 
анализ проекта, который подразу-
мевает определение оптимально-
го маршрута прохождения газопро-
вода по территории Монголии, его 
протяженности, диаметра, рабоче-
го давления и числа компрессор-
ных станций. «Предварительные 
расчетные показатели проекта дают 
необходимую экономическую эф-
фективность его реализации»,— ут-
верждают в компании.

Следующий этап — технико-эко-
номическое обоснование (ТЭО, 
включает инвестиционные и экс-
плуатационные затраты), его разра-
ботка должна быть завершена до кон-

ца года, сообщила компания. Хотя на 
встрече с президентом в январе гла-
ва компании Алексей Миллер сооб-
щал, что ТЭО будет готово «буквально 
в первом квартале 2021 года».

Транзитная труба через Монго-
лию мощностью до 50 млрд кубо-
метров в год, по планам компании, 
должна соединить газотранспорт-
ные инфраструктуры запада и вос-
тока РФ, газифицировать Восточную 
Сибирь, не имеющую сейчас досту-
па к магистральному газу. В целом 
проект носит название «Сила Сиби-
ри-2» (по аналогии с уже построен-
ным газопроводом в Китай «Сила 
Сибири»), его монгольская часть — 
«Союз Восток».

Между тем возможный маршрут 
газопровода по территории РФ пока 
вызывает больше вопросов, чем его 
монгольский участок. Согласно мате-
риалам, размещенным на сайте «Газ-

прома», начальной точкой газопро-
вода будут месторождения западного 
Ямала — Бованенково и Харасавей, 
которые также являются ресурсной 
базой для поставок в Европу. Цент-
ральная часть трубопровода южнее 
Нового Уренгоя при этом идет не па-
раллельно действующей газопровод-
ной системе в направлении Сургута 
и далее Новосибирска, а предполага-
ет новое строительство практически 
по прямой линии до Красноярска 
(см. карту). Этот маршрут короче, но 
и одновременно сложнее, поскольку 
тогда трубу придется вести через тай-
гу, где сопутствующая инфраструкту-
ра отсутствует вовсе.

Дмитрий Маринченко из Fitch 
отмечает, что на текущем этапе оце-
нить рентабельность газопрово-
да в Китай через Монголию затруд-
нительно: неясен бюджет, объемы, 
а также условия поставки газа. Од-

нако важно, по его мнению, что этот 
транзитный маршрут может дать 
«Газпрому» больше гибкости — газ, 
добываемой в Западной Сибири, 
можно будет экспортировать как 
в Европу, так и в Китай. Желание 
«Газпрома» увеличить поставки газа 
в Китай понятны, добавляет он — 
в долгосрочной перспективе спрос 
на газ в Европе может начать падать 
из-за энергетического перехода.

Аналитик по газу Центра энерге-
тики МШУ «Сколково» Сергей Капи-
тонов напоминает, что у «Газпрома» 
существует сеть газопроводов из На-
дым-Пур-Таза до Новосибирска — 
она потенциально может быть рас-
ширена с помощью лупингов под 
реализацию поставок западноси-
бирского газа в Китай. Пока не ясно, 
замечает он, попадет ли в орбиту 
этого газопровода Красноярск, пла-
ны газификации которого были под-
готовлены еще в советское время. 
Например, при строительстве газо-
провода «Сила Сибири» так и не был 
газифицирован такой крупный го-
род, как Чита.

Если же при строительстве «Силы 
Сибири-2» планируется проложить 
полноценную новую магистраль от 
Ямала до Монголии через Красно-
ярск, то это станет строительством, 
по сложности и цене сравнимым 
с масштабом проекта «Сила Сиби-
ри», полагает аналитик. Конечная 
стоимость «Силы Сибири» никогда 
не раскрывалась: сметная стоимость 
первого участка составляла 800 млрд 
руб. в ценах 2011 года, второго участ-
ка Ковыкта—Чаянда — 253 млрд руб. 
в ценах 2018 года.

Татьяна Дятел

«Газпром» наметил путь  
через Монголию
Компания утвердила технико-экономический анализ проекта

«АПроперти» Альберта Авдоля
на, которая может стать круп
нейшим в РФ производите
лем металлургических углей, 
за 2020 год увеличила долговую 
нагрузку более чем в 11 раз — до 
152,2 млрд руб. Рост долга про
изошел на фоне приобретения 
Эльгинского месторождения 
у «Мечела» и Газпромбанка. Ком
пания планирует также покуп
ку «Сибантрацита», что может 
обойтись в $1 млрд, и масштаб
ные инвестиции в развитие ак
тивов. Это потребует новых су
щественных займов.

Кредиторская задолженность 
«А-Проперти» Альберта Авдоляна по 
итогам 2020 года выросла с 13,5 млрд 
руб. до 152,2 млрд руб. Это следует из 
пояснения к бухгалтерскому балан-
су и отчету о финансовых результа-
тах компании. Рост долга произошел 
на фоне активных покупок холдин-
га — «А-Проперти» в общей слож-
ности за 142 млрд руб. приобрела 
у «Мечела» и Газпромбанка Эльгин-
ское месторождение коксующегося 
угля с запасами 2,2 млрд тонн. Ранее 
в «А-Проперти» заявляли, что при вы-
купе Эльги использовались как соб-

ственные, так и заемные средства. 
При этом в декабре после закрытия 
сделки большая часть Эльгинско-
го угольного комплекса была отда-
на в залог Россельхозбанку и Газпро-
мбанку. В компании не ответили на 
запрос „Ъ“.

Альберт Авдолян является осно-
вателем и бывшим владельцем те-
лекоммуникационной компании 
Yota. Forbes оценивал его состояние 
в $800 млн. Он формирует промыш-
ленный кластер в Якутии на базе 
Эльгинского месторождения угля. 
В сентябре 2019 года «А-Проперти» 
получила контроль над Якутской то-
пливно-энергетической компанией 
(ЯТЭК), скупив ее долги. Компания 
Альберта Авдоляна также намере-
на консолидировать 75% в капитале 
порта Вера и Огоджинском угольном 
месторождении. Также планируется 
покупка крупнейшего производите-
ля металлургического угля «Сибан-
трацита» за $1 млрд, сделка пока не 
закрыта.

Крупным партнером Альберта Ав-
доляна выступает «Ростех». Во-пер-
вых, опорный банк госкорпорации 
Новикомбанк владеет 21% ЯТЭК. 
Во-вторых, «Ростех» владеет по 25% 

в порту Вера и Огоджинском место-
рождении. Наконец, госкорпорация 
намерена купить 5% в Эльгинском 
месторождении угля, которые могут 
стоить 7 млрд руб.

Помимо средств на новые сдел-
ки «А-Проперти» потребуются ре-
сурсы для развития действующих 
активов. Так, уже объявленная про-
грамма инвестиций в Эльгу оцени-
вается в 130 млрд руб. в ближайшие 
три года, что должно увеличить объ-
ем добычи угля с 5 млн до 45 млн 
тонн к 2023 году, а также обеспе-
чить расширение мощностей же-
лезнодорожной ветки Эльга—Улак 
и порта Ванино. Однако денежно-
го потока действующих активов для 
финансирования этих вложений бу-
дет явно недостаточно. Так, ведущий 
добычу и обогащение «Эльгауголь» 
в 2020 году увеличил выручку бо-
лее чем вдвое, до 21,5 млрд руб. Од-
нако чистая прибыль упала втрое, до 
163 млн руб. Выручка оператора до-
роги Эльга—Улак «Эльга-дорога» уве-
личилась с 2,7 млрд руб. до 3,2 млрд 
руб., чистая прибыль — с 112 млн 
руб. до 141,2 млн руб. Выручка сер-
висной компании «Эльга-транс» 
выросла с 1,8 млрд руб. до 2 млрд 

руб., а чистая прибыль увеличилась 
с 31 млн руб. до 107 млн руб.

Независимый эксперт Максим Ху-
далов призывает пока не ждать вы-
соких финансовых результатов на 
Эльгинском месторождении угля, 
так как «А-Проперти» полноценно 
работает с активом начиная со вто-
рой половины 2020 года. Кроме того, 
рынок коксующегося угля и окислен-
ных марок начал восстанавливаться 
только с 2021 года. При этом, отме-
чает эксперт, торговая война между 
Австралией и Китаем дает россий-
ским поставщикам коксующегося 
угля хорошие шансы нарастить от-
грузки в Китай по более высоким це-
нам, чем действующие австралий-
ские спотовые уровни. «Развитие 
Эльги — это один из приоритетных 
проектов, под которые планирует-
ся расширение БАМа. Тем более что 
конъюнктура рынка благоприятству-
ет развитию этого угольного проек-
та»,— подчеркивает Максим Худалов.

Евгений Зайнуллин

«А-Проперти» нагрузилась кредитами
Компания Альберта Авдоляна увеличила долг в 11 раз

Наверное, в первую очередь 
(к IPO) готова будет 
компания Segezha

— Владимир Чирахов, 
президент АФК «Система»,  

25 ноября 2020 года
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Проект «Сила Сибири 2»

«Сила Сибири»

Северный газотранспортный коридор

ПРЕДПОЛАГАЕМЫЙ МАРШРУТ НОВОГО ГАЗОПРОВОДА В КИТАЙ
ИСТОЧНИК: «ГАЗПРОМ».
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Максимальное наказание — лише-
ние свободы на восемь лет, если речь 
идет о преступлении, совершенном 
группой лиц в крупном размере.

В Минздраве подтвердили „Ъ“, что 
требования к феназепаму «аналогич-
ны предусмотренным для хранения 
наркотических и психотропных ле-
карственных средств». Там добавили, 
что отдельным письмом за №25–4/И/2–
4290 от 22 марта этого года разъяснили 
новые условия оборота феназепама. 
«Но это письмо не является норматив-
ным актом, устанавливающим требо-
вания для аптек»,— парирует старший 
юрист Dentons Татьяна Ларина.

Из опрошенных „Ъ“ сетей к новым 
правилам пока оказалась готова только 
«Ригла», принадлежащая фармдистри-
бутору «Протек». «Мы намерены про-
должать реализацию препарата, хотя 
спрос на него из-за новых правил пред-
сказуемо снизится»,— говорит коммер-
ческий директор сети Наталья Бурдина. 

В Ассоциации независимых аптек сооб-
щили, что не будут больше реализовы-
вать препарат. Дистрибутор «Катрен» 
и Российская ассоциация аптечных се-
тей запросы „Ъ“ оставили без ответа.

Последняя серия препарата, соглас-
но реестру Росздравнадзора, введе-
на в оборот 21 марта этого года круп-
нейшим производителем феназепама 
в РФ — «Валента Фармацевтикой». Там 
считают, что перевод феназепама на 
строгий учет не повлияет на его про-
дажи, и продолжат выпуск. В 2020 году 
в рознице — основном канале сбыта 
препарата — продажи феназепама со-
ставили почти 1 млрд руб., подсчитали 
в DSM Group. У фармрозницы остались 
нераспроданные объемы лекарства, 
говорят источники „Ъ“.

Руководитель практики здраво-
охранения и технологий BGP Litiga-
tion Александр Панов допускает боль-
шие риски для некоторых сетей из-за 
новых правил оборота феназепа-
ма, «учитывая повышенный интерес 
следственных органов к соблюдению 

фармритейлерами процедур работы 
с такими препаратами». Сети могут 
вернуть поставщику или производи-
телю доброкачественные препараты, 
считает юрист. Но в «Валенте» сообщи-
ли „Ъ“, что не принимают остатки пре-
парата назад.

Один из способов для провизо-
ра обезопасить себя — написать вла-
дельцу сети служебную записку, где 
он должен потребовать организации 
надлежащего хранения препарата 
и указать, что не имеет злого умысла 
хранить средство, рекомендует юрист 
a.t.Legal Любовь Боженко. В свою оче-
редь, владельцы и топ-менеджмент се-
тей, по словам юриста, должны утили-
зировать нераспроданные партии. Но 
процедура до сих пор не согласована 
с властями, говорит один из фармри-
тейлеров. Утилизировать препарат 
могут только организации со специ-
альной лицензией, например, Москов-
ский эндокринный завод. Там от ком-
ментариев отказались.

Александр Осипов

С истекшим местом годности

Потенциальным внешним рынком для туроперато-
ров могут стать Кипр и Греция, но пока регулярное мас-
совое сообщение по этим направлениям не налажено. 
Еще один альтернативный вариант — Египет, доби-
рались до курортов которого россияне в том числе че-
рез стыковочные рейсы в Турцию. Представитель Onli-
neTur.ru Игорь Блинов поясняет, что сейчас у туристов 
остается возможность летать через Каир, но из-за слож-
ной логистики направления резкого прироста спроса 
он не ждет.

Принятое властями решение в АТОР называют ог-
ромным ударом для туротрасли, сопоставимым с массо-
вым закрытием границ в марте прошлого года. С одной 
стороны, Турция формировала большую часть продаж 
бизнеса, с другой — проблемы будут связаны и с тем, 
что обязательства по текущим бронированиям добавят-

ся к долгам, накопленным с весны 2020 года. Собесед-
ник „Ъ“ рассказывает, что около 30% текущих броней на 
май — отдых, который туристы перенесли с аналогично-
го периода прошлого года.

Решение об ограничении сообщения с Турцией будет 
болезненно и для российских перевозчиков в части воз-
врата средств за билеты, констатирует исполнительный 
директор «Авиапорта» Олег Пантелеев. У авиакомпаний 
после низкого зимнего сезона, по его словам, нет запа-
са свободных денежных средств. Мерами поддержки 
отрасли, помимо повторения прошлогоднего опыта 
с отсрочкой обязательств перевозчиков перед пассажи-
рами, по мнению эксперта, может стать предоставление 
авиакомпаниям целевых кредитов на возврат средств на 
наиболее щадящих условиях.

Александра Мерцалова,  
Наталья Скорлыгина,  
Кирилл Кривошеев

Отдых противотуречит карантину

Бывший депутат Ивановской 
облдумы Телман Фероян стал 
новым владельцем торгцент-
ра «На Беговой» в Москве. Он 
выкупил актив у бывшего сов-
ладельца девелоперской ком-
пании «Дон-строй» Максима 
Блажко, который продал объ-
ект в два раза дороже, чем при-
обрел его. Сейчас у бизнесмена 
остался только проблемный ЖК 
на  Ленинском проспекте.

Сделка по продаже последне-
го объекта коммерческой недвижи-
мости основателя девелоперской 
компании «Дон-строй» Максима 
Блажко — торгцентра «На Беговой» 
(18,5 тыс. кв. м) — закрыта, сообщил 
источник „Ъ“ на рынке недвижимо-
сти. Это подтверждается выпиской из 
ЕГРН, где новым владельцем объекта 
стало АО ДСУ-1 из Иваново. Там не от-
ветили на запрос „Ъ“. Представитель 
господина Блажко и JLL (консультант 
сделки) отказались от комментариев.

Два источника „Ъ“ на рынке не-
движимости утверждают, что сейчас 
покупка торгцентра «На Беговой» со-
стоялась в интересах ивановского 
бизнесмена Телмана Ферояна. Он ра-
нее был депутатом областной думы 
Ивановской области, а сейчас явля-
ется членом совета директоров ДСУ-
1, которое занимается строительст-
вом и ремонтом дорог в Ивановской 
и Новгородской областях. На госза-
купках компания заработала около 
1,6 млрд руб., следует из данных Kar-
toteka.ru. Помимо прочего, бизнес-
мен владеет торгцентрами «Тополь» 
и «Ясень» в Иваново, говорит собе-
седник „Ъ“. В декабре прошлого года 
в доме у господина Ферояна прохо-
дили обыски в рамках расследова-

ния дела в отношении аудитора Счет-
ной палаты Михаила Меня, бывшего 
губернатора Ивановской области, со-
общал тогда РЕН ТВ. С господином 
Ферояном „Ъ“ связаться напрямую 
не удалось.

Это не первая покупка коммерче-
ской недвижимости господином Фе-
рояном в Москве, утверждают источ-
ники „Ъ“. По их словам, бизнесмен 
также выкупил торгцентр «Солнце-
во парк» рядом с одноименным жи-
лым комплексом на юго-западе Мо-
сквы. Его застройщик ПИК на запрос 
„Ъ“ не ответил.

Ранее торгцентром «На Беговой» 
владел «Р-Трейдинг», который участ-
ники рынка связывают с господином 
Блажко. Компания в ноябре 2019 года 
выкупила права требования у Агент-
ства по страхованию вкладов, обеспе-
чением по которым выступал объект. 
Позже результаты торгов пыталась 
оспорить компания «Лидстрит», кото-
рую источники «Ведомостей» связы-
вали с партнерами брата губернатора 
Тульской области Артема Дюмина. Но 
суд не нашел нарушений при прове-
дении торгов. В итоге «Р-Трейдингу» 
актив достался за 655 млн руб.

Рыночная стоимость торгцентра 
выше. Директор департамента рын-
ков капитала Colliers Денис Пла-
тов оценивает сделку в 1,2–1,3 млрд 
руб. Партнер Cushman & Wakefield 
Алан Балоев отмечает, что этот ак-
тив долгое время экспонировался 
на рынке. Он добавляет, что, «учиты-
вая нынешнее состояние объекта», 
его стоимость не превышает 0,9–
1 млрд руб.

Из минусов локации торгцентра 
«На Беговой» директор отдела торго-
вых помещений CBRE Марина Ма-
лахатько отмечает отсутствие высо-
кого пешеходного трафика в силу 
близости к магистрали и нежилым 
зданиям. Господин Платов говорит, 
что арендный поток сейчас не ста-
билизирован из-за неоптимально-
го набора арендаторов. При этом 
есть потенциал увеличения потока 
за счет реконцепции торговой га-
лереи, создания фуд-корта и заме-
ны якорных арендаторов на более 
стабильных и успешных, добавляет 
эксперт. С ним согласна госпожа Ма-
лахатько: «После реконцепции объ-
екта арендная ставка может вырасти 
на 20–30%».

Сейчас у господина Блажко остал-
ся еще один актив: девелоперский 
проект жилого комплекса на юго-за-
паде Москвы «Нескучный Home & 
SPA». О его строительстве было заяв-
лено еще в 2015 году, однако до сих 
пор работы начаты не были. После 
вынесения решения о признании 
банкротом ООО «Строй-комплекс» 
(застройщик ЖК) Москомстройин-
вест, в свою очередь, заявлял, что те-
перь жилой дом будет внесен в еди-
ный реестр проблемных объектов.

Дарья Андрианова

«На Беговой»  
нашелся экс-депутат
Торгцентр на западе Москвы продан бывшему чиновнику
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В первом квартале работо-
датели стали чаще нанимать 
IT-специалистов из регионов, 
рассказали „Ъ“ участники рын-
ка и рекрутеры. На фоне роста 
высокотехнологичных проек-
тов из-за пандемии и перехода 
компаний на удаленную рабо-
ту на рынке сформировался ка-
дровый дефицит. Переход на ре-
гиональные кадры не позволил 
столичным компаниям суще-
ственно сэкономить: за год зар-
платные желания таких специ-
алистов увеличились, сравняв-
шись с московскими. Но до кон-
ца года эксперты ждут сохране-
ния спроса на региональных 
 специалистов.

Российские компании из разных 
отраслей в январе—марте начали ак-
тивнее нанимать IT-специалистов из 
регионов, рассказали „Ъ“ в рекрутин-
говой компании Benchmark Execu-
tive. Исходно тенденция проявилась 
на банковском рынке — столичные 
кредитные организации стали при-
глашать на работу IT-специалистов из 
регионов, чтобы снизить затраты (см. 
„Ъ“ от 22 марта).

В HeadHunter уточняют, что тен-
денция начала проявляться еще в кон-
це прошлого года. Если в январе—
феврале 2020 года доля приглашений 
столичными компаниями кандида-
тов из других регионов была на уров-
не 65%, то в ноябре и декабре она до-
стигла 75% и 74% соответственно. При 
этом, отмечают в компании, умень-
шается число приглашений кандида-
тов из «своего» региона (с 40% до 35%) 
и даже Москвы (с 21% до 18%).

Однако с ростом спроса, отмеча-
ют в Benchmark Executive, выросли 
и запросы по заработной плате: если 
раньше разница между зарплатами 
IT-специалистов Москвы и Санкт-Пе-

тербурга по сравнению с регионами 
составляла около 30–40%, то сейчас 
суммы почти сравнялись. На фоне ка-
дрового дефицита зарплатные жела-
ния региональных IT-специалистов 
выросли за год в среднем на 20%, под-
тверждает руководитель направле-

ния рекрутинга ГК «Корус Консал-
тинг» Дарья Афанасьева. Если раньше 
преимущество в регионах было у раз-
работчиков и тестировщиков, то око-
ло года назад стал увеличиваться 
спрос на позиции системных и биз-
нес-аналитиков, добавляет эксперт. 
По ее словам, в пандемию многие 
специалисты вернулись в родные го-
рода, чтобы работать удаленно, но со-
хранить прежний уровень заработка.

В первом квартале средняя фак-
тическая зарплата разработчика ПО 
или программиста, по данным Head-
Hunter, составила в Москве 165,4 тыс. 
руб., показав рост на 2,9% год к году, 
в Санкт-Петербурге — 136,8 тыс. руб. 
с ростом на 6,5%. Зарплата в IT в регио-
нах если не сравнялась с московской, 

то отличается сейчас не более чем на 
20–25%, говорит директор управле-
ния по работе с персоналом Softline 
Наталья Лиходевская. Она подтвер-
ждает, что раньше разница была зна-
чительно больше.

Компании, в которых нет правил 
в области вознаграждений и других ог-
раничений, иногда предлагают регио-
нальным IT-специалистам московскую 
зарплату, утверждает руководитель от-
дела подбора персонала группы «Ла-
нит» Максим Абрамов. По его словам, 
крупные организации работают над 
«переосмыслением региональных зар-
платных коэффициентов в сторону их 
усреднения или выделения специаль-
ных региональных значений для IT».

Разработчик программного обес-
печения «Рексофт» начал нанимать со-
трудников из городов, где у компании 
нет офисов, рассказал ее HR-директор 
Дмитрий Скрипкин. По его словам, 
сейчас таких сотрудников уже около 
10%. IT-сервис «МойСклад» в 2020 году 
впервые стал набирать удаленных со-
трудников из регионов, и в 2021 году 
их доля достигла 25%, «IT-рынок — ры-
нок работников, а не работодателей, 
поэтому, нанимая сотрудников из ре-
гионов, мы получили больший выбор 
специалистов», рассказал основатель 
компании Аскар Рахимбердиев. Он 
утверждает, что зарплаты в этой сфе-
ре не зависят от региона.

Тренд найма региональных IT-спе-
циалистов усилился в связи с ростом 
количества проектов и усугублением 
«давно растущего кадрового голода на 
этом рынке в целом», указывает госпо-
дин Абрамов. На фоне снятия ограни-
чений во втором полугодии, полагает 
он, некоторых сотрудников из регио-
нов будут ждать предложения по рело-
кации или место в открывающемся ре-
гиональном офисе.

Юлия Степанова

IT-рынок  
изголодался по кадрам
Зарплаты в регионах  
начинают удаленно напоминать московские

Skyeng вложит 350 млн руб. 
в запуск онлайн-университе-
та цифровых профессий Sky.
pro. За пять лет сервис плани-
рует занять 20% этого сегмен-
та. Но конкуренция в дополни-
тельном профессиональном 
образовании уже велика, а сто-
имость привлечения пользова-
телей постоянно растет, отмеча-
ют участники рынка. Чтобы за-
интересовать аудиторию, пола-
гают эксперты, сервису потре-
буется разработать уникальное 
предложение или работать по 
модели ISA, когда плата взима-
ется только после трудоустрой-
ства студента. Но в Skyeng не об-
ещают использовать эту выгод-
ную для клиентов модель дейст-
вительно широко.

Онлайн-школа английского языка 
Skyeng потратит около 350 млн руб. 
на создание онлайн-университета 
цифровых профессий Sky.pro, расска-
зали „Ъ“ в компании. Там хотят выйти 
на рынок дополнительного профес-
сионального образования, который, 
по оценкам Skyeng, в 2020 году вырос 
в четыре раза, превысив 100 млрд руб. 
Компания рассчитывает, что к концу 
2021 года в онлайн-университете бу-
дут обучаться не менее 7 тыс. студен-
тов, а его выручка составит около 
300 млн руб. Через пять лет выручка 
проекта должна вырасти до 20 млрд 
руб., а Skyeng планирует занять 20% 
рынка дополнительного профессио-
нального образования.

• По данным EdTech, рынок онлайн-
обучения в РФ растет на 15–19% 
в год. По прогнозам, в 2021 году его 
объем достигнет около 61 млрд руб., 
из которых 26 млрд руб. придет-
ся на дополнительное професси-
ональное образование. По оценкам 
EdMarket, этот рынок растет 
на 20% в год.
Skyeng основана в 2012 году. Обуче-

ние в школе проходит на соб ственной 
образовательной плат форме Vim-
box. В 2018 году мино ритарную долю 
в проекте получил Baring Vostok, 
а стартап был оценен в рекордные 
для российского рынка образова-
тельных технологий $100 млн (см. 
„Ъ“ от 16 января 2018 года). В декаб-
ре 2020 года проект привлек допол-
нительные инвестиции от фонда 
Winter Capital Partners, ключевым 
инвестором которого выступает мил-
лиардер Владимир Потанин, и от Ba-
ring Vostok.

Конкуренция на рынке допол-
нительного профессионального об-
разования довольно велика, гово-
рят эксперты. Чтобы выйти сейчас 
в этот сегмент, нужно уникальное 
предложение, полагает программ-
ный директор образовательной 
компании «Нетология» Алексей По-
лехин. Крупнейшие игроки рынка, 
по его словам, («Нетология», Geek-
Brains, Skillbox, SkillFactory) конку-
рируют за счет маркетинга, «поэто-
му цена привлечения пользователей 
очень велика и будет только расти». 
По его мнению, большая часть ин-

вестиций Skyeng пойдет на марке-
тинговые расходы, а также на опла-
ту  преподавателей.

Сейчас средняя маржинальность 
онлайн-школ, обучающих профес-
сиям, составляет 40–60%, говорит 
гендиректор EdTech-акселератора 
Ed2 Наталья Царевская-Дякина. Ос-
новные расходы таких сервисов, по 
ее словам, приходятся на создание 
образовательного контента, вклю-
чая оплату труда педагогов. Причем 
чем качественнее продукт, тем доро-
же курс и меньше маржинальность, 
отмечает эксперт.

Skyeng будет обучать по модели 
ISA (Income Share Agreement), кото-
рая предполагает, что плата будет 
взиматься только после трудоустрой-
ства студента в виде фиксированной 
суммы или процента от зарплаты, 
утверждает госпожа Царевская-Дя-
кина. В России, по ее словам, еще 
нет компаний, которые работали 
бы по такой модели. Таким образом, 
в Skyeng придет много желающих 
поучиться бесплатно, но до финала 
дойдут только самые мотивирован-
ные, считает госпожа Царевская- 
Дякина.

В самой Skyeng утверждают, что 
тестируют разные модели, в том чи-
сле подписочную модель и ISA. Мо-
дель ISA, добавили в компании, будет 
применяться не для всех учеников, 
а для «реально замотивированных 
студентов».

Анастасия Гаврилюк,  
Юлия Степанова

Skyeng встанет за кафедру
Сервис будет конкурировать  
на рынке дополнительного образования

В настоящее время России 
дополнительно необходимо 
150 тыс. IT-специалистов,  
к 2024 году потребность 

вырастет до 300 тыс. в год
— Дмитрий Чернышенко,

вице-премьер,  
на «Уроке цифры» в сентябре 2020 года

Ц И Т А Т А
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8 процентов
составит объем  
вакантных площадей  
в торгцентрах Москвы  
к концу 2021 года,  
прогнозирует JLL
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Вереница главных ежегодных 
кинонаград миновала послед-
нюю заставу перед «Оскаром»: 
свои премии вручила Британ-
ская академия кино и телевизи-
онных искусств (BAFTA). Акаде-
мики честно соблюли обещание 
бороться за расовое и гендер-
ное разнообразие. Несмотря 
на это, Юлия Шагельман убеди-
лась в том, что досужие опасения 
насчет удушающего «засилья по-
литкорректности» в кинонагра-
дах пока безосновательны.

амый длинный в истории 
кино наградной сезон, затянувший-
ся из-за связанных с пандемией пе-
реносов основных премий и уве-
личенного периода голосования, 
подходит к концу. На сегодняшний 
день свои награды раздали все орга-
низации, по которым принято кор-
ректировать оскаровские прогнозы: 
еще 10 апреля кроме премий BAFTA 
в «технических» номинациях были 
вручены призы Гильдии киноре-
жиссеров США (DGA). Впереди толь-
ко церемонии награждения Амери-
канской ассоциации монтажеров 
и Американского общества киноопе-
раторов, которые, конечно, важны 
для специалистов в соответствую-
щих областях, но широкую публи-
ку интересуют меньше. Финальный 
раунд оскаровского голосования 
начнется 15 апреля и закончится 20 
апреля, а сама церемония, ставящая 
финальную точку киногода, состоит-
ся 25 апреля.

Премия BAFTA занимает в этом ка-
лендаре особое место. С одной сто-
роны, это региональная кинонагра-
да вроде французского «Сезара» или 
испанского «Гойи», с другой — исто-
рически сложилось так, что списки 
номинантов BAFTA и «Оскара» во 
многом пересекаются, поэтому бри-
танская премия выступает послед-
ним оракулом в оскаровских про-
гнозах. Так, четыре из пяти фильмов, 
выдвигавшихся в категории «Луч-
ший фильм» на BAFTA, входят и в со-
ответствующую оскаровскую номи-
нацию. Поэтому победа на BAFTA 
«Земли кочевников» Хлои Чжао, счи-
тай, окончательно закрепила за этим 
фильмом будущий главный «Ос-

кар» — будет очень большим сюрпри-
зом, если его отдадут другой картине.

Едва ли не более важно и то, что 
Хлоя Чжао помимо получения BAFTA 
за режиссуру стала лучшим режиссе-
ром полнометражного фильма по 
версии DGA (где она также всего вто-
рая женщина после Кэтрин Бигелоу, 

награжденной в 2011 году за «Пове-
лителя бури», которой это удалось). 
За всю историю премий режиссер-
ской гильдии, которые вручаются 
с 1938 года, только восемь лауреатов 
не получали потом «Оскар» за режис-
суру (последний раз — в прошлом 
году), и только 18 картин, поставлен-
ных лауреатом DGA, не становились 
потом лучшим фильмом года.

Нынешняя премия BAFTA так-
же является индикатором важ-
нейшего тренда в киноиндустрии 
последних нескольких лет — на по-

вышение расового и гендерного раз-
нообразия, впервые обозначивше-
гося в 2016 году, когда социальные 
сети наводнил хештег #OscarSoW-
hite, под которым американскую 
Киноакадемию критиковали за пре-
обладание белых номинантов, и на-
бравшего силу вместе с движения-
ми MeToo и Black Lives Matter. BAFTA 
также не избежала критики, особен-
но в прошлом году, когда в актерских 
номинациях была только одна тем-
нокожая претендентка Синтия Эри-
во, а среди номинантов-режиссеров 
не было ни одной женщины. В ответ 

на это британская академия внесла 
в свои правила 120 поправок, кото-
рые заработали уже в прошлом году. 
В частности, было увеличено коли-
чество возможных претендентов 
в категориях «Лучший британский 
фильм» и «Лучший режиссер» и в ак-
терских номинациях, чтобы, соот-
ветственно, увеличить шансы тех, 
кто раньше мог в них просто-напро-
сто не попасть.

Также изменения коснулись са-
мой процедуры отбора фильмов 
и голосования за них: срок ознаком-

ления с номинирующимися кар-
тинами увеличен, а голосующим 
членам академии вменено в обязан-
ность посмотреть их все (звучит, ко-
нечно, удивительно, но такое бывает 
далеко не всегда и не на всех преми-
ях). Результаты этих нововведений 
были заметны уже на стадии объяв-
ления номинаций. Так, четыре из 
шести номинированных режиссе-
ров — женщины: рекорд не только 
для BAFTA, но и для всех других ки-
нопремий, а 21 из 24 выдвинутых 
на награды актеров номинирова-
лись впервые. Также в первый раз за 
всю историю премии все номинан-
ты в категории «Восходящая звезда» 
для начинающих актеров оказались 
британцами, причем самых разных 
культурных и национальных бэк-
граундов. Награда в итоге досталась 
18-летней дебютантке Бакки Бакрай, 
сыгравшей в фильме «Рокс».

Британский патриотизм победил 
и в номинации «Лучшая мужская 

роль» — в ней приз достался сэру 
Энтони Хопкинсу (для него это уже 
третья BAFTA за роль в кино, а все-
го — пятая, если считать почетную 
премию за многолетние достиже-
ния), а не Чедвику Боузмену, обла-
сканному всеми прочими наградны-
ми институциями. Это доказывает, 
что опасения, связанные с «засиль-
ем политкорректности» на премиях, 
в общем беспочвенны. Академики 
явно выбирали своего фаворита не 
по цвету кожи, так как отдали пред-
почтение Хопкинсу перед актером 
Ризом Ахмедом, даром что послед-
ний — британец пакистанского про-
исхождения. Впрочем, вряд ли вы-
бор британцев изменит расклад на 
«Оскаре» — голливудские колле-
ги, конечно, почтут память Боузме-
на, скоропостижно скончавшегося 
прошлым летом и пользовавшегося, 
несмотря на краткость своей профес-
сиональной карьеры, большим ува-
жением в индустрии. 

Среди других неожиданностей 
BAFTA можно отметить то, что бри-
танка Кэри Маллиган, которая сей-
час является фавориткой оскаров-
ской категории «Лучшая актриса», на 
родине не была даже номинирована 
(при этом «Девушка, подающая над-
ежды», в которой она сыграла глав-
ную роль, была провозглашена «Луч-
шим британским фильмом»). В этой 
номинации победила американка 
Фрэнсис Макдорманд: с одной сто-
роны, это еще один кирпичик и в без 
того прочное основание для потен-
циального триумфа «Земли кочевни-
ков», а с другой — новая неизвестная 
в соперничестве актрис за «Оскар». 
Шансы Маллиган подкрепляются на-
градой Critics Choice, Виолы Дэвис — 
премией Гильдии киноактеров, Ан-
дры Дей — «Золотым глобусом», 
а Макдорманд — всей ее репутаци-
ей, и теперь вот еще и BAFTA. Чьи ко-
зыри окажутся сильнее, узнаем уже 
менее чем через две недели.

ПРЕМИЯ КИНО

Академия и ее художества
Что награды BAFTA говорят о предстоящем «Оскаре»

На Малой сцене Театра наций 
вышел спектакль, в котором 
пье су Льва Толстого «Живой 
труп» объединили с дневнико-
выми записями самого писате-
ля и его жены Софьи Андреевны. 
Об актуальности темы задума-
лась Алла Шендерова.

лассический институт 
брака, похоже, уходит в прошлое. 
Точнее, становится меньше браков, 
заключающихся из-за того, что «надо 
выйти замуж» и «соседей совестно». 
Чудаки, тусующиеся друг с другом, 
потому что им по кайфу, все равно 
останутся. А всех прочих — не жал-
ко. Так что можно сказать и наобо-
рот: институт семьи сейчас пережи-
вает период очищения. А раз так, 
сюжет и подход, выбранный Дании-
лом Чащиным, весьма актуален.

«На словах я Лев Толстой, а на 
деле… простой»,— ерничает в ми-
крофон Дмитрий Лысенков, тон-
чайший артист, звезда Александ-
ринки, с этого сезона пополнивший 
ряды питерцев, перебравшихся 
в Москву. Как доказывает спектакль, 
проблема гения была как раз в том, 
что на словах — то есть в своих ро-
манах — Толстой воспарял в горние 
выси, а в семье оказывался вполне 
невыносим. Впрочем, стоит почи-
тать переписку Толстого с Софьей 
Андреевной, чтобы понять: правых 
и виновных в их отношениях не 
найти. Все это понимал и сам Тол-
стой. «Анна Каренина», «Крейцерова 
соната», «Живой труп» и даже «Дья-
вол» — это все попытки разобрать-
ся, причем тщетные, иначе Толстой 
не ушел бы из Ясной Поляны.

В спектакле Чащина Елена Нико-
лаева и Дмитрий Лысенков, не ме-
няя костюма и как бы не выходя из 
образов Лизы Протасовой и ее мужа 
Феди, отвечают на вопросы неви-
димого судии, которые повторя-
ют световые надписи за их спина-
ми: «Как вы познакомились?», «Как 
первый раз поссорились?» и так да-
лее. Отвечают знакомыми нам текс-
тами из дневников, звучащими так 

современно, что становятся момен-
тами истины. Кроме них, в спекта-
кле есть и вполне реалистичные, 
в духе самой пьесы Толстого, сцены 
в доме у Протасовых: оставленная, 
опухшая от слез Лиза выхаживает 
больного ребенка, а ее маменька 
радуется, что дочь наконец порва-
ла с мужем-пьяницей и пригласи-
ла в дом Каренина (Олег Савцов). 
Впрочем, некая фантасмагория за-

крадывается и в эти эпизоды: Люд-
мила Трошина играет роли сразу 
двух «маменек» — Анны Дмитриев-
ны (мать Лизы) и Анны Павловны 
(мать Каренина), а скромный под-
росток, Лизина сестра Саша (Ели-
завета Юрьева), в мгновение пре-
ображается в обольстительную 
Машу — пусть не сладкоголосую цы-
ганку, как у Толстого, зато роскош-
ную танцовщицу.

Вдобавок, даже когда на сцене 
все вполне обыденно — обеденный 
стол, долгие разговоры, костюмы, 
хоть и современные, но чуть наме-
кающие на прошлый век (художник 
по костюмам — Анна Хусталева),— 

под ногами персонажей вьется то 
ли черт, то ли шут, норовящий раз-
деться, перекувырнуться, рассте-

литься у ног героев. В программке 
персонаж Георгия Иобадзе так и на-
зван: Живой труп. То, что осталось 
от счастливого брака.

Придуманный художником Ни-
колаем Симоновым черный движу-
щийся портал делит сцену на левую 

и правую (если смотреть из зала) ча-
сти. Ну или так — на половину Тол-
стого и половину Софьи Андреевны. 
«Нормальные» персонажи обита-

ют справа. Слева — такой же стол, 
за ним Толстой, он же Протасов, 
и Маша. С первых сцен их окружа-
ет облако конфетти — оно, как брыз-
ги, летит из всех бутылок и бокалов, 
но в нем можно «разглядеть» и то об-
лако, что рассеется после финально-
го выстрела Протасова, сделавшего 
мнимое самоубийство реальным. 
Единственный, кому позволено 
шляться, вернее, ползать с одной по-
ловины на другую,— Живой труп. От 
сцены к сцене все больше надуваясь 
и приосаниваясь, на суде он облачит-
ся в строгую фрачную пару, влезет 
в оконный проем за спиной у су-
дьи (Сергей Колесников тоже игра-
ет двоих: кроме судьи ему достался 
друг матери Каренина) и станет пре-
спокойно грызть яблоко. Под этот 
хруст и чавканье Протасов дает по-
казания, пытаясь доказать невинов-
ность Лизы, поверившей в свое вдов-
ство и ставшей женой Каренина.

Жизнь слева и жизнь справа, 
Маша и Саша, свекровь и мать, ге-
ний Толстой и обыкновенный Про-
тасов — раздвоение читается не 
только в том, что каждому актеру до-
сталось два персонажа. Раздвоение 
было и в самом Толстом, требовав-
шем от жены соответствия «идеалам 
здоровой бабы» и при этом написав-
шем «Живой труп», герой которого 
(это тонко подчеркнуто и в тексте, 
и в спектакле) совершает мнимое са-
моубийство, поняв, что жена любит 
не его. А почему? Да потому что вы-
бора перед свадьбой у нее не было.

Дмитрий Лысенков отлично 
читает тексты Толстого: о Соне — 
«моей девочке в желтом платье», 
о непомерном счастье медового ме-
сяца, о разочаровании после рожде-
ния детей. Но все же слова здесь не 
главное, так что центром спектакля 
он становится только в финале, ког-
да история окончательно превраща-
ется в гротеск: Живой труп и шагу 
не дает ступить поженившимся 
Лизе и Каренину, а криво хихика-
ющий, растерявший всю толстов-
скую барственность Федя вот-вот 
превратится в такое же инферналь-
ное чудище. Чтобы спастись, он до 
изнеможения стучит себе в висок 
гудящим микрофоном. Пока не упа-
дет в облаке конфетти.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Законный Б.
«Живой Т.» Даниила Чащина в Театре наций

Живой труп (Георгий  
Иобадзе, в центре)  
оживляет мизансцены 
спектакля своей клоунадой 
ФОТО ИРЫ ПОЛЯРНОЙ /  

ТЕАТР НАЦИЙ

В наградном пейзаже  
явно лидируют «Земля  
кочевников» Хлои Чжао 
и сыгравшая в фильме 
главную роль Фрэнсис 
Макдорманд 
ФОТО COR CORDIUM PRODUCTIONS
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Как доказывает спектакль, проблема  
гения была как раз в том, что на словах — 
то есть в своих романах — Толстой  
воспарял в горние выси, а в семье  
оказывался вполне невыносим

Победа на BAFTA «Земли кочевников» 
Хлои Чжао, считай, закрепила за этим 
фильмом будущий главный «Оскар» — 
будет очень большим сюрпризом,  
если его отдадут другой картине
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Первым финалистом нынешнего 
розыгрыша Кубка Гагарина стал 
его действующий обладатель. 
В полуфинальной серии play-off 
ЦСКА в четвертый раз подряд 
одолел своего самого принципи-
ального соперника — СКА. Новый 
раунд главного противостояния 
отечественного хоккея он завер-
шил в шестом матче, который вы-
играл на чужой площадке — 2:0.

авершившееся вчера 
противостояние продолжило, может 
быть, самый странный из свежих 
трендов КХЛ. Вот есть два могучих, 
два абсолютно равных по возмож-
ностям клуба-гранда, представля-
ющих Западную конференцию. Но 
почему-то их частые, понятно, пе-
ресечения в полуфинальной стадии 
play-off вот уже более чем полдеся-
тилетия все время оборачиваются 
успехом того гранда, что представ-
ляет Москву, а не Санкт-Петербург. 
В 2015 году СКА совершил легендар-
ный подвиг, вытащив серию про-
тив ЦСКА, в которой уступал — 0:3. 
Потом он еще раз взял Кубок Гага-
рина. Но именно в 2017 году ЦСКА 
неожиданно оступился до полуфи-
нала на «Локомотиве», и столкнове-
ние гигантов не состоялось. А когда 
в 2016-м, 2018-м, 2019-м до него дохо-
дило, верх брали исключительно мо-
сквичи. Взяли и сейчас, хотя ход се-

рии намекал на то, что СКА намерен 
провернуть трюк шестилетней дав-
ности, «поднявшись» с 0:3. Но даже 
нагнать ушедшего вперед конкурен-
та не вышло — ЦСКА, уйдя в отрыв 
и проиграв две встречи подряд, по-
ставил точку в шестом матче.

Он долго проходил в такой сти-
листике, что казалось, в его символ 
непременно должно превратиться 
большинство, которое ЦСКА зарабо-
тал в середине стартового периода. 
Одну из двух минут он безуспешно 
пытался расставиться в чужой зоне, 
вторую провел на своей половине 
площадки, делая попытки раска-
титься. Ну да, страх допустить даже 
крохотный ляп, некстати оступиться 
тут давил на всех. И мысль, что с пер-
цем в этой игре будет туго, не могла 
не прийти в голову.

И вдруг сразу после без толку 
проведенного гостями большинст-
ва что-то произошло — то ли с ними, 
то ли со СКА. У ворот петербуржцев 
вдруг стало безумно жарко. Сигнал 
подало ведущее звено ЦСКА: Мак-
сим Мамин классно вывел на ворота 
Максима Шалунова, а тот с висящим 
на плечах Динаром Хафизуллиным 
прошивал Магнуса Хелльберга — 
голкипер устоял. Чуть ли не в сле-
дующей атаке Хелльбергу помогла 
штанга — ее лизнула шайба после 
почти смертельного выстрела Брен-
дана Лайпсика. А за этим выстрелом 
последовал эпизод, когда вратарю 
СКА пришлось в течение несколь-
ких секунд вступить в игру пол-
десятка раз. Причем, скажем, Сер-
гей Андронов, как до него Максим 

Шалунов, разбирался с ним с глазу 
на глаз, находясь возле пятачка.

После отдыха СКА, впрочем, по-
казал, что и он готов играть энер-
гично, в бодром темпе и достаточно 
остро. А еще показал, что в его соста-
ве есть группа хоккеистов, которые 
достаточно классно владеют конька-
ми и клюшкой, чтобы, даже если их 
вроде бы контролирует пара сопер-
ников, обнаруживать тонкие места 
в чужих построениях и проникать 
туда, откуда ЦСКА может грозить 
беда. Но теперь неплох был москов-
ский голкипер Ларс Юханссон.

А беда случилась как раз со СКА. 
Игра уже снова успокоилась, шла 
в размеренном ритме. И тут в абсо-
лютно безобидной ситуации Хел-
льберг, матерый, сыгравший массу 
важных матчей вратарь, решил мет-
нуться к заднему борту, чтобы подо-
брать шайбу и начать атаку своей ко-
манды. И он не подумал посмотреть, 
кто летит к тому же участку площад-
ки. А летел туда Лайпсик, и пас от 
Хелльберга достался именно ему. 
Дальше был перевод на Шалунова, 
и удивительно «горячий» в нынеш-
нем play-off форвард, давным-дав-
но не уходивший со льда, не набрав 
по крайней мере очко за результа-
тивность, конечно, не промахнул-
ся. Для него поразить цель из такого 
комфортного положения было де-
лом техники.

А на последней минуте второ-
го периода расклад для СКА из про-
сто сложного трансформировался 
в критический. Четвертая тройка 
ЦСКА была, как ей и полагается, 

не слишком заметной, но «взорва-
лась» вовремя. Вернее, «взорвался» 
20-летний Максим Соркин. До сих 
пор никогда в жизни не забивавший 
в play-off, он смело срезал угол и по-
пер на Хелльберга. Мощная фигура 
шведа, создавалось впечатление, за-
крыла наглухо весь ближний угол. 
Однако Соркин смог поднять шайбу, 
а вслед за этим дождался честно за-
служенного везения: она долго ска-
кала по плечу, по спине Хелльберга, 
но опустилась туда, куда хотел напа-
дающий ЦСКА,— за «ленточку».

СКА, его тренер Валерий Бра-
гин, возглавляющий еще и сборную 
страны, разумеется, изо всех сил ста-
рались что-то изменить в заключи-
тельном периоде. Но в действитель-
ности после того гола Соркина все 
уже было ясно: разбазаривающий 
отрыв в две шайбы в маленьком 
шажке от финала play-off ЦСКА, иде-
ально вышколенный своим настав-
ником Игорем Никитиным,— это 
что-то из области фантастики, а не 
реальной современной КХЛ.

Соперник ЦСКА в финале Кубка 
Гагарина определится в серии, в ко-
торой «Авангард» выигрывает у «Ак 
Барса» — 3:2. Шестой ее матч прой-
дет сегодня.

Алексей Доспехов

ХОККЕЙ

Кубок Гагарина донесли до финала
ЦСКА снова обыграл СКА

Санкт-петербургский «Зенит» 
впервые в своей истории вышел 
в play-off Евролиги. В понедель-
ник петербуржцы на своей пло-
щадке обыграли «Панатинаи-
кос» со счетом 112:83 и заняли 
в регулярном первенстве Евро-
лиги восьмое место. За попада-
ние в «Финал четырех» «Зенит» 
поспорит с «Барселоной».

анкт-петербургский «Зенит» 
проводит лучший в своей истории 
сезон. Команда уже успела обеспе-
чить себе первое место в регулярном 
первенстве Единой лиги ВТБ и име-
ет все шансы на то, чтобы стать побе-
дителем еще и play-off. Однако даже 
титул чемпиона Единой лиги без со-
путствующего успеха в Евролиге мо-
жет сделать сезон для петербуржцев 
неполноценным.

Дело в том, что «Зениту» нужно 
подтвердить обоснованность выде-
ления ему еще в позапрошлом се-
зоне wild-card на участие в главном 
еврокубке. Ведь успех в Единой 
лиге ВТБ не гарантирует получе-
ния путевки в следующий розыг-
рыш Евролиги. По крайней мере 
юридически обязывающих доку-
ментов на этот счет та не подписы-
вала. На данный момент от России 
долгосрочной лицензией распо-
лагает только ЦСКА. Дополнитель-
ные квоты остаются на усмотрение 
Евролиги.

Прорыв в play-off Евролиги для 
«Зенита» был способом доказать, 
что команда действительно достой-
на присутствия в главном клубном 
турнире Европы. А ситуация перед 
последним матчем регулярного 
первенства для него (встреча с «Па-
натинаикосом» относится еще к ше-
стому туру чемпионата: матч отло-
жили из-за вспышки коронавируса) 
была проста. Победа над греческим 
клубом, давно уже утратившим 
шансы на выход в следующий ра-
унд, гарантировала петербуржцам 
место в топ-8 и увлекательную 
борьбу за место в «Финале четырех» 

с чемпионом «регулярки» Евролиги 
«Барселоной». Поражение же отбра-
сывало на девятое место.

В пользу «Зенита» в этом матче 
говорила пара факторов. Во-пер-
вых, подопечные Хави Паскуаля 
после поражения в конце марта от 
ЦСКА уже дважды — в матчах про-
тив «Виллербана» и «Маккаби» — 
показали, что умеют успешно ра-
ботать в ситуации, когда отступать 
некуда. Во-вторых, сам «Панатинаи-
кос», давно уже потерявший шансы 
на выход в play-off, не представлял-
ся соперником, готовым упирать-
ся изо всех сил. Хотя недавняя побе-
да «Панатинаикоса» над «Миланом» 
все же давала основания опасать-
ся, что греческий клуб попытается 
громче хлопнуть дверью.

Начало матча, однако, создало 
ощущение, что игроки греческой 
команды мыслями уже в отпуске. 
Пару раз выстрелил с дистанции 
Кевин Пангос, попали Матеуш По-
нитка и Уилл Томас, и отрыв «Зе-
нита» устремился к двузначному. 
Впрочем, гости, оказывается, сда-
ваться не собирались. Яннис Пап-
папетру возглавил погоню за хозя-
евами. Не без успеха — отставание 
гостей уменьшилось до вполне ра-
бочих пяти-семи очков. Таким оно 
осталось и к большому перерыву. 
От «Зенита» в третьей десятиминут-
ке требовался рывок. Он и случил-
ся. У хозяев заиграл Пангос, еще до 
конца третьей четверти набравший 
почти 25 очков. Плюс Билли Бэрон 
записал на свой счет 12 баллов. 
И почти все — с дальней дистан-
ции. В итоге к последней четверти 
перевес «Зенита» составил 16 очков. 
Это было уже преимущество, упу-
стить которое было никак нельзя.

«Зенит», ведомый Пангосом (ка-
надец завершил матч с 33 очками 
в активе), победил со счетом 112:83 
и впервые в своей истории вышел 
в play-off Евролиги, чтобы встретить-
ся с чемпионом «регулярки» «Барсе-
лоной». Еще один российский участ-
ник турнира — ЦСКА — пересекся 
с турецким «Фенербахче».

Александр Петров

БАСКЕТБОЛЬНАЯ ЕВРОЛИГА

«Зенит»  
стал последним
Петербуржцы впервые в истории 
пробились в play-off

Двух голов (в центре —  
автор второй шайбы  
Максим Соркин) ЦСКА 
вполне хватило, чтобы  
добить СКА в очередном 
противостоянии двух  
грандов   
ФОТО ПЕТРА КОВАЛЕВА / ТАСС

З

С

Матчем ЦСКА—«Ротор» завер-
шился 25-й тур чемпионата Рос-
сии по футболу. Армейцы в соот-
ветствии со статусом фаворита 
одержали победу со счетом 2:0 
и с 46 очками догнали «Локомо-
тив», занимающий третье место.

ля Ивицы Олича это был 
третий матч на посту глав-

ного тренера ЦСКА. В двух предыду-
щих хорватский специалист обеспе-
чил победный результат, хотя надо 
признать, что дебют бывшего напа-
дающего армейцев в новом качестве 
прошел в щадящем режиме. Его пер-
вым соперником стал разваливший-
ся по ходу сезона «Тамбов», затем 
в четвертьфинале Кубка России ему 
достался борющийся сейчас за вы-
живание в премьер-лиге «Арсенал». 
При этом оба раза ЦСКА выиграл на-
тужно, с перевесом всего в один мяч 
и с помощью пенальти или удаления 
в рядах оппонентов.

Теперь команде Олича проти-
востоял находившийся на 14-м ме-
сте в чемпионате России «Ротор», 
который потерпел три пораже-
ния подряд и не забивал в четырех 
последних матчах. После разгро-
ма от «Ростова» (0:4) волгоградцы 
тоже поменяли наставника, и вме-
сто Александра Хацкевича их воз-
главил Юрий Батуренко, многолет-
ний помощник мэтра тренерского 
цеха Юрия Семина. Кстати, «Ротор» 
прежде никогда не побеждал ЦСКА 

в премьер-лиге и даже не играл 
с ним вничью, а лучшим бомбарди-
ром в противостоянии этих клубов 
является не кто иной, как Олич, кото-
рый пять раз огорчал волжан.

В определенном смысле и этот 
матч был для Ивицы Олича дебют-
ным, так как он впервые вывел 
ЦСКА на поле домашней «ВЭБ Аре-
ны». Снова у его подопечных не все 
пошло гладко. Они долго искали 

уязвимые места в обороне гостей, 
пробовали пробиться к воротам 
и слева, откуда грозил Чидера Эджу-
ке, и справа, где по традиции остро 
действовал Марио Фернандес, и по 
центру, когда брали игру на себя 
Никола Влашич или Иван Обляков. 
Хозяева имели несколько момен-
тов, пускай и не таких явных, что-
бы сетовать на их реализацию, и од-
нажды даже попали в крестовину 
после подключения в чужую штраф-
ную площадь защитника Георгия 
Щенникова. Но первый тайм уже 
заканчивался, а на табло по-преж-
нему светились нули. Причем ред-
ко появлявшиеся во владениях Иго-
ря Акинфеева волгоградцы едва не 
спутали Оличу все карты, когда Зу-
рико Давиташвили оказался почти 
один на один с вратарем. Напряже-
ние снял Марио Фернандес, самоот-
верженно бросившийся под мяч.

И все-таки армейцы успели от-
крыть счет до перерыва. Эджуке на-
нес вроде бы нехитрый удар из-за 
штрафной, тем не менее голкипер 
«Ротора» Йосип Чондрич почему-то 
был к нему не готов и откровенно 
подвел свою команду, которая полу-
чила обидный гол «в раздевалку».

Во втором тайме пытавшийся за-
крепить успех ЦСКА опять столкнул-
ся с трудностями. В позиционном 
нападении москвичам не хватало 
неожиданных для противника хо-
дов, поэтому тот достаточно спокой-
но гасил их атаки. Однако «Ротору» 
нужно было еще и самому что-то 
предпринять на противоположной 

половине поля. Волгоградцы рас-
крылись и пропустили еще. Эджу-
ке и Наир Тикнизян прорвали их 
оборону на правом фланге, после-
довал прострел на Саломона Рондо-
на, и венесуэльский форвард, одним 
касанием обыграв Чондрича, вто-
рым — отправил мяч в пустые воро-
та. Армейцы победили и с 46 очками 
догнали замыкающий тройку «Локо-
мотив». Впрочем, дальше Ивицу Оли-
ча ждут испытания посерьезнее — 
выезд в Сочи, дерби со «Спартаком», 
а между ними полуфинал Кубка Рос-
сии с «Локомотивом».

Александр Ильин

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

ЦСКА закончил со слабыми
После победы над «Ротором» он догнал «Локомотив»

Колоссальная по масштабу 
вспышка коронавируса в клубе 
«Ванкувер Кэнакс», спровоциро-
вавшая сдвиги в и так уже сильно 
исковерканном пандемией рас-
писании сезона, заставила НХЛ 
отложить финиш регулярного 
чемпионата более чем на неде-
лю. Это может стать ударом по 
чемпионату мира в Риге. Теперь 
регулярное первенство завер-
шится всего за пять дней до его 
старта, и это означает, что ве-
дущие сборные, не исключено, 
смогут получить лишь довольно 
скромное по размерам усиление 
из Северной Америки.

ХЛ объявила о переносе фи-
ниша регулярного чемпионата с 8 
на 16 мая. Это решение она объясни-
ла необходимостью уместить в рас-
писание все отложенные матчи пер-
венства. Речь идет, по сути, о восьми 
играх клуба «Ванкувер Кэнакс».

По ходу нынешнего регуляр-
ного чемпионата, открывавшего-
ся 13 января, НХЛ уже неоднократ-
но сталкивалась с невозможностью 
провести матчи в заранее заплани-
рованные сроки. В общей сложно-
сти таких встреч набралось уже 54, 
49 из них — именно из-за выполне-
ния антикоронавирусного прото-
кола (причиной еще пяти срывов 
были погодные катаклизмы). Од-
нако до сих пор лиге удавалось на-
ходить для них окна внутри распи-
сания, поскольку подпадавшие под 
действие протокола клубы пере-
живали относительно небольшие 
и не требующие долгого карантина 
вспышки.

«Ванкувер» в этом смысле исклю-
чение. Грандиозная вспышка коро-
навируса в нем была зафиксиро-
вана еще почти три недели назад, 
а клубный локдаун продолжает-
ся с 24 марта. В настоящий момент 
в COVID-листе, постоянно публи-

куемом НХЛ, находятся 19 игроков 
«Кэнакс», то есть практически весь 
основной состав, а также три пред-
ставителя менеджмента. Правда, 
TSN утверждает, что уже на этой не-
деле «Ванкувер» сможет возобно-
вить выступления, но в любом слу-
чае в тот период, что оставался до 
окончания регулярного чемпиона-
та, вместить все не сыгранные им 
из-за вспышки матчи было невоз-
можно.

Теперь НХЛ предстоит решить, 
когда начинать play-off. Согласно 
первоначальному плану, первые 
матчи в рамках Кубка Стэнли долж-
ны были состояться 11 мая. Лига 
пока не объявила новую дату. При 
этом она не исключает варианта, 
при котором play-off в канадском 
дивизионе, где выступает «Ван-
кувер», будет запущен позже, чем 
в трех остальных (первые два ра-
унда, как и все встречи регулярно-
го чемпионата, играются в текущем 
сезоне исключительно внутри ди-
визионов).

Свежее решение НХЛ — доволь-
но неприятная новость для Между-
народной федерации хоккея (IIHF). 
Дело в том, что ее главный турнир 
вследствие сдвига финиша регу-
лярного чемпионата лиги риску-
ет потерять значительную часть 
звезд: из хоккеистов, выступаю-
щих в Северной Америке, традици-
онно либо полностью, либо в зна-
чительной степени комплектуются 
все ведущие сборные — канадская, 
американская, российская, швед-
ская, финская и чешская. В случае 
если бы НХЛ выдержала график, 
для них точно были бы доступны 
игроки из подавляющего большин-
ства клубов — и тех, что не попали 
в play-off, и тех, что сошли в первом 
раунде. Теперь же как о потенци-
альном усилении сборных можно 
уверенно говорить лишь о хокке-
истах, чьи команды провалились 
в «регулярке».

Алексей Доспехов

НХЛ

Регулярное 
первенство настигло 
чемпионат мира
Вспышка коронавируса в «Ванкувере» 
испортила североамериканской лиге 
график

Армейцы (слева — Иван 
Обляков) оказались выше 
классом футболистов  
«Ротора» (справа —  
Евгений Песегов)  
и уверенно победили   
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА

Д

25-й тур
ЦСКА—«Ротор» 2:0
Эджуке, 45+1; Рондон, 70.

Турнирная таблица
 В Н П М О
1. «Зенит» 16 6 3 57:22 54

2. «Спартак» 14 5 6 49:30 47

3. «Локомотив» 14 4 7 34:26 46

4. ЦСКА 14 4 7 44:25 46

5. «Рубин» 13 4 8 34:29 43

6. «Динамо» 13 4 8 38:28 43

7. «Сочи» 11 7 7 39:28 40

8. «Химки» 11 5 9 31:34 38

9. «Ростов» 11 4 10 32:27 37

10. «Краснодар» 10 4 11 44:36 34

11. «Ахмат» 9 5 11 27:32 32

12. «Урал» 6 12 7 24:32 30

13. «Арсенал» 5 5 15 20:42 20

14. «Ротор» 4 6 15 12:40 18

15. «Уфа» 4 5 16 18:41 17

16. «Тамбов» 3 4 18 15:46 13

Н
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